
Начало 
массовых 
депрессий
В России резко вырос 
спрос на успокоительные 
препараты

Начало военной операции на Ук
раине и новая волна санкций вы
звали резкий рост спроса на ан
тидепрессанты в России. С 28 
февраля по 6 марта общие про
дажи этих препаратов в  аптеках 
превысили 525 млн руб.— это 
более чем в четыре раза боль
ше, чем годом ранее. Пациенты 
делают запасы изза опасений 
 дефицита и роста цен, что уже 
привело к нехватке антидепрес
сантов и седативных средств 
в некоторых аптеках на фоне 
 перебоев с логистикой.

За неделю с 28 февраля по 6 мар-
та в российских аптеках продано 
577,6 тыс. упаковок антидепрессан-
тов на 525,6 млн руб., сообщили „Ъ“ 
в DSM Group. Показатели превыси-
ли аналогичный уровень прошло-
го года в 3 и 4,4 раза соответственно. 
Спрос на антидепрессанты вырос 
сильнее, чем в целом на лекарства. 
По данным DSM Group, год к году об-
щие продажи препаратов в аптеках 
за неделю выросли на 53% в упаков-
ках и на 93% в деньгах.

Среди рецептурных антидепрес-
сантов самые продаваемые препара-
ты — импортные. Так, продажи «Ци-
пралекса» (эсциталопрам) датской 
Lundbeck с 28 февраля по 6 марта 
достигли 121,3 млн руб., «Бринтел-
ликса» (вортиоксетин) того же про-
изводителя — 43,3 млн руб., «Фева-
рина» (флувоксамин) американской 
 Abbott — 50,9 млн руб.
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Не по тенге эти драмы
В ЕАЭС обсуждают будущее интеграции с подсанкционной Россией
Совет Евразийской экономиче
ской комиссии (ЕЭК), управля
ющей структуры Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
обсуждает вчера и сегодня пер
спективы своей работы в усло
виях резкого изменения изза 
санкционного давления ситуа
ции с внешней торговлей Рос
сии и Белоруссии. Дискуссия 
в закрытом режиме с Казахс
таном, Арменией и Киргизией 
идет непросто и пока закончи
лась лишь продлением нуле
вых пошлин на мальков лосося. 
Уже понятно, однако, что расту
щие транзитные возможности 
стран ЕАЭС оцениваются ими 
не настолько высоко, чтобы за
ведомо компенсировать новые 
интеграционные риски и риски 
вторичных санкций, а встреч
ные ограничения экспорта РФ 
и Белоруссией создают пробле
мы поставок внутри союза.

Совет ЕЭК — в него входят про-
фильные вице-премьеры стран 
ЕАЭС, а возглавляет глава ЕЭК Ми-
хаил Мясникович — 17–18 марта 
по опубликованной повестке дол-
жен был заниматься рутинными 
вопросами, включая обсуждение 
минимальных гарантий медпо-
мощи работникам из стран союза 
и членам их семей (в рамках раз-
вития общего рынка труда) и по-
правок к техническим докумен-
там. Однако, по данным „Ъ“, весь 
совет посвящен новым темам, свя-
занным с санкциями большинст-
ва развитых стран мира в отноше-
нии России и Белоруссии в связи 
с военной операцией РФ на Укра-
ине. Как рассказывают источни-
ки „Ъ“, большая часть совета ЕЭК 
прошла в узком составе (только 
глава ЕЭК и заместители глав пра-
вительств РФ, Белоруссии, Казахс-
тана, Армении и Киргизии) из-за 
чувствительности темы для эконо-
мик всех стран—участниц союза: 
по словам собеседника „Ъ“, знако-
мого с содержанием актуальной 
повестки встречи, более полови-
ны вопросов в ней были помече-
ны грифом «ДСП».

С российской стороны в сове-
те участвует вице-премьер Алек-
сей Оверчук — до заседания 
он отдельно встретился с казахс-
танским «промышленным и тор-
говым» вице-премьером Бахытом 
Султановым. На встрече шла речь 
о «налаживании кооперационных 
производственных цепочек на ев-
разийском пространстве» и о вы-
полнении плана мероприятий 
по реализации межправительст-
венной Комплексной программы 
экономического сотрудничест-
ва на 2021–2025 годы — она, кро-
ме того, предполагает расшире-
ние пунктов пропуска на границе 
и транспортных поставок (напом-

ним, Казахстан — наиболее пер-
спективный в ЕАЭС партнер РФ 
в организации поставок промыш-
ленной продукции и электрони-
ки из КНР в обход санкций). Также 
вице-премьеры обсуждали «про-
тиводействие сомнительным фи-
нансовым сделкам». Вне формаль-
ной связи с этим Казахстан вчера 
сообщил о задержании финансо-
вой разведкой «по подозрению 
в хищении средств в квазигоссек-
торе» одного из богатейших лю-
дей в стране Кайрата Боранбаева, 
в том числе — франчайзи «Макдо-
налдса» в Казахстане, Белоруссии 
и ряде регионов РФ. 

Как рассказывают собеседни-
ки „Ъ“, знакомые с содержанием 
вчерашних дискуссий в ЕЭК, ра-
бота совета началась в напряжен-
ной атмосфере на фоне резко воз-
росшего уровня противоречий 
в интеграционной работе ЕАЭС 
в условиях жестких санкций про-
тив двух его членов — экономи-
ческая устойчивость России и Бе-
лоруссии зависит в том числе 
и от «контрсанкционной» поддер-
жки остальных государств ЕАЭС. 
При этом сами союзники край-
не заинтересованы в нераспро-
странении санкций на их страны, 

но связаны юридически обязы-
вающими межгосударственны-
ми и межправительственными 
соглашениями. 

ЕАЭС, напомним, в последние 
годы развернул широкий спектр 
программ по интеграции нацио-
нальных рынков в единый союз-
ный — они затрагивают ТЭК, тор-
говлю, финансы, рынок труда, 
строительство и т. д. Предполага-
лось, что отчасти это станет альтер-
нативой свернутому после присо-
единения Крыма к РФ в 2014 году 
сближению рынков РФ и Евросо-
юза. Однако в нынешних услови-
ях интеграция рынков ЕАЭС несет 
определенные риски для их на-
циональных экономик — вопрос 
в соотношении их с потенциаль-
ными выгодами от транзитной 
роли и интеграции.

В качестве «экстренных» тем 
вчерашнего обсуждения собесед-
ники „Ъ“ называют, в частности, 
необходимость ухода от долларо-
вых расчетов и конвертации в дол-
лары собранных пошлин (у ЕАЭС 
единая таможенная граница) 
и распределение этих сборов вну-
три союза (пропорционально сбо-
рам пошлин странами до вхо-
ждения в ЕАЭС). Оба эти вопроса, 

по сути, объединяет курсовая про-
блема: с частичной утратой ру-
блем свободной конвертируемо-
сти придется определить, какой 
из нерыночных курсов будет при-
меняться в случае пересчета всего 
объема сборов в рубли. Еще одна 
проблема — в том, что «корзина» 
сборов в национальных валю-
тах стран ЕАЭС не соответствует 
структуре валютного рынка сою-
за. Также обсуждалась и реакция 
стран-участниц на экстренные 
контрсанкционные меры по ог-
раничению РФ и Белоруссией экс-
порта отдельных технологиче-
ских и сырьевых товаров: многие 
поставки являются критически-
ми для партнеров по ЕАЭС и могут 
вызвать ответные ограничения.

В аппарате Алексея Оверчу-
ка вчера не комментировали ход 
заседания совета ЕЭК — впро-
чем, вероятно, быстрых решений 
проблем такого уровня просто 
не может быть. В силу масшта-
бов интеграции ЕАЭС в послед-
ние годы медленно выходил 
на подписание формальных до-
кументов и вне санкционных 
обстоятельств. Косвенным под-
тверждением актуальности опи-
санной повестки, однако, мо-

жет служить обнаруженная вчера 
агентством «Интерфакс» публика-
ция проекта решения ЕЭК о пере-
смотре порядка зачисления и рас-
пределения ввозных таможенных 
пошлин между странами ЕАЭС — 
он фиксирует планы отказа от ис-
пользования доллара США в ка-
честве универсальной валюты 
для выражения внешнеторговых 
показателей, но новой модели 
расчетов не содержит. Факт кон-
сультаций о пересмотре поряд-
ка взаиморасчетов в ЕАЭС ранее 
подтверждал и вице-премьер Ка-
захстана Бахыт Султанов, и гла-
ва Минфина Белоруссии Юрий 
Селиверстов, настаивавший, 
что от доллара «надо отходить» 
и «с учетом ограничений, кото-
рые появляются, это надо делать 
очень быстро». В итоге единствен-
ным согласованным «контрсанк-
ционным» решением, которое 
было опубликовано по итогам со-
вета, вчера стало продление ну-
левых пошлин на молодь лосося 
и форели до 2025 года «для разви-
тия внутреннего рынка союза» — 
о решении вопросов, отличных 
от проблемы красной рыбы, если 
они и были, ЕЭК не объявляла.

Олег Сапожков
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экономполитика | Западные аналитики  
прогнозируют падение ВВП РФ в 2022 году  
на 5,7% и инфляцию 18,2% —2

новости | ЛДПР предлагает провести 
референдум по вопросу о возвращении 
смертной казни —3

деловые новости | Импортозамещенную  
на 97% модификацию «Суперджета»  
«Ростех» обещает к 2024 году —7
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новости | Замдиректора Росгвардии 
Роман Гаврилов подал рапорт  
об отставке —4

07  С экспорта 
дорого возьмут 
ОАО РЖД хочет заработать 
на росте сырьевых цен

07  Цены на топливо 
возвращаются к норме 
Бензин снова начал дорожать

08  У цифровых активов 
размножились операторы 
На регистрацию в реестре ЦБ 
двух организаций  
ушло больше года

08  Президентское послание 
в Крым 
ПСБ откликнулся на призыв 
начать работу на полуострове

09  Немаржеющая сталь 
Наценка трейдеров  
на рынке РФ ограничится 10%

09  Объединенные 
Арабские Эмиграты 
Спрос на недвижимость в Дубае 
резко вырос

10  В кинотеатрах 
крутят санкции 
Сети сообщают  
о потере половины выручки 
с начала марта
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Реакция партнеров по ЕАЭС на резкие изменения во внешней торговле РФ и Белоруссии освободила  
российского вицепремьера Алексея Оверчука от интеграционной рутины  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сборка двигателей — дело выхлопотное
Правительство готовится смягчить  
экологические требования к автотранспорту

У российского автопрома как минимум в гру
зовом сегменте возникла проблема выпуска 
техники классов «Евро5» и выше. Как выяс
нил „Ъ“, правительство разрабатывает вре
менное снижение требований техрегламента 
по выбросам для поддержания загрузки про
изводств. Однако в сегменте грузовиков это 
может затянуться: например, тот же КамАЗ 
даже по единственной выпускаемой сейчас 
старой линейке К3 сильно зависим от ино
странных комплектующих. Процесс их за
мещения может занять около года, говорят 
источники „Ъ“. Кроме того, в условиях запре
та на поставки в РФ тягачей из ЕС отечествен
ные игроки просто не будут иметь конкурен
тов, кроме китайского импорта.

Правительство РФ хочет «приостановить неко-
торые требования» техрегламента «О безопасности 
колесных транспортных средств» (ТР ТС 018), «в том 
числе по требованиям к выбросам», следует из па-
кета антикризисных мер. В документе говорится, 
что ответственные за исполнение — Минпромторг 
и Росстандарт, изменения должны быть внесены 
в ЕЭК. Срок был установлен на 15 марта. При этом 
в ЕЭК „Ъ“ сказали, что инициатив от России к ним 

пока не поступало. По данным „Ъ“, в Минпром-
торге еще не разработали проект документа.

Согласно техрегламенту, все выпускаемые 
на рынок машины должны соответствовать 
«Евро-5» и выше. Но производить такие машины, 
по данным „Ъ“, в грузовом сегменте КамАЗ и «Урал» 
смогут лишь примерно до конца апреля. Не лучше 
ситуация и в легком коммерческом и легковом сег-
ментах, добавляют источники „Ъ“.

«На территории ЕАЭС действует пятый эколо-
гический класс и планировался скорый переход 
на шестой. Сейчас это едва ли является приорите-
том, но перестать регулировать вредные выхлопы 
вовсе не следует»,— говорит источник „Ъ“. Двига-
тель внутреннего сгорания оказывается зажат меж-
ду противоречащими друг другу требованиями, го-
ворит он: «С одной стороны, он должен оставаться 
мощным и приятным для водителя, а с другой сторо-
ны, быть ограничен по множеству параметров, что-
бы уместиться в строгие рамки техрегулирования».

«Для гармонизации этих требований автомо-
биль должен быть оснащен сложными система-
ми,— отмечает собеседник „Ъ“,— и основную 
роль играет блок управления двигателем (ЭБУ), 
который постоянно считывает данные и отдает 

управляющие команды на разные устройства». 
Причем сложность устройства ЭБУ еще и в том, что 
он должен работать в любых условиях. «Для тако-
го устройства не подойдет обычная электроника, 
она должна быть особо надежной»,— говорит он.

Системы управления двигателем у российских 
игроков, как правило, иностранные, однако, на-
пример, в традиционных моделях Lada с двига-
телями ВАЗ поставщиком является российская 
«Итэлма», говорит источник „Ъ“. Тем не менее 
и в этом блоке высока зависимость от иностран-
ных комплектующих. На «КамАЗы» устанавливал-
ся блок Bosch и Liebherr, говорит он. Также на них 
ставились выхлопные системы датского Dinex, 
Faurecia, а также российских поставщиков, кото-
рые, впрочем, тоже сильно зависели от иностран-
ных комплектующих.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмеча-
ет, что у КамАЗа есть собственное семейство дви-
гателей 740.70, которые заявлены как «Евро-4». 
Впрочем, к этому семейству, согласно данным сай-
тов по продаже запчастей, ставится блок управле-
ния EDC7UC31 от Bosch.
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миллиардов рублей составил профицит федерального бюджета по итогам января—февраля, со-
общил вчера Минфин. Отдельно в феврале этот показатель был равен 157 млрд руб., в январе — 256 млрд 
руб. В предыдущие два года по итогам двух месяцев фиксировался дефицит бюджета — 272 млрд руб. в 
2020-м и 645 млрд руб. в 2021 году. Доходы первых двух месяцев этого года, фактически еще не затронутые 
последствиями военной операции на Украине, сложились в размере 4,206 трлн руб. (16,8% от годового 
плана), расходы — 3,793 трлн (15,7% к уточненной бюджетной росписи). Поступление нефтегазовых доходов 
составило 1,766 трлн руб. (18,5% от плановых показателей на год), ненефтегазовых — 2,44 трлн руб. (15,8%).

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность 
 входит в новый кризис

Первые оценки индекса промыш-
ленного оптимизма в марте «не 
дают на первый взгляд оснований 
для катастрофических оценок ситу-
ации», отмечают аналитики Инсти-
тута Гайдара (ИЭП). Сводный ин-
декс с 30 пунктов ушел в неболь-
шой минус — близко к состоянию 
индикатора в июне 2020 года. В то 
же время в ИЭП по-прежнему фик-
сируют недостаток запасов у пред-
приятий — «в первом месяце оче-
редного кризиса».

Удовлетворенность текущи-
ми объемами спроса снизилась до 
уровня декабря 2021 года (остава-
ясь выше значений годовой давно-
сти), а фактические оценки спро-
са и выпуска рухнули с предыдущих 
рекордных значений до показате-
лей первой половины 2020-го (см. 
график). «Детальный анализ по-

казывает, что март станет, скорее 
всего, началом кризиса для рос-
сийской промышленности, и пред-
приятия пока не рассчитывают на 
отскок от дна, который мы увиде-
ли в 2020 году сразу после апрель-
ского провала»,— заключает автор 
исследования Сергей Цухло.

На этом фоне динамика элек-
тропотребления в экономике (кос-
венный индикатор активности 
энергоемких промышленных про-
изводств), согласно оценке ЦМАКП 
на 15 марта, значимых изменений 
не фиксирует. «Интенсивность про-
изводственной активности основ-
ных потребителей сохраняется»,— 
сообщают в центре. 

Одним из самых серьезных вы-
зовов для промышленности стано-
вится отсутствие необходимого им-
порта. Ранее (см. „Ъ“ от 17 мар-
та) в ЦМАКП оценивали, что дефи-
цит ввоза критически важной про-
межуточной продукции для обра-
батывающей промышленности мо-
жет привести к недобору потенциа-
ла спроса в таких отраслях на 4,5–
5 процентных пунктов. «Если бы не 
действие этого фактора, восстано-
вительный рост мог бы состояться 
уже в 2023 году на уровне 2,8–3%. 
С его учетом пространство спроса, 
которое не сможет заполнить рос-
сийское производство, заполнит-
ся импортом из стран, не поддер-
живающих санкции (главным об-
разом, из АТР и ЕАЭС)»,— заме-
чают там. Если проблема критиче-
ски значимых узких мест в произ-
водственных цепочках не будет ре-
шена, в 2023 году спад экономи-
ки может составить 2–2,3%, в 2024 
году — 0,3–0,5% — после паде-
ния на 6,3–6,6% в 2022 году. Отме-
тим, свежий консенсус-прогноз Fo-
cusEconomics предполагает спад 
экономики России на 5,7% в 2022 
году и на 1% в 2023-м.

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА 
ОПТИМИЗМА ИЭП В 2017–2022 ГОДАХ
(БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)

ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Минтруд вчера представил обширный 
 пакет мер по поддержке рынка труда. 
С одной стороны, планируется сохранить 
занятость на предприятиях, предлагая, 
в частности, бизнесу компенсации из бюд-
жета на предоставление временной рабо-
ты сотрудникам. С другой — безработным 
или находящимся под риском увольнения 
обещан доступ к платным общественным 
работам и программам переобучения. 
Всего меры поддержки могут охватить 
до 625 тыс. человек — при этом оценить, 
какое число новых безработных вскоре 
появится в стране, пока невозможно. 

Меры по поддержке занятости стали ча-
стью очередного антикризисного пакета пра-
вительства. Расходы на них составят примерно 
4% (40 млрд руб.) от общей суммы, которую Бе-
лый дом намерен потратить на все меры под-
держки (1 трлн руб.). 

Как пояснил вчера глава Минтруда Антон 
Котяков, все эти меры можно разделить на две 
группы. Первая направлена на сохранение за-
нятости на предприятиях, в первую очередь — 
на тех, что приостановили производство из-за 
санкций или сложностей с логистикой. Вторая 
группа мер сфокусирована непосредственно 
на сотрудниках, потерявших работу или нахо-
дящихся под риском увольнения. 

В частности, для сохранения занятости 
Минтруд предлагает предоставлять предприя-
тиям, переведшим сотрудников на режим не-
полного рабочего дня, субсидию на организа-
цию временных работ. Это, пояснил министр, 
«позволит компаниям перенаправить своих 
сотрудников на другие задачи в свои же орга-
низации, либо позволит работникам трудить-

ся в других организациях». Размер компенса-
ции — один МРОТ на сотрудника (13,9 тыс. 
руб.). Мерой планируется охватить до 250 тыс. 
человек, сумма расходов — 17 млрд руб. Ком-
пании, которым придется переходить на но-
вое оборудование из-за невозможности ис-
пользовать существующее, смогут получить 
от государства субсидию на оплату переобуче-
ния сотрудников — 60 тыс. руб. на человека. 

Сумма этих расходов — 7,4 млрд руб., охват — 
до 125 тыс. человек. 

В рамках помощи работникам Минтруд 
предлагает расширить полномочия служб за-
нятости — они смогут начать оказывать по-
мощь в поиске работы или в переобучении 
не только безработным, но и тем, кто находит-
ся под риском увольнения. Оставшемуся без 
работы, помимо пособия по безработице (до 
12,8 тыс. руб.), службы занятости смогут пред-
ложить общественные работы, организован-
ные государственными учреждениями. Опла-
та — один МРОТ в месяц. Сумма расходов на 

эту меру — 8,7 млрд руб., охват — до 150 тыс. 
человек. Обещано также расширение про-
грамм переобучения. На обучение 100 тыс. 
человек ведомство запланировало потратить 
6 млрд руб. Всеми мерами, заявил вчера ми-
нистр, планируется охватить до 625 тыс. рос-
сиян, при дополнительном финансировании 
это число может быть увеличено до 1 млн.

Напомним, пока ни Минтруд, ни Минэконо-
мики не представили прогноз будущего уров-
ня безработицы в стране. По предварительным 
оценкам аналитиков ЦМАКП, по итогам года 
она может увеличиться до 7% от числа экономи-
чески активного населения (подробнее см. „Ъ“ 
от 16 марта). По данным источника „Ъ“ в пра-
вительстве, общее число россиян, занятых на 
работающих на территории РФ иностранных 
предприятиях, составляет примерно 2 млн че-
ловек — и сейчас «под вопросом» находятся ра-
бочие места примерно 500 тыс. из них. В Мин-
труде „Ъ“ сообщили, что пока «на простой» по 
стране отправлено всего 95 тыс. работников. 

Отметим, что оценить возможный эффект 
от предложенных Минтрудом мер сложно до 
принятия правительством решения об изме-
нении размеров прожиточного минимума 
и МРОТ — вчера поручение Минтруду и Мин-
фину пересчитать их с учетом изменившихся 
условий дал премьер-министр Михаил Мишу-
стин. После объявления президентом новых 
выплат на детей от 7 до 18 лет становится оче-
видным, что правительство сейчас будет сфо-
кусировано на поддержке именно бедных се-
мей — широкой категории населения, кото-
рая так или иначе будет включать в себя и по-
терявших работу. 

Анастасия Мануйлова

Труд упаковали в пакет
Безработных ждут временные работы и переобучение

Отказ стран «семерки» от режима наибольшего благопри-
ятствования в торговле с РФ может привести к ощутимому 
росту тарифов для российских экспортеров. Об их коррек-
тировке уже заявили Канада, Великобритания и Япония. 
В случае с США и ЕС эти заявления пока свидетельствуют 
лишь о нежелании применять недискриминационный ре-
жим в отношении поставок из РФ, заявили „Ъ“ в Минэконо-
мики. Впрочем, российские поставщики уже столкнулись 
со значительными барьерами в торговле — прежде всего, 
по части финансовых расчетов и логистики.

Страны «семерки» — Канада, США, Великобритания, Герма-
ния, Франция, Италия и Япония на прошлой неделе объяви-
ли о намерении лишить Россию режима наибольшего благо-
приятствования в торговле. Это может означать повышение 
пошлин по широкому спектру товаров, в частности — за счет 
их возвращения к уровню, который применялся до вступле-
ния РФ в ВТО (в отношении стран, не являющихся членами ор-
ганизации, могут применяться любые пошлины). 

Первой об отказе от такого режима сообщила Канада, поч-
ти все поставки ей из РФ теперь будут облагаться пошлинами 
в размере 35%. США запретили ввоз энергоресурсов, алкоголя, 
морепродуктов, алмазов из России, Евросоюз — поставки ста-
лелитейной продукции (кроме полуфабрикатов). Великобрита-
ния объявила, что планирует отказаться от импорта нефти и не-
фтепродуктов из России к концу 2022 года и выборочно ввести 

импортные тарифы в 35% на ряд товаров. В Японии объявили 
о повышении тарифов на импорт крабов с 4% до 6%, лосося — 
3,5% до 5% и морского ежа — с 7% до 10%. Поскольку на энерго-
ресурсы пошлины до вступления России в ВТО были нулевы-
ми, их поднимать Япония не планирует. 

«На текущий момент заявления на эту тему США и ЕС яв-
ляются в большей степени политической декларацией — эти 
страны заявляют, что „не чувствуют себя обязанными“ приме-
нять к нам недискриминационный режим»,— пояснили „Ъ“ 
в Минэкономики. Оценить последствия ограничений в ведом-
стве затрудняются, так как «пока неизвестно — будет ли это по-
вышение импортных пошлин на все или отдельные товары, 
введение новых запретов на экспорт или импорт». Заметим, 
Еврокомиссия в пояснении к четвертому пакету санкций ука-
зала на то, что страны ЕС решили не повышать пошлины по 
широкому спектру товаров, но ввести точечные запреты, так 
как это быстрее.

«Семерка» призвала лишить Россию подобного статуса 
и в рамках ВТО, но с юридической точки зрения правила орга-
низации не содержат подобных механизмов, отмечают в Минэ-
кономики. В ведомстве уже написали обращение к членам ВТО, 
в котором говорится о рисках учета вопросов территориаль-
ной принадлежности. «На начало года среди членов ВТО заре-
гистрировано под сотню территориальных конфликтов и даже 
с десяток военных. Однако система была настроена так, чтобы 

максимально отделять политику от торговли. Сейчас же ситуа-
ция в корне изменилась: политики санкционеров требуют от 
своих торговых ведомств действий, грубо нарушающих базо-
вые принципы международной торговли»,— отмечает заведу-
ющий кафедрой торговой политики ВШЭ Максим Медведков. 

Пока сильнее всего на внешнюю торговлю РФ влияют фи-
нансовые ограничения — волатильность курса, сложности 
с оплатой, дефицит валюты, указывают в ЦМАКП. Далее сле-
дуют риски возможного закрытия портов стран ЕС для россий-
ских судов и отмены режима наибольшего благоприятствова-
ния, запрет на поставки высокотехнологической продукции 
в РФ и оборудования для нефтепереработки и нефтехимии со 
стороны США, ЕС и Японии. Аналитики центра отмечают, что 
наибольший эффект эти ограничения оказали на доступ к им-
портному сырью, материалам и комплектующим в фармацев-
тике (субстанции), а также в авиастроении (двигатели для маги-
стральных лайнеров, авиакомпоненты). При этом запрет ЕС на 
импорт сталелитейной продукции из России оценивается как 
умеренная мера, поскольку черная металлургия традиционно 
в большей степени ориентируется на внутренний рынок в от-
личие от поставок цветных металлов. Страны ЕС, по расчетам 
ING Bank, импортируют из России 81% никелевой руды и кон-
центрата, 30,1% никеля, 48,5% полуфабрикатов из железа и ста-
ли, 30% удобрений и более 20% меди и платины. 

Татьяна Едовина

Неблагоприятная торговля 
Страны G7 пересматривают подход к российским поставкам

Вслед за первыми российскими прогноза-
ми макродинамики в экономике РФ появ-
ляются первые иностранные. Focus Eco-
nomics в консенсус-прогнозе на базе ана-
литики в основном европейских инвест-
структур, от Allianz до Standard Chartered, 
предполагает падение ВВП РФ в 2022 году 
на 5,7% и на 1% в 2023 году при средней 
оценке инфляции 2022 года в 18,2%. Про-
гнозы сделаны позднее экспертной пане-
ли ЦБ и в целом оптимистичнее российских 
на 2022 год — при меньшей вере в способ-
ность Банка России справиться с инфляци-
ей в 2023 году.

В консенсус-прогнозе Focus Economics раз-
брос оценок 15 отдельных экспертных групп, 
очевидно, сильнее, чем в российской панели, 
данные которой на прошлой неделе публи-
ковал Банк России. Предпосылки отдельных 
прогнозов, очевидно, различаются — из оце-
нок вполне восстанавливаемы несколько ва-
риантов-сценариев, которыми руководствуют-
ся аналитики.

Первая, крупнейшая группа — она включа-
ет в себя JP Morgan, Julius Baer, Moody’s, Oxford 
Economics и Standard Chartered — предполага-
ет прекращение падения ВВП РФ в 2023 году 
после обвала — или, как предполагают в Gold-
man Sachs, EIU и Scope Ratings, восстановитель-
ный рост. Эта логика прослеживается и в боль-
шинстве российских прогнозов. Меньшинство 
предполагает как минимум двухлетнее паде-
ние ВВП (прогнозы Berenger, Fitch, DekaBank, 
Credit Suisse). Отдельно стоят конструкции про-
гноза Allianz, который ожидает усугубляюще-
гося (минус 2% ВВП в 2022 году и минус 2,5% 
в 2023-м) кризиса, и прогноз Польской торго-
вой палаты, считающей возможным падение 
ВВП РФ в 10,4% в 2022 году и в 9,2% в 2023-м. 
Отметим, что большинство моделей ставит на 
очень умеренный спад ВВП в 2022 году — от 
2% до 7%, минимум (0,7% ВВП) для РФ прогно-
зирует Oxford Economics, Standard Chartered 
в целом считает весь кризисный сценарий для 
РФ почти незначительным — 2,2% спада ВВП 
в 2022 году, 0% в 2023-м.

При этом западные эксперты почти едино-
душны в оценках инфляционных рисков для 
РФ и динамики ставки ЦБ — и их оценки, как 
и в случае ВВП, лучше, чем у российских игро-
ков, но только на 2022 год. Большинство ожи-
дает рост индекса потребцен в 2022 году ниже 
20% (нижняя оценка — 13,2), меньшинство — 
22–28%. Оценки инфляции 2023 года сильно 
хуже российских: от 10% до 30%, по существу, 
лишь две группы считают, что ЦБ может бы-
стро справиться с инфляцией — Oxford Eco-
nomics (4,4% в 2023 году) и JP Morgan. Осталь-
ные полагают в основном, что ЦБ будет дер-
жать высокой ключевую ставку и в 2023 году 
(ряд оценок не содержит прогнозов по ставке). 
Наконец, большинство аналитиков полагает, 
что рубль в состоянии удерживаться немно-
гим ниже нынешних показателей — консен-
сус-прогноз курса рубля к доллару составляет 
122,4 руб./$ в 2022 году и 124,8 руб./$ в 2023-м. 
Сценарий сильной девальвации российской 
валюты (195 руб./$) один — он полагает неиз-
бежной смену модели денежно-кредитной по-

литики; сильное (до 85 руб./$) укрепление ру-
бля также предполагает лишь одна группа ана-
литиков — аргумент о сильном укреплении 
торгового баланса РФ и эффекте на курс при 
объявленной ограниченной конвертируемо-
сти рубля, как ни странно, мало кого убеждает 
при его очевидности и простоте.

Вероятно, основная причина мягкости про-
гнозов экономической динамики в РФ на 2022–
2023 годы — учет существенных ошибок в про-
гнозах «ковидного» ВВП РФ 2020–2021 годов, 
когда экономика показала и меньший спад, 
и более быстрое восстановление в сравнении 
с Восточной Европой. Отметим, что в прогно-
зе для Украины большинство аналитиков так-
же оценивают спад от военных действий РФ на 
ее территории чуть ниже, чем российский — от 
последствий этого решения (10–12% спада ВВП 
в 2022 году), часть (EIU, Goldman Sachs, Moody’s) 
ждут сильного (30–46,5%) обвала ВВП в 2022 
году с быстрым (24,3–40,3%) или небыстрым 
(3%) восстановлением в 2023-м.

Дмитрий Бутрин

Битвы закончатся, инфляция останется
Западные аналитики пока не верят в сильный обвал ВВП России, но верят в рост цен

Минтруд во главе с Антоном 
Котяковым сфокусируется 
на санкционных вызовах рынку 
труда  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ЛДПР предлагает вынести на референдум 
вопрос о возвращении смертной казни для 
осужденных по самым тяжким преступлени-
ям. Как пояснили „Ъ“ в партии, для продви-
жения этой инициативы либерал-демократы 
хотят сначала собрать мнения из регионов, 
а затем 90 подписей депутатов Госдумы, 
чтобы подать соответствующий запрос 
в Конституционный суд (КС). Получить 
 нужное число автографов будет нетрудно, 
но организовать референдум без поддержки 
«Единой России», выступающей против 
смертной казни, ЛДПР не удастся,  
уверены эксперты.

Вечером 16 марта в Tele gram-ка нале ЛДПР поя-
вилось сообщение о том, что уход России из Сове-
та Европы — хорошая возможность скинуть «око-
вы чуждых нам ценностей и правил», одна из ко-
торых запрет на смертную казнь. При этом фрак-
ция признает неоднозначность вопроса и пред-
лагает провести референдум о возвращении выс-
шей меры для самых тяжких и осуждаемых об-
ществом преступлений — за коррупцию в особо 
крупном размере, изнасилование детей, убийст-
во в особо изощренной форме, терроризм и т. п. 
17 марта Telegram-канал ЛДПР провел опрос, по 
итогам которого 56% подписчиков идею поддер-
жали, 27% были против и 17% воздержались.

Замруководителя фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов рассказал „Ъ“, что первым делом депутаты 
обратятся в региональные отделения партии, 
чтобы собрать социологию: «Мы хотим заручить-
ся поддержкой граждан, чтобы у нас были аргу-
менты». Другой замглавы фракции Алексей Ди-
денко отметил, что на первом этапе нужно по-
дать запрос в КС (для этого необходимо собрать 
90 подписей депутатов), чтобы он проверил, со-
ответствует ли отмена моратория на смертную 
казнь обновленной Конституции и международ-
ному праву. Но сначала нужно выяснить пози-
цию думских фракций, добавил депутат: «Такие 
повороты возможны только при общественном 
консенсусе».

В Думе у возвращения смертной казни немало 
сторонников. Так, Юрий Синельщиков (КПРФ) со-
общил „Ъ“, что коммунисты поддерживают выс-
шую меру в исключительных случаях — напри-
мер, в отношении серийных убийц и педофи-
лов: таких дел было бы, по его оценке, всего че-
тыре-пять в год. При этом депутат полагает, что 
моратория на смертную казнь в России нет с тех 
пор, как во всех регионах появились суды при-
сяжных. По Конституции смертная казнь может 
устанавливаться при предоставлении обвиняе-
мому права на рассмотрение его дела присяжны-
ми, такую санкцию в УК никто не отменял, и для 
ее применения нужен указ президента, поясняет 
господин Синельщиков.

Одобряют эту идею и в «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП). «Я давно выступаю за 
введение смертной казни в отношении террори-
стов и убийц детей. Это давняя инициатива на-
шей партии,— заявил „Ъ“ лидер СРЗП Сергей Ми-
ронов.— С нелюдями по-другому поступать нель-
зя». Но чтобы избежать судебных ошибок и осу-
ждения невиновных, должно быть соблюдено 
несколько обязательных условий, подчеркивает 
он: «Первое: в обязательном порядке такие дела 
рассматривает суд присяжных. Второе: полная 
прозрачность и публичность процесса, вплоть до 
трансляции в прямом эфире. Третье: если при-
сяжные выносят обвинительный приговор, он 
не должен сразу же приводиться в исполнение. 
Через год специальная коллегия судей Верховно-
го суда уже с новым составом присяжных рассма-
тривает дело, и если вердикт прежний, тогда сле-
дует наказание. Только так можно быть уверен-
ным том, что вина подсудимого доказана».

Депутат от СРЗП Николай Новичков сказал 
„Ъ“, что по этому вопросу фракция решения не 
принимала, но, возможно, обсудит его в ближай-
шее время: «Судя по тому настрою, который есть 
во фракции и в партии, мы поддержим отмену 
моратория на смертную казнь по наиболее тяже-
лым преступлениям».

В «Единой России» инициативу ЛДПР не под-
держивают. «Вопрос о смертной казни не может 
быть решен на референдуме, так как норма, ре-
гулирующая ее применение, закреплена в Кон-
ституции»,— заявил „Ъ“ замглавы фракции ЕР Ев-
гений Ревенко. Он также считает, что Россия не 
должна отходить от принципов гуманизма «вне 

зависимости от вхождения или исключения из 
международной организации». Напомним, что 
в конце февраля, комментируя вероятный уход 
РФ из Совета Европы, председатель ЕР Дмитрий 
Медведев назвал это хорошей возможностью 
«восстановить ряд важных институтов для предо-
твращения особо тяжких преступлений в стране, 
типа смертной казни для опаснейших преступ-
ников». Но позже другой единоросс, глава коми-
тета Совета федерации по конституционному за-
конодательству Андрей Клишас заявил журнали-
стам, что Россия не будет пересматривать свою 
позицию по смертной казни, а мораторий на нее 
носит бессрочный характер: «Он не связан с на-
шим пребыванием в Совете Европы, потому что 
Россия — суверенное государство, и КС сам опре-
деляет все вопросы, связанные с публичным пра-
вопорядком. А применение смертной казни, без-
условно, к этому относится».

Напомним, 16 апреля 1997 года Россия подпи-
сала Протокол №6 к Конвенции о защите прав че-
ловека, взяв обязательство отменить смертную 
казнь. Его нужно было ратифицировать до мая 
1999 года, но Дума, фактически контролируемая 
левыми партиями, этого не сделала. Однако про-
блему решил КС, который в 1999 году ввел бес-
срочный мораторий на смертную казнь, признав 
неконституционной возможность вынесения 
смертных приговоров в отсутствие судов присяж-
ных во всех регионах.

В конце 2000-х годов к вопросу о высшей мере 
пришлось вернуться в связи с тем, что в 2010 году 
суд присяжных должен был заработать в Чечне — 
последнем регионе, где его еще не было. По этому 
поводу КС во главе с Валерием Зорькиным при-
шлось давать специальное разъяснение. В нем го-
ворилось, что за минувшие десять лет в РФ «сло-
жился легитимный конституционно-правовой 
режим, в рамках которого с учетом международ-
но-правовой тенденции и обязательств, взятых 
на себя Россией, происходит необратимый про-

цесс, направленный на отмену смертной казни 
как исключительной меры наказания, носящей 
временный характер и рассчитанной лишь на не-
который переходный период».

Впрочем, спустя еще десять лет господин Зорь-
кин уже не был так уверен в необратимости это-
го процесса. В вышедшей в 2021 году книге «Кон-
ституционное правосудие: процедура и смысл» 
он назвал мораторий «уступкой, отходом от тре-
бований правового принципа равенства» и не 
исключил возможности возврата к этой мере на-
казания в будущем.

Глава Фонда развития гражданского общест-
ва Константин Костин полагает, что у ЛДПР нет 
организационного ресурса, чтобы самостоятель-
но пройти все процедуры для запуска референду-
ма; такие возможности сейчас есть только у пар-
тии власти. Объединиться с другими парламент-
скими партиями тоже вряд ли получится, гово-
рит эксперт. «Сомневаюсь, что партии захотят 
делиться возможными репутационными прио-
бретениями и симпатиями потенциальных из-
бирателей. По данным многолетних социологи-
ческих наблюдений, большинство граждан ста-
бильно поддерживают возвращение смертной 
казни по тяжелым составам преступлений, и сре-
ди них есть люди, которые относятся к ситуатив-
ному электорату. Партия, которая сможет иници-
ировать референдум по этому вопросу, получит 
хорошие шансы серьезно нарастить свою электо-
ральную базу»,— поясняет господин Костин.

Политолог Борис Макаренко считает, что 
в условиях резкой поляризации взглядов в обще-
стве и ужесточения вертикали власти исключать 
возвращения смертной казни нельзя, но для это-
го не нужен референдум. «Власть побоится созда-
вать прецедент проведения всероссийского ре-
ферендума, каковых не было с 1993 года („обще-
российское голосование“ 2020 года по поправ-
кам к Конституции юридически референдумом 
не являлось.— „Ъ“). И по нашему законодательст-
ву организовать референдум запредельно слож-
но»,— отмечает эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Анастасия Корня

Высшая мера обсуждения
ЛДПР предложила посоветоваться с народом  
о возвращении смертной казни

После начала военной спецопе-
рации на Украине россияне все 
чаще задают властям вопросы 
о социально-экономических про-
блемах вроде роста цен и нехват-
ки лекарств, а те в ответ обещают 
держать ситуацию под контр-
олем и призывают жаловаться на 
завышенные цены в ФАС. Это 
следует из результатов монито-
ринга переписки граждан с вла-
стями в соцсетях, проведенного 
АНО «Диалог». Другой популяр-
ной темой стала помощь бежен-
цам из Донбасса. При этом чувст-
во тревожности у людей посте-
пенно снижается, а среди своих 
эмоций они выделяют гордость 
и надежду. Политолог считает, 
что пока россияне не до конца 
осознают последствия нынешней 
экономической ситуации, и про-
гнозирует, что основные очаги 
недовольства будут сосредото-
чены в крупных городах.

АНО «Диалог» предоставила „Ъ“ 
данные мониторинга вопросов жи-
телей, которые они задавали вла-
стям через соцсети с 28 февраля по 
15 марта 2022 года. АНО курирует де-
ятельность центров управления ре-
гионами (ЦУР), которые и должны 
помогать региональным админист-
рациям оперативно реагировать на 
запросы граждан в интернете. ЦУРы 
работают во всех регионах, кроме 
Москвы и Подмосковья. Монито-
ринг проводился при помощи сер-
висов «Инцидент Менеджмент» и «Го-
суслуги. Решаем вместе».

Из 105 281 вопроса, оставленно-
го россиянами в соцсетях за отчет-
ный период, 70% касаются разных 
социально-экономических про-
блем. А топ-5 тем, по данным «Диа-
лога», выглядит так: рост цен на про-
дукты первой необходимости; опа-
сения об отсутствии жизненно важ-
ных лекарств в аптеках; адреса пун-
ктов приема гуманитарной помощи 
для беженцев; оказание гуманитар-
ной помощи; организация процесса 
приема беженцев.

Вопросы, связанные с подорожа-
нием продуктов первой необходимо-
сти (крупа, сахар, растительное ма-
сло, соль), интересуют преимущест-
венно население Северо-Западного 
и Центрального федеральных окру-
гов. Про лекарства в основном спра-
шивают проживающие в границах 
Южного и Дальневосточного окру-
гов. «Осуществляется ли контроль за 
повышением цен на продукты, това-
ры первой необходимости, лекарст-
ва, товары для детей?» — приводят 
в «Диалоге» пример типичного за-
проса от жителей Северо-Кавказско-
го, Приволжского, Уральского и Си-
бирского округов. Что же касается во-
просов о беженцах, то их число сни-
жается по мере того, как власти пре-
доставляют необходимую информа-
цию о пунктах помощи: в конце фев-
раля об этом было порядка 300–400 
вопросов в день, сейчас — около 130.

В «Диалоге» также привели кон-
кретные примеры переписки между 
жителями и представителями власти. 
«Обратите, пожалуйста, внимание на 
цены в продуктовых магазинах. Ушел 
с прилавков песок, скоро закончится 
мука. А цены стремительно несутся 
ввысь. Вот тот же песок обещают про-
давать больше чем 100 руб. за кг. Сей-
час сахарного песка в магазинах нет 
(ну, может, где-то и есть, в нашем ма-
газине нет)»,— пишет Людмила Груз-
дева из Вологодской области. С ак-

каунта регионального департамен-
та экономического развития ей от-
вечают, что торговые сети уже увели-
чили поставки сахара на 30–50%, но 
этого недостаточно, чтобы справить-
ся с возникшим «ажиотажным спро-
сом», и что со временем ситуация на-
ладится и «торговля пойдет в привыч-
ном темпе». Власти также просят гра-
ждан сообщать в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) о слиш-
ком высоких наценках на жизнен-
но важные продукты. В Томаринском 
районе Сахалина в ответ на вопрос 
о росте цен администрация публику-
ет адреса социальных магазинов и об-
ещает принять меры для стабилиза-
ции ситуации. Власти Калужской об-
ласти заверяют жительницу под ни-
ком «Екатерина Кли», что устройство 
детей беженцев в школы не приведет 
к их переполненности. А желающим 
поучаствовать в сборе гуманитарной 
помощи предоставляются перечень 
необходимых вещей и адреса пун-
ктов их приема.

В качестве полезных практик, по-
могающих ответить на запросы гра-
ждан, специалисты «Диалога» выде-
ляют совместную работу региональ-
ных администраций со структура-
ми ФАС в виде, например, прямых 
линий. Также в АНО положительно 
оценивают практику горячих линий 
и отмечают портал «Объясняем.рф», 
созданный правительством России 
совместно с «Диалогом» и АНО «На-
циональные приоритеты». Вскоре на 
«Объясняем.рф» появится специаль-
ный чат-бот для сбора вопросов, раз-
работкой которого тоже занимался 
«Диалог».

Эта компания также проводит 
ежедневные интернет-опросы гра-
ждан. Согласно исследованию от 14 
марта, 78% респондентов «обеспо-
коены» ситуацией, но уровень тре-
вожности снижается: в начале мар-
та об этом говорили 62% опрошен-
ных, сейчас — только 43%. 82% от-
мечают рост цен, 50% беспокоят-
ся из-за возможного дефицита ле-
карств, а 5% уже с ним столкнулись. 
Зато к возможному уходу иностран-
ных компаний россияне практиче-
ски равнодушны: 71% из них этот во-
прос не волнует. А основными эмо-
циональными реакциями на проис-
ходящее респонденты называют гор-
дость (43%) и надежду (39%). В «Диало-
ге» также отмечают рост доли тех, кто 
считает, что санкции не повлияют на 
их уровень жизни (с 14% до 22%).

По мнению политолога Владими-
ра Шемякина, подавляющее боль-
шинство населения еще не осозна-
ло происходящее и его последствия 
для своей жизни. «С одной стороны, 
люди верят, что скоро все закончит-
ся, санкции отменят, цены снизят-
ся, государство компенсирует насе-
лению потери. С другой — процесс 
роста цен, появления дефицита еще 
в разгаре и частично демпфируется 
запасами как личными, так и торго-
вых сетей»,— считает эксперт. Ядер-
ный электорат будет лоялен власти 
и в нынешних обстоятельствах, осо-
бенно если увидит заботу о себе, от-
мечает господин Шемякин. «Сред-
ний класс ощутит последствия кон-
трастней других, но он и раньше не 
был лоялен. Однако он сосредоточен 
в больших городах, а революции — 
дело столичное. Вопрос в том, смо-
гут ли власти удержать ситуацию под 
контролем»,— резюмирует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Между гордостью 
и беспокойством
Россиян все больше беспокоит 
экономика, но они все еще надеются 
на светлое будущее

Казанские следователи возбуди-
ли уголовное дело о склонении 
к массовым беспорядкам из-за 
поста в протестном Tele gram-ча-
те. По версии следствия, один 
из пользователей якобы призвал 
«к оказанию вооруженного со-
противления представителям 
власти» накануне несогласован-
ной акции против спецоперации 
на Украине. В четверг по этому 
делу прошли обыски у несколь-
ких студентов и преподавателя, 
а также у ряда членов «Яблока» 
и Либертарианской партии. Как 
минимум двух человек помести-
ли в изолятор. Один из активи-
стов назвал уголовное преследо-
вание попыткой «зачистки поли-
тического поля».

17 марта в Казани прошли обы-
ски у местных активистов, которые 
выступали против проведения спе-
цоперации РФ на территории Укра-
ины. Они стали фигурантами уго-
ловного дела, возбужденного по 
ч. 1.1 ст. 212 УК РФ (склонение, вер-

бовка или иное вовлечение лица 
в массовые беспорядки). Соглас-
но одному из постановлений о про-
ведении обыска (копии есть у „Ъ“), 
дело возбудили 14 марта из-за поста 
в Telegram-чате «Протестный чат. Ка-
зань». Неустановленное лицо 3 мар-
та «опубликовало сообщение, содер-
жащее призывы к оказанию воору-
женного сопротивления представи-
телям власти», говорится в докумен-
те. В другом постановлении уточня-
ется, что этот пользователь предла-
гал «купить мегафоны», а также «за-
жигательные смеси и дубинки». Об-
суждение велось накануне одной из 
несогласованных акций против спе-
цоперации на Украине. Всего в чате 
состояло около 300 человек.

Обыски прошли как минимум 
у девяти человек. Среди них студент 
Казанского федерального универси-
тета (КФУ) Вадим Хрущев — автор от-
крытого письма против спецопера-
ции; преподаватель философии Сам-
сон Либерман; дизайнер студенче-
ского интернет-журнала Анна Кан-

цер; участник акций против спецо-
перации Кирилл Алехин (ранее по-
лучил десять суток за нарушения за-
конодательства о митингах). Также 
обыски прошли у трех представите-
лей «Яблока» — председателя татар-
станского отделения партии Русла-
на Зинатуллина, а также у Гульназ Ра-
виловой и Елены Изотовой, которая 
возглавляет фракцию «Зеленая Рос-
сия». Следователи также пришли до-
мой к членам незарегистрирован-
ной Либертарианской партии Рос-
сии Тимуру Тухватуллину и казан-
скому активисту Андрею Бояршино-
ву (ранее по итогам антивоенной ак-
ции был оштрафован на 15 тыс. руб.)

Глава правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков уточнил, что 
«некоторые обыски санкциониро-
вали суды, другие — неотложные — 
проводились по постановлению сле-
дователя». «Дело расследует отдел по 
особо важным делам управления 
СКР по республике»,— сообщил го-
сподин Чиков. По словам знакомых 
активистов, у всех фигурантов дела 

изъяли технику, а некоторых допро-
сили в следственном отделе. Тимур 
Тухватуллин задержан на 48 часов 
в качестве подозреваемого по уго-
ловному делу, сообщил его адвокат. 
Также, по информации „Ъ“, в изоля-
тор временного содержания был до-
ставлен Андрей Бояршинов, кото-
рый также может быть подозревае-
мым по делу.

Руслан Зинатуллин сообщил „Ъ“, 
что к нему в квартиру начали стучать 
и звонить в 6:20, однако дверь он не 
открыл. «Где-то около 10:00 пришли 
выпиливать дверь, из-за чего вторая 
дверь загорелась. Я открыл, меня 
положили на пол, надели наручни-
ки, встали на меня ногами, стали 
кричать. Потом привели в комна-
ту и сняли наручники. Начали про-
водить обыск»,— рассказал „Ъ“ по-
литик. Он уточнил, что у него были 
изъяты телефоны, банковские кар-
ты, в том числе принадлежавшая ма-
тери, флеш-карты, а также браслет 
с символикой украинской партии 
«Батькивщина». Господина Зинатул-

лина допросили в качестве свидете-
ля, после 13:00 следственные меро-
приятия были завершены. Лидер та-
тарстанского «Яблока» считает, что 
возбуждение уголовного дела и обы-
ски связаны с протестами против 
спецоперации на Украине, хотя сам 
он из-за болезни на эти несогласо-
ванные акции не выходил: «Партия 
один из лидеров протестного движе-
ния, власти это понимают и поэтому 
зачищается политическое поле. Я ду-
маю, что они также мониторят соцсе-
ти и ищут тех, кто не боится давать 
оценки им и их действиям». По мне-
нию господина Зинатуллина, исход-
ное сообщение в протестном чате 
мог оставить провокатор.

Возбуждение уголовного дела 
подтвердили вчера в следственном 
управлении СКР по Татарстану. «3 
марта 2022 года в одном из мессен-
джеров при обсуждении подготовки 
к предстоящей несогласованной ак-
ции в городе Казани неустановлен-
ное лицо разместило призывы к ока-
занию вооруженного сопротивле-

ния представителям власти»,— го-
ворится в пресс-релизе следовате-
лей. «В настоящее время проводят-
ся следственные действия и опера-
тивно-разыскные мероприятия, на-
правленные на установление всех 
обстоятельств произошедшего, а так-
же лица, причастного к совершению 
преступления. Расследование уго-
ловного дела продолжается»,— от-
метили в управлении.

Отметим, что 6 марта в Казани 
уже проходили обыски у участников 
несанкционированных акций про-
тив спецоперации на Украине. Тогда 
силовики приходили домой к Анд-
рею Бояршинову, Кириллу Алехину, 
а также к дизайнеру «Ветра» Антону 
Калистратову, журналистке издания 
SOTA (признано иноагентом) Наиле 
Муллаевой, активистам Марку Серо-
ву и Амирхану Софронову. Обыски 
проводились по уголовному делу 
о ложных сообщениях о минирова-
нии зданий (ст. 207 УК РФ).

Кирилл Антонов,  
Казань

Следователи зашли в чат
В Татарстане прошли обыски у фигурантов уголовного дела о вовлечении в протесты

Перспективы восстановления  
в России смертной казни,  
несмотря на инициативу ЛДПР,  
пока остаются весьма призрачными 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т
В  Г О С Д У М Е  В Н О В Ь  П О Я В И Т С Я  К О М И С С И Я  
П О  Б О Р Ь Б Е  С  И Н О С Т Р А Н Н Ы М  В М Е Ш АТ Е Л Ь С Т В О М

Комитет Госдумы по безопасности внес 17 марта в ниж-
нюю палату проект постановления о создании в восьмом 
думском созыве комиссии по расследованию фактов 
вмешательства иностранных государств во внутренние 
дела России.

Напомним, такая комиссия существовала в седьмом 
созыве: она появилась в августе 2019 года, после массовых 
протестов в Москве в связи с отказом в регистрации ряду 
независимых кандидатов на выборах в Мосгордуму. В част-
ности, депутаты в прошлом году заявляли, что у комиссии 
есть «неопровержимые доказательства» вмешательства США 
в российские выборы-2021. В начале работы нового созыва 
собеседник в Думе пояснял „Ъ“, что комиссия может быть 

воссоздана, если возникнет такая необходимость в связи 
с какими-то событиями.

Помимо изучения фактов нарушения суверенитета РФ 
депутаты, согласно положению о комиссии, будут готовить 
предложения о «принятии законодательных мер по противо-
действию вмешательству» и по информированию иностран-
ных парламентов о результатах своей работы. В комиссию 
войдут 15 депутатов от всех фракций, в том числе Мария 
Бутина, Олег Матвейчев и Евгений Ревенко от ЕР, Андрей 
Луговой (ЛДПР) и Михаил Делягин (СРЗП). Главой комис-
сии, как и в прошлом созыве, будет председатель комитета 
по безопасности Василий Пискарев (ЕР). 

Мария Макутина
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Басманный суд Москвы отказал ГСУ СКР в заключении 
под стражу соучредителя ООО «Разряд» Натальи Лука-
шиной и главного инженера этой фирмы Ирины Уруб-
ковой. Обе являются фигурантами уголовного дела 
о взрыве на территории порохового завода в Рязан-
ской области, который осенью прошлого года унес жиз-
ни 17 человек. Женщинам вменяется в вину нарушение 
требований промышленной безопасности опасных про-
изводственных объектов. Суд посчитал предложенную 
следствием меру пресечения излишне суровой. 

Взрыв на территории бывшего завода «Эластик» (поселок 
Лесной Шиловского района Рязанской области), один из це-
хов которого арендовало ООО «Разряд», занимавшееся в основ-
ном производством промышленной взрывчатки, произо-
шел 22 октября прошлого года. По предварительной версии, 
в цехе, где производили порох, произошло короткое замыка-
ние, которое спровоцировало пожар. В результате взрыва на 
месте погибли16 человек — почти вся рабочая смена пред-
приятия, еще один работник с ожогами 80% кожи позже скон-
чался в больнице.

По факту произошедшего местное управление СКР возбуди-
ло уголовное дело по предусматривающей до семи лет лише-
ния свободы ч. 3 ст. 217 УК РФ (нарушение требований промыш-
ленной безопасности опасных производственных объектов, 
повлекшее по неосторожности смерть двух или более лиц). Че-
рез некоторое время материалы расследования для дальнейше-
го разбирательства забрал центральный аппарат СКР.

Сразу после взрыва по горячим следам были задержаны, 
а затем и помещены под стражу на два месяца учредитель ООО 
«Разряд» Александр Егоршин и гендиректор предприятия Сер-
гей Нистраткин. Им было предъявлено обвинение. Обвиняе-
мые и их защита пытались добиться изменения меры пресече-
ния, но безуспешно: оба до сих пор находятся в СИЗО.

В ходе расследования в деле появились новые фигуран-
ты — соучредитель «Разряда» Наталья Лукашина и главный 
инженер фирмы Ирина Урубкова. Их также обвинили по ч. 3 
ст. 217 УК РФ. Следствие обратилось в Басманный суд столи-
цы с ходатайствами об их аресте. Доводы в пользу такой меры 
пресечения были традиционными: оставаясь на свободе, фи-
гуранты могут скрыться, уничтожить улики или каким-либо 
другим способом препятствовать расследованию. Впрочем, 
суд решил иначе, посчитав арест в данном случае слишком 
строгой мерой пресечения, а версию о причастности обеих 
женщин к ЧП — недостаточно убедительной. Уточнить в суде, 
какой мерой пресечения он ограничился, не удалось, обычно 
в таких случаях избирается домашний арест.

Получить комментарии у представителей защиты обеих 
женщин не удалось: со всех адвокатов была взята подписка 
о неразглашении материалов уголовного дела. Кстати, у неко-
торых защитников это решение следствия вызвало недоуме-
ние, поскольку, по их словам, материалы расследования не со-
держат гостайны.

Стоит отметить, что ФГУП «Завод синтетических волокон 
„Эластик“» находится в процедуре банкротства. Действовав-
шее на его территории ООО «Разряд» занималось утилизаци-
ей боеприпасов и их составных частей, а также производст-
вом и продажей взрывчатых материалов промышленного 
назначения. Ранее в СМИ публиковалась информация, что за 
несколько лет до ЧП соучредители ООО «Разряд» (основным 
было ФГУП «Эластик») Александр Егоршин и Наталья Лукаши-
на подали в арбитражный суд иск об исключении ФГУП из со-
става учредителей общества, поскольку при организации по-
следнего госпредприятие не внесло свою долю в уставный 
капитал ООО. Речь шла о арендованном «Разрядом» оборудо-
вании, оснастке подъездных путей и коммуникаций и т. п. 
Также завод запретил ООО врезку в газопровод, чем, по мне-
нию истцов, нарушил условия учредительного договора. При 
рассмотрении арбитражного дела в суде первой инстанции 
в удовлетворении иска было отказано. Однако впоследствии 
ФГУП все же было выведено из состава учредителей.

Алексей Соковнин

Взрыв не донесся 
до СИЗО
Обвиняемых по делу о ЧП  
на пороховом заводе не стали 
заключать под стражуК 11 годам колонии строгого режи-

ма приговорил в четверг Мещанский 
райсуд столицы экс-депутата Госду-
мы от КПРФ и бывшего акционера ро-
стовского холдинга «Юнитайл» (один 
из крупнейших российских произво-
дителей керамической плитки) Ле-
онида Маевского. Он признан ви-
новным в вымогательстве $37,5 млн 
у акционеров «Альфа-групп» и ком-
пании А1 Михаила Фридмана и Пет-
ра Авена, а также вышедшего на днях 
из состава владельцев Альфа-бан-
ка Германа Хана. Оказывавшие го-
сподину Маевскому содействие 
юрист Владимир Афонькин и бывший 
пресс-секретарь холдинга «Юни-
тайл» Максим Букин получили по де-
сять лет. 

Уголовное дело о вымогательстве 
имущества в особо крупном размере 
(п. «а» и п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ) судья Ме-
щанского райсуда Москвы Татьяна Изо-
това рассматривала ровно полтора года. 
Оглашение же приговора подсудимым 
Леониду Маевскому, Владимиру Афонь-
кину и Максиму Букину заняло всего 
несколько часов. При этом сомнения 
в том, что подсудимые отправятся в ко-
лонию, если таковые у кого-то и были, 
отпали фактически сразу же. «Афонь-
кин, Маевский, Букин совершили вымо-
гательство, то есть требование передачи 
чужого имущества под угрозой распро-
странения сведений, которые позорят 
потерпевших и могут причинить суще-
ственный вред их правам и законным 
интересам» — именно с этих слов нача-
лось оглашение приговора. 

Сочтя вину фигурантов полностью 
доказанной, судья Изотова тем не менее 
сочла возможным назначить каждому из 
них на два года меньше, чем в ходе пре-
ний затребовал гособвинитель. В итоге 
Леонид Маевский получил 11 лет коло-
нии строгого режима, а его сообщники 
Владимир Афонькин и Максим Букин — 
по десять лет. 

Как следует из материалов дела и ре-
шения суда, преступление совершалось 
в период с 31 октября по 8 ноября 2018 
года. Именно в это время господин Ма-
евский в ходе личных встреч вымогал 
у топ-менеджеров «Альфа-групп» и ком-

пании А1 Михаила Фридмана и Петра 
Авена, а также вышедшего 15 марта 2022 
года из состава владельцев Альфа-банка 
Германа Хана $37,5 млн. 

В случае отказа, говорится в пригово-
ре, господин Маевский угрожал расска-
зать о неких якобы мошеннических дей-
ствиях топ-менеджмента «Альфа-групп», 
а также их возможной причастности 
к исчезновению и убийству в Латвии од-
ного из основателей компании «Мега-
Фон» Леонида Рожецкина. 

Потерпевшие для видимости согла-
сились на выдвинутые условия, после 
чего 14 ноября 2018 года обратились 
в ФСБ. Уже на следующий день Леонид 
Маевский был задержан. Через день 
в СИЗО оказался его помощник, бывший 

пресс-секретарь холдинга «Юнитайл» 
Максим Букин. Последним в августе 2019 
года задержали юриста господина Маев-
ского Владимира Афонькина. По версии 
следствия, с которой согласился и суд, по-
следние двое активно содействовали го-
сподину Маевскому в вымогательстве.

Отметим, что представители «Аль-
фа-групп», компании А1, как, впрочем, 
и адвокаты обвиняемых в ходе следст-
вия отказывались обсуждать с „Ъ“, что за 
компромат обещал обнародовать быв-
ший депутат Маевский. 

Лишь один из защитников дал по-
нять, что на шантаж господин Маев-
ский был вынужден пойти после ухо-
да из «Юнитайла». По итогам мирового 
соглашения то ли его бывший деловой 
партнер и основатель холдинга Лазарь 
Шаулов, то ли уже непосредственно ком-
пания А1, получившая в 2014 году контр-
оль над «Юнитайлом», заплатили ему 
якобы не всю оговоренную сумму. Спо-
ры на этот счет между господином Маев-
ским и потерпевшими проходили в Лон-
донском международном третейском 
суде. Причем речь там шла якобы как раз 
о тех самых $37,5 млн, которые господин 
Маевский и требовал у акционеров «Аль-
фа-групп» и компании А1.

Представители потерпевшей сторо-
ны обсуждать приговор Мещанского 
суда отказались. Получить комментарии 
защиты Леонида Маевского и Владими-
ра Афонькина „Ъ“ не удалось. Адвокат 
Максима Букина Владимир Томашов 
назвал приговор «несправедливо суро-
вым», добавив, что он будет обжалован. 

Олег Рубникович

По всей строгости «Альфы»
Экс-депутат Госдумы, вымогавший миллионы долларов  
у акционеров «Альфа-групп», осужден на 11 лет 

Споры о юридическом статусе 
пользователей электросамока-
тов — пешеходы они или водите-
ли транспортного средства — до-
шли до Верховного суда (ВС). От 
решения ВС будет зависеть судь-
ба уголовного преследования Да-
вита Чепечяна из подмосковных 
Химок, которому грозит до пяти 
лет лишения свободы. В маши-
ну господина Чепечяна на пол-
ном ходу врезался гражданин на 
самокате, который погиб на ме-
сте. Защита пытается добить-
ся от ВС признания того факта, 
что пользователи электросамо-
катов являются пешеходами, ко-
торые не имеют права выходить 
на проезжую часть. В МВД счита-
ют, что пользователи мобильных 
устройств могут иметь разный 
статус — в зависимости от мощ-
ности двигателя.

ДТП с участием внедорожника 
Давита Чепечяна произошло в мае 
2021 года в подмосковных Химках. 
Его машина поворачивала налево, 
а по встречке двигался человек на 
электросамокате. За несколько ме-
тров до автомобиля, свидетельствует 
видео с камер наблюдения, ездок по-
терял управление и упал, на полном 
ходу угодив головой в автомобиль-
ное колесо. От полученных травм 
он скончался. Следственное управ-
ление УМВД по округу Химки воз-
будило уголовное дело по ч. 3 ст. 264 
УК (нарушение ПДД и эксплуатации 
транспортных средств, повлекшее 
смерть человека; максимальное на-
казание — до 5 лет лишения свобо-
ды), господин Чепечян проходит 
свидетелем. 

В августе следователь назначил 
автотехническую судебную экспер-
тизу, назвав китайский электроса-

мокат Dualtron Ultra с двигателем 
мощностью 5,4 кВт и максималь-
ной скоростью до 85 км/ч, которым 
управлял погибший, «механическим 
транспортным средством». По сути, 
дает понять защита, это означает, 
что речь идет о ДТП с участием двух 
транспортных средств, в котором го-
сподин Чепечян нарушил ПДД, не 
уступив дорогу другому авто при по-
вороте налево. Адвокаты не согла-
сились с таким выводом и направи-
ли запросы в Генпрокуратуру, МВД 
и Минюст, откуда поступили ответы, 
что де-юре, согласно ПДД, лица, ис-
пользующие роликовые коньки, са-
мокаты и аналогичные средства пе-
редвижения, являются пешеходами. 
Адвокат господина Чепечяна Оксана 
Глухова подала в полицию ходатай-
ство об изменении постановления 
о назначении экспертизы, но полу-
чила отказ и решила обратиться в ВС.

В действующих правилах указа-
но, что лица, передвигающиеся на 
самокате (независимо от того, снаб-
жен ли он электродвигателем или 
приводится в движение мускульной 
силой), приравниваются к пешехо-
дам, поясняет „Ъ“ госпожа Глухова. 
Она также обращает внимание, что 
в законе «О безопасности дорожного 
движения» и в ст. 12.1 КоАП сказано, 
что для управления транспортным 
средством нужны водительские пра-
ва, а значит, самокат не может иметь 
статус ТС. «По логике следствия вы-
ходит, что пешеходы на самокате 
или без самокатов являются, по сути, 
транспортными средствами и мо-
гут находиться на проезжей части,— 
поясняет она.— Поэтому мы и были 
вынуждены обратиться с иском в ВС 
в целях устранения возникшей кол-
лизии». В своем заявлении истец про-
сит признать термины «пешеход» 

и «транспортное средство» в ПДД не 
соответствующими закону «О без-
опасности дорожного движения». 

„Ъ“ ознакомился с отзывом МВД 
(представляет в ВС интересы ответ-
чика — правительства РФ). В поли-
ции считают, что оснований для 
удовлетворений иска нет: переме-
щающиеся на самокатах с мотором 
менее мощным, чем у мопедов (ме-
нее 0,25 кВт), действительно могут 
быть приравнены к пешеходам, по-
скольку несут «малую степень» опас-
ности для окружающих. При этом 
в МВД добавляют, что ни закон, ни 
ПДД не устанавливают «исчерпыва-
ющий перечень» видов средств пе-
редвижения, поэтому отдельные 
виды мощных электросамокатов 
могут быть приравнены к механи-
ческим ТС. В ведомстве указывают, 
что на дорогах встречаются устрой-
ства с электродвигателями, по харак-
теристикам напоминающие мопеды 
или мотоциклы, имеющие «высо-
кую степень опасности причинения 
вреда жизни или здоровью». «Ис-
пользование таких электросамока-
тов не в полной мере подконтроль-
но управляющему им лицу, в связи 
с чем данные средства передвиже-
ния могут быть источниками повы-
шенной опасности»,— считают в по-
лиции. МВД также указывает на то, 
что уголовная ответственность по 
ст. 264 УК наступает для водителя 
независимо от того, кому был при-
чинен вред вследствие ДТП — во-
дителю другой машины, пешеходу 
или управляющему электросамо-
катом. Суд также может установить, 
что вина за ДТП лежит на пешехо-
де, и смягчить наказание. Каких-ли-
бо доказательств о том, что права Да-
вита Чепечяна нарушены, истец не 
приводит, считают в МВД: приве-

денные в иске доводы сводятся к не-
согласию со стороны следователя 
удовлетворить ходатайство об изме-
нении постановления о назначении 
экспертизы, но этот вопрос должен 
решать суд, рассматривающий дело 
по существу, а не ВС.

В своем отзыве полиция также 
отмечает, что помимо самокатов 
в последнее время появилось много 
других средств передвижения с элек-

тродвигателем: электроскейтборды, 
гироскутеры, сигвеи и моноколеса. 
В связи с этим Минтранс в 2019 году 
начал подготовку поправок к ПДД 
по введению в ПДД новой категории 
участников движения — пользова-
телей «средств индивидуальной мо-
бильности», для которых установят 
ряд ограничений (доступ на тротуа-
ры, велодорожки, проезжую часть, 
а также лимит скорости движения). 

„Ъ“ подробно рассказывал про этот 
проект. Работа над документом затя-
нулась. По сведениям „Ъ“, он будет 
в очередной раз обсуждаться в пра-
вительстве в ближайшее время. Рас-
смотрение иска в ВС состоится на 
фоне начала очередного кикшерин-
гового сезона. В Москве аренда само-
катов открылась еще 5 марта, в Мос-
ковской области — вчера. 

Иван Буранов

Верховный суд просят оттолкнуться от правил
ВС определит статус пользователей электросамокатов

Заместитель директора Росгвардии Роман Гав-
рилов уходит в отставку. Соответствующий ра-
порт об увольнении по выслуге лет генерал-лейте-
нант написал в разгар спецоперации на Украине, 
где его подчиненные принимают самое активное 
участие. Будучи выходцем из ФСО, где работал 
в президентской охране, до лета прошлого года 
генерал Гаврилов возглавлял главное управление 
собственной безопасности (ГУСБ) Росгвардии, 
инициировав целый ряд проверок высшего ко-
мандного состава, приведших к громким отстав-
кам и даже арестам. После повышения главный 
«чистильщик» росгвардейцев продолжил куриро-
вать данное направление, получив в ведение и по-
дразделения спецназначения.

Сообщениям об уходе в отставку генерал-лейте-
нанта Гаврилова предшествовала не менее громкая 
информация в телеграмм-каналах о якобы начатом 
уголовном преследовании и даже задержании замди-
ректора Росгвардии. В самом ведомстве от коммента-
риев воздержались, а председатель комитета Госдумы 
по информполитике Александр Хинштейн, ранее яв-
лявшийся советником главкома Росгвардии, назвал 
информацию о задержании генерала «абсолютным 
фейком», заявив „Ъ“, что несколько раз созванивался 
с ним. Чуть позже в качестве доказательства депутат вы-

ложил скриншот экрана собственного мобильного, где 
имелась информация о звонках и краткая переписка 
с Романом Гавриловым. Потом он предположил, что 
фейковые слухи появились в связи с тем, что на днях 
генерал-лейтенант написал рапорт об отставке в связи 
с выслугой лет. Его причина так и осталась за кадром.

45-летний Роман Гаврилов, назначенный на долж-
ность летом прошлого года, в руководстве Росгвардии 
мог служить еще лет двадцать. Тем более что генерал 
был известен как человек, ведущий здоровый образ 
жизни и владеющий самыми разными видами едино-
борств — от самбо и дзюдо до бокса и карате.

Роман Гаврилов является уроженцем города Алек-
сандрова Владимирской области, где он сделал первые 
шаги в спорте, обучаясь в спортивном интернате. Сроч-
ную службу он проходил в Президентском полку, а по-
том и в спецназе. С 1997 по 2017 год служил в ФСО, при-
чем именно в охране президентов России, поочередно 
обеспечивая безопасность Бориса Ельцина, Владимира 
Путина и Дмитрия Медведева, успев в это время окон-
чить Московский университет МВД. Затем в течение 
двух лет являлся помощником у своего бывшего непо-
средственного шефа по ФСО Виктора Золотова. Именно 
с этим периодом связан едва ли не единственный не-
приятный эпизод за всю безупречную карьеру госпо-
дина Гаврилова. Тогда, еще являясь полковником, он 

был остановлен в Москве за рулем своей иномарки ин-
спекторами ДПС. Последние не поверили, что перед 
ними настоящий офицер, заподозрили господина Гав-
рилова в использовании поддельного удостоверения 
и применили к нему силу. В 2019 году Роман Гаврилов 
стал начальником ГУСБ Росгвардии, прослыв главным 
«чистильщиком» службы. Говорят, что именно он ини-
циировал многочисленные проверки в отношении ее 
высшего командного состава. Они, как рассказывал 
„Ъ“, закончились отставками более десяти генералов 
и полковников из числа руководителей многих ключе-
вых управлений. А для лишившегося своего поста ра-
нее куривавшего тыл Росгвардии заместителя директо-
ра Сергея Милейко все обернулось арестом и сроком за 
мошенничество. Кроме того, сейчас, как сообщал „Ъ“, 
продолжается расследование громких уголовных дел 
о получении взяток и злоупотреблениях при поставках 
вещевого довольствия гвардейцам. Будучи замдирек-
тора, генерал Гаврилов продолжил курировать ГУСБ, 
а также получил под свое крыло подразделения спец-
наза Росгвардии.

По данным „Ъ“, рапорт об увольнении генерала 
еще не удовлетворен. При этом не исключено, что его 
опыт еще может быть использован в других силовых 
структурах.

Сергей Сергеев

Зачистил и ушел
Заместитель Виктора Золотова, курирующий безопасность и спецназ,  
подал рапорт об отставке

Леонида Маевского  
суд отправил на строгий режим   
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Главы МИД России и ОАЭ Сер-
гей Лавров и Абдалла бен Зайд 
Аль Нахайян обсудили в четверг 
в Москве вопросы энергетиче-
ской и продовольственной без-
опасности на фоне украинско-
го кризиса. Визит эмиратского 
министра в Россию особенно ва-
жен на фоне попыток Запада убе-
дить страны Персидского зали-
ва увеличить поставки нефти, 
чтобы компенсировать рост цен 
на топливо. Накануне ОАЭ и Сау-
довскую Аравию посетил премь-
ер-министр Великобритании Бо-
рис Джонсон. По данным СМИ, 
не исключен визит в регион гос-
секретаря США Энтони Блинке-
на. Однако пока монархии Залива 
говорят о приверженности обяза-
тельствам в рамках ОПЕК+ и ста-
раются не затронуть интересы 
Москвы.

«Хочу выразить признательность 
за вашу взвешенную, сбалансиро-
ванную, объективную позицию 
по этой ситуации (конфликт на Ук-
раине.— „Ъ“)»,— сказал Сергей Лав-
ров, открывая встречу с Абдаллой 
бен Зайдом Аль Нахайяном. Так, 
в частности, ОАЭ при голосовании 
в СБ ООН по резолюции о ситуации 
на Украине оказались среди тех, кто 
воздержался. Позже, в ходе голосова-
ния на специальном заседании Гене-
ральной ассамблеи ООН Эмираты 
поддержали резолюцию, осуждаю-
щую действия России. Правда, эта 
резолюция не является обязатель-
ной к исполнению. И Москва совсем 
не обиделась. Или сделала вид.

По итогам переговоров россий-
ский министр подробно остановил-
ся на тесных связях между Россией 
и ОАЭ. В частности, в прошлом году 
ОАЭ вышли на первое место среди 
российских торгово-экономических 
партнеров в арабском мире. Това-
рооборот составил почти $5,4 млрд. 
По словам Сергея Лаврова, продол-
жается и сотрудничество в сфере ин-
вестиций между Российским фондом 
прямых инвестиций и суверенным 
фондом ОАЭ «Мубадала». Все это зву-
чало контрастом на фоне разрыва 
связей России с западным бизнесом. 
Абу-Даби пока ничего менять в отно-
шениях с Москвой не собирается.

По информации The New York 
Times, официальные лица в ОАЭ за-
верили Москву, что не будут вво-
дить антироссийские санкции, если 
только они не будут введены от име-
ни ООН (что невероятно, учитывая 
право вето России в Совете Безопас-
ности). Это вызывает недовольство 
в США. «Любой финансовый центр, 
который готов вести бизнес, когда 
другие этого не делают, может дать 
утечку в дамбе и подорвать общие 
меры»,— цитирует издание бывшего 
советника офиса Министерства фи-
нансов США Адама М. Смита. По дан-
ным газеты, по меньшей мере 38 
представителей российского круп-
ного бизнеса и высокопоставлен-
ных чиновников владеют десятка-
ми объектов недвижимости в Дубае 

общей стоимостью более $314 млн. 
Шестеро из них находятся под санк-
циями США или ЕС. Другие издания 
также писали о «паломничестве» 
представителей российской элиты 
в ОАЭ после начала «специальной 
военной операции».

«Большой вопрос заключается 
в том, введет ли Вашингтон санкции 
в отношении банков Персидского 
залива, которые ведут дела с россий-
скими организациями или физиче-
скими лицами, находящимися под 
санкциями, или осуществляют опе-
рации с ними. Такой шаг, естествен-
но, затруднил бы финансовые опера-
ции и деловые отношения, которые 
страны Персидского залива ведут 
с США и Европой. Оттуда всего один 
шаг до нефтяной и газовой войны 
в духе нефтяного бойкота, потрясше-
го мир в 1970-х годах»,— пишет изра-
ильская газета Haaretz.

Нефтяная подушка безопасности 
позволяет ОАЭ и Саудовской Ара-
вии проявлять независимость в от-
ношениях с США. Так, на прошлой 
неделе газета The Wall Street Journal 
сообщила, что фактический прави-
тель ОАЭ и наследный принц Абу-Да-

би Мухаммед бен Зайд Аль Нахайян 
и саудовский наследный принц Му-
хаммед бен Сальман, который также 
решает все вопросы в королевстве, 
отказались отвечать на телефонные 
звонки президента США Джо Байде-
на, который пытался убедить их уве-
личить добычу нефти для снижения 
цен на мировых и особенно евро-
пейских рынках, тем самым «снизив 
вред, который антироссийские санк-
ции нанесли Европе». В то же время 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным эти два арабских лидера пого-
ворили (соответственно, 1 и 3 марта).

На официальном уровне в Ва-
шингтоне отрицают, что звонили 
в Абу-Даби и Эр-Рияд. Тем более что 
до этого президент Байден никогда 
не говорил с наследным принцем 
Саудовской Аравии, предпочитая 
иметь дело с его отцом королем Саль-
маном, последняя беседа с которым 
состоялась в начале февраля. Одна-
ко известно, что еще до военной опе-
рации на Украине США направляли 
двух чиновников в Саудовскую Ара-
вию для проведения переговоров 
об увеличении добычи нефти.

Ни Саудовская Аравия, ни ОАЭ 
на просьбы Вашингтона не отреа-
гировали, подчеркнув свою при-
верженность соглашениям ОПЕК+. 
Но попытки изменить их позицию 
продолжаются. Теперь в Саудовскую 
Аравию и ОАЭ, по информации аме-
риканского издания Axios, собирает-
ся госсекретарь США Энтони Блин-

кен. Поездка может состояться либо 
непосредственно перед, либо после 
того, как господин Блинкен присое-
динится к Джо Байдену на саммите 
лидеров НАТО в Брюсселе 24 марта. 
Правда, источники Axios в США и Из-
раиле предупредили, что события 
на Украине могут повлиять на сро-
ки поездки или привести к ее от-
мене. По информации издания, со-
ветники президента Байдена также 
обсуждают возможность его визита 
в Саудовскую Аравию этой весной, 
чтобы помочь наладить отношения 
с Эр-Риядом и убедить королевство 
увеличить добычу нефти. Причем 
это подается так, что американскому 
президенту практически придется 
идти на поклон к наследному прин-
цу Мухаммеду бен Сальману, кото-
рого он еще во время своей предвы-
борной кампании называл «изгоем» 
и продолжил игнорировать в даль-
нейшем.

В отличие от администрации пре-
дыдущего президента США Дональ-
да Трампа, у команды Джо Байде-
на много претензий к королевству 
в связи с нарушениями прав челове-
ка, и главным виновным считается 
как раз наследный принц. В частно-
сти, в Вашингтоне его считают при-
частным к убийству саудовского 
журналиста и колумниста The Wash-
ington Post Джамаля Хашокджи. Му-
хаммед бен Сальман американцам 
этого не простил. Есть претензии 
к администрации Байдена и со сто-

роны ОАЭ. Прежде всего за то, что 
США исключили хуситскую груп-
пировку «Ансар Аллах», которая об-
стреливает территорию как ОАЭ, так 
и Саудовской Аравии, из своего спи-
ска террористических организаций, 
куда она была внесена при Дональ-
де Трампе. В начале февраля, по ин-
формации американских СМИ, Джо 
Байден заявил, что вопрос возвраще-
ния движения в список террористи-
ческих организаций уже находится 
на рассмотрении. Это также прои-
зошло на фоне ожиданий Запада 
эскалации на Украине.

США не единственные, кто пыта-
ется надавить на монархии Залива. 
В среду ОАЭ и Саудовскую Аравию 
посетил премьер-министр Великоб-
ритании Борис Джонсон. Темой пе-
реговоров стала совместная рабо-
та для повышения стабильности 
на глобальном энергетическом рын-
ке на фоне «хаоса, устроенного» рос-
сийской спецоперацией. По словам 
господина Джонсона, в ходе визитов 
было достигнуто понимание «необ-
ходимости обеспечения стабильно-
сти на мировых рынках нефти и газа 
и необходимости избегать разруши-
тельных скачков цен». Со стороны 
его собеседников никаких громких 
заявлений сделано не было.

Тема энергетической стабиль-
ности обсуждалась и в Москве. 
О чем и заявил по итогам перегово-
ров с Сергеем Лавровым глава МИД 
ОАЭ. «Мы обсудили вопросы миро-

вой энергетической безопасности, 
климатической безопасности. Так-
же затрагивалась тематика стабиль-
ных поставок углеводородов»,— ска-
зал Абдалла бен Зайд. В подробности 
он не вдавался, но ясно дал понять, 
что ничего за спиной Москвы в этой 
сфере ОАЭ делать не будут. Он также 
напомнил о нейтральной позиции 
Абу-Даби в украинском конфликте. 
«Государство ОАЭ готово оказывать 
все необходимое содействие сторо-
нам для снижения страданий и при-
ближения мирных развязок кон-
фликта»,— сказал он.

Еще одна важная тема, поднятая 
эмиратским министром,— продо-
вольственная безопасность. «Многие 
страны испытывают острую необхо-
димость в поставках первоочеред-
ных товаров и продукции, в том чи-
сле зерновых»,— указал министр. 
Российская операция на Украине 
вызвала рост цен на зерно во всем 
мире, и это вызвало опасения сре-
ди стран-импортеров, особенно 
на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке, так как они наиболее зави-
симы от поставок пшеницы из РФ 
и Украины. Согласно отчету базиру-
ющегося в Вашингтоне Института 
Ближнего Востока (MEI), Ливан и Ли-
вия импортируют около 40% своей 
пшеницы из России и Украины, Йе-
мен — около 20%, а Египет — около 
80%. По данным эмиратской газеты 
«Аль-Халидж», среди стран Персид-
ского залива крупнейший импор-
тер российской и украинской пше-
ницы — Оман (70%), а ОАЭ занимают 
второе место (54%).

«Арабские страны обеспокоены 
в связи с ситуацией на Украине, кото-
рая напрямую отразилась на их про-
довольственной безопасности. Кро-
ме того, для многих из них, кто был 
тесно связан с Россией, важно по-
нять, какой будет дальнейшая эко-
номическая политика Москвы. Это 
касается не только поставок пше-
ницы, но и других важных статей 
экспорта, например металлургии, 
а также инвестиций»,— сказал „Ъ“ 
вице-президент Российского сове-
та по международным делам Алек-
сандр Аксененок. Он также отметил, 
что арабские страны в отношении 
событий на Украине будут старать-
ся выглядеть более или менее ней-
трально, но при этом не задевать на-
прямую Россию. «Во многом это идет 
от негатива в отношении США. Не-
которые арабские эксперты и поли-
тики говорят, что понимают в целом 
российскую точку зрения с учетом 
сложившегося в арабском мире 
примата силы при решении кон-
фликтных ситуаций и считают оши-
бочным высокомерное поведение 
Украины и Запада в отношении Рос-
сии. Но все-таки не встают откры-
то на ее сторону, чтобы публично 
не оправдывать военные действия. 
Все-таки доля зависимости от обще-
ственного мнения на Западе сущест-
вует и в арабском мире»,— отметил 
Александр Аксененок.

Марианна Беленькая

Привыкли руки к ОАЭ
Пока Запад вводит санкции, Эмираты продолжают активно сотрудничать с Россией

Переговоры делегаций России и Украины становят-
ся рутинными и далеки от завершения. Такой вывод 
можно сделать из заявлений российских официаль-
ных лиц, которые, по сути, дезавуировали звучав-
шие накануне оптимистичные оценки. По словам 
представителя МИД РФ Марии Захаровой, сам факт 
продолжения диалога следует считать показателем 
прогресса, а любое разглашение деталей сейчас не-
желательно. Позитивной же новостью в четверг был 
рост числа гуманитарных коридоров из окружен-
ных украинских городов. Чтобы курировать этот про-
цесс, в Киев даже приехал президент Международ-
ного комитета Красного Креста Петер Маурер.

Идут — и хорошо
В четверг российские официальные лица, по сути, деза-
вуировали оптимистичные заявления о ходе перегово-
ров с Украиной, которые прозвучали накануне. Напом-
ним, что в среду глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
на встрече со своим российским коллегой Сергеем Лав-
ровым заявил об «определенных решениях» по прекра-
щению огня, а газета Financial Times рассказала о суще-
ствовании некого черновика российско-украинского 
соглашения из 15 пунктов (см. „Ъ“ от 17 марта).

Правда, уже вечером советник главы офиса президен-
та Украины Михаил Подоляк заверил, что документ «де-
монстрирует запрос российской стороны, и не больше». 
А на следующий день пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков поделился тем, как видится опублико-
ванная информация из Москвы. «В этой публикации (Fi-
nancial Times.— „Ъ“) много компиляции информации, 
которая озвучивалась, которая была в публичном поле, 
о тех темах, которые на повестке дня. Но собрано все не-
верно, и по сути она неверна. Элементы правильные есть, 
но в целом это не соответствует действительности»,— ска-
зал он, добавив: переговоры, которые перешли в формат 
видеоконференции, продолжаются, и когда на них будет 
прогресс, Кремль об этом сообщит. При этом господин Пе-
сков посетовал на «неспешный» подход Киева: «Вы види-
те, что наша делегация прикладывает громадные усилия 
и демонстрирует гораздо большую готовность, чем наши 
украинские визави, к ведению переговоров в авральном 
режиме. Наши условия предельно понятны, предельно 
сформулированы и полностью доведены до сведения 

украинских переговорщиков. Вместе с тем, мы знаем, 
что стиль ведения украинской стороны переговоров — 
он весьма и весьма неспешный».

С тем же посылом — что Киеву лучше поторопить-
ся, выступил и союзник Москвы, президент Белоруссии 
Александр Лукашенко. «Путин предлагает Зеленскому 
абсолютно приемлемый вариант договора,— заявил 
он в интервью японскому телеканалу TBS.— И сегодня 
еще возможно, чтобы Украина с Россией договорились. 
Если Зеленский на это не пойдет, то, поверьте, ему при-
дется с течением небольшого времени подписать акт 
о капитуляции. Россия в этой войне не проиграет».

«Прогресс — это то, что переговоры идут. Что касает-
ся того существа, что обсуждается, говорить о том, в чем 
прогресс, а в чем не прогресс, невозможно без раскры-
тия сути переговоров, но они закрытые»,— добавила 
представитель МИД РФ Мария Захарова. «Поэтому мы ис-
ходим из того, что сами переговоры, их продвижение 
вперед и есть показатель того, что этот процесс идет, это 
и есть прогресс»,— сказала она. И стала комментировать 
речь президента Зеленского перед Конгрессом США, 
в которой он просил предоставить Киеву зенитно-ракет-
ные системы С-300 или подобные им, а также «эффек-
тивные самолеты» в качестве альтернативы введения 
бесполетной зоны. «Подобные заявления уже являются 
чрезвычайно опасными, а подобные поставки, как уже 
было сказано представителями администрации прези-
дента (России.— „Ъ“), станут дестабилизирующим фак-
тором, который не принесет мира на Украину. А с точки 
зрения долгосрочных перспектив, это может иметь бо-
лее опасные последствия»,— сказала госпожа Захарова.

Однако определенных успехов в этом направлении 
Владимир Зеленский уже добился — свою помощь, 
пусть и не без условий, предложил министр обороны 
Словакии Ярослав Надь. «Мы помогаем Украине всем 
чем можем, но о передаче ей С-300 речь не шла. Тем 
не менее мы готовы избавиться от этого комплекса, если 
получим ему замену»,— заявил он.

Театр военных  
и информационных действий
Что касается боевой обстановки, то в ней, судя по сооб-
щениям обеих сторон, установилось некоторое затишье. 
Российские войска и подразделения ДНР и ЛНР медлен-

но продвигаются вперед и попутно укрепляют свои по-
зиции на подконтрольных территориях. «Подразделе-
ния воздушно-десантных войск, выполняющие задачи 
в рамках специальной военной операции, приступили 
к несению службы на блокпостах в Киевской области»,— 
сообщили в четверг в Минобороны РФ. Кроме того, как 
рассказал представитель ведомства Игорь Конашенков, 
российские военные уничтожили «хранилища с ракета-
ми и боеприпасами, в том числе ракеты для тактическо-
го комплекса „Точка-У“»,— именно одна из таких ракет 
ударила по центру Донецка 14 марта.

По сути, в том же духе боевые действия описывают 
и в украинском Генштабе. «На Полесском направлении 
(северная часть Украины, вдоль белорусской границы.— 
„Ъ“) враг осуществил попытки овладеть ранее занятыми 
рубежами, которые были утрачены из-за успешных дей-
ствий подразделений Вооруженных сил Украины,— ут-
верждают в Киеве.— Успеха на указанном направлении 
не имеет, несет потери. На Мариупольском направлении 
продолжает штурм города. Пытался проводить наступа-
тельные действия на Криворожском направлении, взял 
под контроль населенный пункт Малая Шестерня, но об-
щего успеха не имел, закрепляется на занятых позициях».

Куда более активно стороны атаковали друг друга 
в четверг на информационном фронте. Например, на-
чальник войск радиационной, химической и биологи-
ческой защиты ВС РФ Игорь Кириллов заявил, что Украи-
на еще с 2009 года занималась разработкой компонентов 
биологического оружия при поддержке США. «Изучение 
документов в части проекта П-781 по изучению путей пе-
редачи человеку заболеваний через летучих мышей по-
казало, что работы проводились на базе лаборатории 
в Харькове совместно со скандально известным цент-
ром Лугара в Тбилиси. Общие затраты Пентагона на его 
(проекта.— „Ъ“) реализацию на Украине и в Грузии соста-
вили $1,6 млн, большую часть из которых получила Ук-
раина как основной исполнитель»,— сказал он. По сло-
вам Игоря Кириллова, общий объем финансирования 
военно-биологических работ со стороны США составил 
$32 млн. Впрочем в Киеве и Вашингтоне, напомним, 
не раз указывали на то, что о разработке биологическо-
го оружия в этих лабораториях речи не шло.

Кроме того, Москва и Киев в течение всего дня отстаи-
вали противоположные версии событий в Мариуполе, где 

было разрушено здание драматического театра. Как утвер-
ждают украинские военные, по нему ударила российская 
авиация, но в МИД и Минобороны РФ настаивают — на са-
мом деле бойцы националистического батальона «Азов» 
«совершили новую кровавую провокацию, взорвав зами-
нированное ими здание театра», в подвале которого на-
ходились мирные жители. При этом замначальника На-
родной милиции ДНР Эдуард Басурин привел еще одну 
версию: здание расстреляли из танков, чтобы «сделать кар-
тинку» и «заявлять о том, что Россия разбомбила культур-
ный центр и есть погибшие». Он сказал, что об этом ему 
рассказали жители Мариуполя, которые сумели покинуть 
город по гуманитарному коридору.

Так или иначе, сам факт, что из Мариуполя теперь 
могут выезжать мирные жители, можно назвать огром-
ным достижением — предыдущие две недели гума-
нитарный коридор не работал. Со среды же он открыт 
в обе стороны — и в Запорожье, которое контролирует-
ся Киевом, и в сторону российской границы. Аналогич-
ный коридор работает в Сумах, которые тоже окружены 
российской армией. В Telegram-канале Международ-
ного комитета Красного Креста (МККК) опубликовали 
фото автомобиля организации, который сопровожда-
ет колонну автобусов, выезжающих из города. При этом 
в Киев в четверг приехал глава МККК Петер Маурер, ко-
торый пообещал «настоятельно призвать к расширению 
гуманитарного доступа и к большей защите граждан-
ских лиц для облегчения растущих страданий».

Главу гуманитарной организации волнует судьба 
не только мирных жителей, но и военнопленных. По сло-
вам господина Маурера, стороны должны «достойно об-
ращаться с военнопленными и задержанными граждан-
скими лицами». Глава МККК также отметил прогресс 
в вопросе обмена пленными. Отметим, что президент Зе-
ленский опубликовал видео, на котором он разговарива-
ет по телефону с мэром Мелитополя Иваном Федоровым. 
Тот ранее оказался в российском плену, но затем, как ут-
верждают в офисе президента Украины, был освобожден 
в обмен на девять российских срочников. Эту информа-
цию в Минобороны РФ не комментировали, но сам факт 
наличия солдат-срочников в зоне военной операции 
и попадание в плен некоторых из них Игорь Конашен-
ков ранее подтверждал в ходе своего брифинга.

Кирилл Кривошеев

Нас к торжеству оптимизма ведет
Успехом в переговорах с Украиной предлагается считать само их продолжение

Глава МИД ОАЭ Абдалла 
бен Зайд Аль Нахайян  
дал понять в Москве,  
что Эмираты пока не соби-
раются уступать давлению 
Запада и наращивать  
добычу нефти 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,408 млрд руб. В 2022 году (на 17 марта) собрано 
345 697 717 руб., помощь получили 235 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Бата Петкеев, 10 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
184 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 17 тыс. руб.

Сын родился в срок, но весил меньше нормы. 
Через два месяца у него начались судороги, назна-
ченные лекарства не помогали, Бата все больше 
отставал в развитии. Врачи диагностировали ДЦП 
и эпилепсию, сказали, что все стимулирующие про-
цедуры противопоказаны. Когда сыну было два го-
да, его при поддержке Русфонда начали лечить в мо-
сковском Институте медтехнологий (ИМТ). И есть 
успехи: Бата стал более эмоциональным, узнает лю-
дей и предметы, окреп, научился сидеть по-турец-
ки. Речь понимает частично и уже лепечет по-сво-
ему, учится дома с преподавателем. Лечение в ИМТ 
надо продолжать, и я вновь прошу вашей помощи. 
Ольга Петкеева, Калмыкия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Бата ну-
ждается в госпитализации, нужно продолжить реа-
билитацию, нормализовать тонус мышц, научить 
мальчика ходить и говорить».

Расул Темралиев, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами-ор-
тезами. 179 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 22 тыс. руб.

Вскоре после рождения сына педиатр заметила, 
что у него неправильная форма головы, и предполо-
жила преждевременно сросшиеся черепные швы. 
Мы показали малыша нейрохирургу, и он объяснил, 
что эта патология препятствует росту мозга, приво-
дит к нарушению зрения и слуха и необходима сроч-
ная операция. В конце января Расула проопериро-
вали в Москве. Теперь малышу нужно носить орто-
педический шлем, который будет направлять рост 
костей. Понадобится несколько шлемов, но они сто-
ят очень дорого, и я прошу помощи в их оплате. Мус
лим Темралиев, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется послеоперационная коррекция формы че-
репа при помощи краниальных ортезов (шлемов). 
Ношение шлемов обеспечит анатомически пра-
вильное формирование головы ребенка».

Ярослав Митин, 6 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
176 730 руб.
Внимание! Цена лечения 399 730 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 23 тыс. руб.

Ярослав родился с подвернутыми стопами. С двух 
недель сына лечили в областной больнице. Стопы 
гипсовали, провели ахиллотомию и снова наложили 
гипс на три недели. Потом надели брейсы. В результа-
те ножки выпрямились. Через пять лет врач разрешил 
снять брейсы, но вскоре стопы вновь искривились. 
Сейчас сын уже еле ходит, часто падает. Его готовы 
прооперировать в ярославской клинике, где рабо-
тают опытные хирурги. Очень прошу, помогите нам 
с оплатой лечения! У нас трое детей, живем на скром-
ный заработок мужа. Неля Митина, Пензенская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У ребенка произо-
шел рецидив деформации обеих стоп. Планируется 
проведение курса этапных гипсований и хирурги-
ческая реконструкция стоп с фиксацией спицами. 
В результате Ярослав сможет нормально ходить».

Вадим Колесников, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
228 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 23 тыс. руб.

Когда Вадиму был год, местный фельдшер обра-
тила внимание, что у малыша губы бледные, и посо-
ветовала обследовать сердце. Врачи областной боль-
ницы провели УЗИ и выявили врожденный дефект 
межпредсердной перегородки, взяли сына под на-
блюдение. Вадим рос активным, занимался спор-
том. Но некоторое время назад у него появились бо-
ли в груди и головокружения. Обследование показа-
ло, что дефект увеличился, кардиологи говорят, что 
он уже сам не закроется. Сердце работает с перегруз-
кой, нужна срочная операция, чтобы избежать тяже-
лых последствий. Помогите! Дарья Усачева, Томская 
область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо-
васкулярное закрытие дефекта при помощи окклю-
дера. После щадящей операции он быстро восстано-
вится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Морская болезнь
14-летнего мальчика спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 11.03.22–17.03.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Помощи  
надо больше
Как Русфонд отвечает  
на вызов времени

В эти дни все российские НКО почувствова‑
ли на себе влияние санкций, которые запад‑
ные страны ввели в ответ на спецоперацию Рос‑
сии на Украине. Русфонд не стал исключением. 
Мы продолжаем выполнять свои обязательства 
перед тяжелобольными детьми, которым нуж‑
ны операции, лекарства и медицинское обо‑
рудование, а также перед пациентами, ожи‑
дающими трансплантации костного мозга. 
Но понимаем, что теперь это будет сложнее, 
дольше и намного дороже. 

Первое, с чем пришлось столкнуться Русфон-
ду,— это невозможность получать пожертвования 
из-за рубежа. Неделю назад к нам стали приходить 
письма из Германии, Австрии, Ирландии и дру-
гих стран. Наши постоянные жертвователи жало-
вались, что не могут перевести деньги фонду. «По-
сле ввода номера карты вижу только белый экран», 
«Я очень не хочу останавливать свои выплаты, я про-
сто не могу найти обход моментальных санкций»,— 
писали они. Оценить масштабы потерь пока слож-
но, должно пройти время, но в целом по России 
сборы Русфонда растут. С 1 по 17 марта 2022 года со-
брано 98,9 млн руб. Для сравнения: в 2021-м, в пе-
риод нарастания пандемии коронавируса, сборы 
с 1 по 17 марта составили 73,9 млн руб. 

На этом фоне дорожают лекарства и медицин-
ское оборудование. Компании — поставщики слу-
ховых аппаратов уже увеличили цены на 20%, пе-
ресматриваются и цены на другие технические 
средства реабилитации, например на коляски 
 Ottobock, которые Русфонд заказывает индивиду-
ально — по параметрам каждого конкретного ре-
бенка. Склады производителей и поставщиков ле-
карств закрываются на переоценку, поэтому препа-
раты тоже будут стоить дороже, насколько — пока 
непонятно, это зависит от курса рубля. Но мы уже 
знаем, что незарегистрированный иммуноглобу-
лин кьютаквиг для Андрея Кипрушкина с редким 
синдромом Кабуки подорожает почти в два раза 
и на лечение этого мальчика из Свердловской об-
ласти понадобится не 883 тыс. руб., а около полуто-
ра миллионов.

При этом число просьб растет. В Русфонд обраща-
ются российские клиники с просьбой помочь заку-
пить медицинские изделия импортного производ-
ства. Помощь нужна в Воронежской области, кото-
рая принимает беженцев с востока Украины. 

Увереннее в текущей ситуации себя чувствует На-
циональный регистр доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова (Национальный РДКМ), ко-
торый в партнерстве с Русфондом реализует полу-
чивший президентский грант проект «Доставка 
жизни»: организует поиск доноров, заготовку и до-
ставку трансплантатов в клиники.

— Национальный РДКМ входит во Всемирную ас-
социацию доноров костного мозга (WMDA), а также 
взаимодействует с зарубежными регистрами по все-
му миру,— говорит Анна Андрюшкина, генераль-
ный директор Национального РДКМ.— Ни один 
из них не отказал нам в сотрудничестве. Потому что 
и мы, и все остальные регистры работаем ради помо-
щи людям, нуждающимся в трансплантации костно-
го мозга. Мы предвидим трудности, связанные с по-
дорожанием реагентов для генотипирования доно-
ров. Вероятны проблемы с оперативной доставкой 
трансплантатов в клиники. Но мы ищем пути ре-
шения: новые возможности поставок в Россию ре-
агентов из-за рубежа, использование отечествен-
ных и китайских аналогов, возможности заморозки 
трансплантата на случай, если его не удается доста-
вить пациенту в течение 48 часов. Тогда подготовка 
пациента к пересадке будет происходить уже после 
доставки трансплантата в клинику. Если закроется 
один путь, будем искать другой, мы готовы реагиро-
вать оперативно. Мы отмечаем рост интереса к про-
грамме донорства костного мозга: чем тяжелее вре-
мена, тем сильнее стремление россиян оказать по-
мощь и спасти чью-то жизнь. 

Что бы ни случилось, задача Русфонда тоже оста-
ется прежней: спасение жизней, помощь тяжело-
больным детям, развитие медицинских техноло-
гий, и мы благодарны всем нашим читателям, ко-
торые поддерживают нас в эти непростые времена. 

11 марта на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Владимир» 
мы рассказали историю 
16‑летней Алены из Влади‑
мирской области («Один па‑
лец — „да!“», Валерий Па‑
нюшкин). Девочку полтора 
года назад сбил автомобиль, 
она получила тяжелейшие 

травмы, несколько месяцев находилась в коме. 
До сих пор Алена почти не может двигаться, го‑
ворить, самостоятельно есть и пить. Предсто‑
ит длительный и сложный процесс восстановле‑
ния. Но оплата очередного этапа реабилитации 
родителям девочки не по силам. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (1 457 607 руб.) собрана. 
 Семья Алены благодарит всех за помощь. При‑
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 11 марта 19 115 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те-
лезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Влади-
мир», «Волгоград-ТРВ», «Орел», «Калуга», «Кузбасс», а так-
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 31 ребенку на 21 972 920 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алене Гладковой 
оплачено 
восстановительное 
лечение

У заболевания Нуруллаха  Буртиева 
из Волгограда диковинное назва‑
ние: талассемия. «Таласса» — 
 по‑гречески «море»: дело в том, что 
эта болезнь особенно распростра‑
нена среди тех, кто живет вокруг мо‑
рей Южной Европы и Азии. Нуруллах 
как раз оттуда — он аварец. Суть бо‑
лезни — во второй части слова. «Ге‑
ма» — точнее то, что от этого грече‑
ского корня здесь осталось,— значит 
«кровь». Из‑за генетической полом‑
ки у Нуруллаха нарушена выработ‑
ка гемоглобина. Мальчик живет бла‑
годаря постоянным переливаниям 
крови, и его состояние  постепенно 
ухудшается. Радикально решить 
проблему может пересадка костного 
мозга, с операцией надо торопиться. 
Однако перед этим нужно провес ти 
курс лечения препаратом джакави, 
а стоит он очень дорого.

Когда пишешь про ребенка, часто 
бывает, что поговорить удается толь-
ко с его родителями, а не с ним самим. 
Кто-то слишком маленький. Кто постар-
ше, нередко стесняется. Помню попыт-
ку беседы с семилетней Катей, которая, 
подготовленная мамой, собралась с ду-
хом, громко сказала мне: «Здрасьте!» — 
и немедленно убежала.

Нуруллах — счастливое исключе-
ние. В свои четырнадцать он спокойно 
и доброжелательно произносит: «Очень 
приятно с вами познакомиться», готов 
рассказывать о себе и своих планах — 
просто, но убедительно.

— Я очень сильно люблю готовить,— 
говорит Нуруллах.— Разные стейки, 
шашлыки, салаты. Почему? Ведь любо-
му человеку нравится есть, и у меня по-
лучается полезное занятие — потом мо-
гу угостить свою семью и сам поесть.

Нуруллах в будущем мечтает открыть 
ресторан. Он мне рассказал несколько 
своих рецептов, и мне уже сейчас там 
нравится. Надеюсь, если все будет хоро-
шо, вечный ресторанный критик „Ъ“ Да-
рья Цивина когда-то найдет время туда 
заглянуть. 

Если с рестораном не сложится, 
план Б — стать инженером, поэтому Ну-
руллах штудирует математику. Интерес-
но, но не так, как готовка. Остается вре-
мя и для других занятий. Бывают момен-
ты, когда хочется послушать музыку, 

особенно рэпера MiyaGi — он тоже с Се-
верного Кавказа, осетин. А еще — танце-
вальный кружок. Там есть и джигитские 
танцы, и свободные, европейские.

Но, увы, не всегда Нуруллах может 
танцевать, готовить и даже пробовать 
приготовленное. После очередного пе-
реливания крови он прилично себя чув-
ствует меньше месяца. Талассемия тор-
мозит рост — мальчик самый малень-
кий в классе, друзьям даже приходится 
его защищать.

— Болезнь,— рассказывает его мама 
Севиль,— проявилась, когда сыну было 
меньше года. Он стал бледным, вялым, 
потерял аппетит.

Сначала думали, что зубы режутся, 
но какое там. Гемоглобин упал и никак 
не хотел подниматься. Нуруллаха поло-
жили в инфекционную больницу. По-
том подозревали лейкоз. И только по-
сле этого наконец поставили правиль-
ный диагноз.

А у Севиль тогда только что родилась 
дочка Мадина — с Нуруллахом разни-
ца всего год и четыре месяца. Севиль 
в то время жила в селе Лог в сотне кило-
метров от Волгограда. Муж почти все гда 
в разъездах по работе. Водопровод за-
мерзал, приходилось таскать ведра и ку-
пать детей в тазу. Сейчас в смысле быта 
полегче — переехали в Волгоград. Но со-
стояние Нуруллаха ухудшается.

Талассемия — болезнь гемоглоби-
на. В нем есть альфа- и бета-цепочки. 
В зависимости от того, какие из них на-

рушены, и талассемия бывает двух ви-
дов: бета- и более редкая альфа-талас-
семия. У Нуруллаха — бета-талассемия. 
Он унаследовал ее от родителей: у них 
она в скрытой форме — один из генов 
бракованный, а второй, здоровый, ком-
пенсирует его неработоспособность. 
Оба передали сыну бракованный ген. 
«Неправильный» гемоглобин быст-
ро разрушается, кровь хуже переносит 
кислород, Нуруллах слабеет, бледнеет. 
Потом переливание крови — и цикл 
повторяется.

Это не может длиться вечно. Орга-
низм Нуруллаха на пределе, он перена-
сыщен железом, которое остается после 
распада гемоглобина, печень и селезен-
ка увеличены. Единственный способ 
радикального лечения — пересадка до-
норского костного мозга. Новые кро-
ветворные клетки будут вырабатывать 
«правильный» гемоглобин. Но сначала 
нужно добиться уменьшения селезен-
ки с помощью препарата джакави, ина-
че ребенок просто не перенесет транс-
плантацию. Минздрав этим препара-
том Нуруллаха не обеспечивает. Теперь 
судьба маленького ресторатора зависит 
от благотворителей.

Алексей Каменский, 
Волгоградская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н У Р У Л Л А Х А  Б У Р Т И Е В А 
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 5 3  2 8 0  Р У Б .

Гематолог Национального медицинского исследовательского центра детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Марина Красильни-
кова (Москва): «У Нуруллаха тяжелое течение бета-талассемии, при которой из-за генетической 
мутации происходит гемолиз — разрушение эритроцитов. Мальчику нужны регулярные переливания 
крови, что влечет перегрузку организма железом. Страдают внутренние органы, увеличивается се-
лезенка. Для уменьшения размеров селезенки рекомендована терапия препаратом джакави, после 
чего станет возможным проведение трансплантации костного мозга. В отделении лекарства нет».

Стоимость лекарства на три месяца 997 280 руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 
44 тыс. руб. Не хватает 953 280 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Нуруллаха Буртиева, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Нуруллаха — Севиль Ибрагим Кызы Нооевой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

После очередного 
переливания крови Нуруллах 
прилично себя чувствует 
меньше месяца   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Уфа стала первым в России городом, где научились 
лечить тремор бескровно, бесконтактно и эффектив‑
но. Тремор — распространенная проблема, особенно 
среди пожилых людей. Но к структуре мозга, которая 
за него отвечает, крайне сложно подобраться: она в са‑
мом центре черепной коробки. Ультразвук дает такую 
возможность — эта новая технология уже используется 
в США, Израиле, Японии... И в Башкортостане.

Валентин Викторович (имя по просьбе пациента измене-
но) приехал в Уфу два дня назад, а сейчас сидит в палате Ме-
ждународного медицинского центра имени В.С. Бузаева по-
среди стайки врачей и медсестер, которые готовят его к опе-
рации. На вид лет 70, с небольшими усиками и выбритой 
до блеска головой. Модная прическа появилась только что — 
одна из сестер еще доскабливает затылок, чтобы волосы не ме-
шали закрепить ультразвуковой стереотаксический шлем.

Руки у Валентина Викторовича просто ходят ходуном — 
когда его просят нарисовать прямую линию, он беспорядоч-
но перечеркивает лист, как будто очень разозлился. Голова 
тоже дрожит. Валентин Викторович не может нормально пи-
сать, есть, застегивать пуговицы, пользоваться телефоном 
и компьютером. Его обследовали в Москве и Петербурге, ле-
чили, но болезнь прогрессировала.

Заболевание Валентина Викторовича называется «эссен-
циальный тремор». Это не то же, что болезнь Паркинсона, 
но во многом похоже. Тремор генерирует таламус — структу-
ра между большими полушариями и стволом мозга. Нейро-
ны таламуса повреждаются и начинают подавать мышцам 
повторяющиеся сигналы — как поцарапанная виниловая 
пластинка, играющая один и тот же отрывок. 

В шлеме тысяча излучателей ультразвуковых волн. Наце-
ливанием ультразвука управляет компьютер — на этой опе-
рации он единственный хирургический инструмент. Точ-
ка, в которой волны пересекаются, нагревается, и так удает-
ся уничтожить источник тремора.

У меня на глазах происходит маленькое чудо. С каждой 
следующей уничтоженной точкой руки Валентина Викто-
ровича становятся все спокойнее и наконец перестают дро-
жать вовсе. По ходу операции врачи то и дело проверяют, все 
ли в порядке: в мозгу все плотно, работая с центром, управ-
ляющим руками, можно невзначай повредить, например, 
чувствительность языка. Поэтому греют в два этапа — сна-
чала чуть-чуть, чтобы была возможность обратного хода, по-
том сильнее.

А технология пришла в Россию вот как. Нейрохирург Рези-
да Галимова, директор Центра имени Бузаева, раньше работа-
ла в Республиканской детской клинической больнице в Уфе 
и уже тогда увлекалась новыми технологиями. Например, 
с помощью Русфонда она ввела в клиническую практику сти-
муляторы блуждающего нерва. Потом по гранту уехала учить-
ся в США, познакомилась там с фокусированным ультразву-
ком и решила привезти технологию в Россию. Купить обору-
дование израильской Insightec помог инвестор. Операции 
начались два года назад, нынешний пациент — 85-й. А сей-
час технологией заинтересовалось и государство: в декабре 
2021 года первую такую операцию сделали в Федеральном 
центре мозга и технологий Федерального медико-биологи-
ческого агентства. Вроде бы была и вторая — агентство на за-
прос оперативно не ответило. А Резида уже думает о новых 
диагнозах: лечении ультразвуком психических заболеваний, 
удалении опухолей. Например, гамартомы гипоталамуса.

— В детском госпитале Никлауса в Майами уже идет кли-
ническое исследование удаления гамартомы с помощью 
этой технологии, пока единственное в мире,— говорит Ре-
зида Галимова.— Хочу организовать второе в Уфе.

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/934

Фокус с таламусом
Частный медцентр в Уфе привез передовую нейротехнологию
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Nikkei 225 26652,89 (+890,88)
РТС — (–)
FTSE 100 7385,34 (+93,66)

DAX 30 14388,06 (–52,68)
DJIA 34317,08 (+253,98)
NASDAQ Composite 13560,20 (+123,6)

На 21:37.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.03.22
Австралийский доллар 76,9346
Английский фунт 137,3839
Белорусский рубль 31,7811
Датская крона 15,5729

Доллар США 104,8012
Евро 115,9311
Индийская рупия** 13,8249
Казахский тенге** 20,6141

Канадский доллар 82,6638
Китайский юань 16,5039
Норвежская крона* 11,8646
СДР 144,9663

Сингапурский доллар 77,3212
Новая турецкая лира* 71,0257
Украинская гривна* 34,7309
Шведская крона* 11,0860

Швейцарский франк 111,5500
Японская иена** 88,2128
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

С экспорта дорого возьмут
ОАО РЖД хочет заработать на росте сырьевых цен

ОАО РЖД предлагает заметно увеличить 
тарифы для экспортной промышлен-
ности, прежде всего для угля, чтобы от-
разить в своих доходах рост мировых 
цен на продукцию. За счет двух мер — 
отмены всех льгот для угля и введения 
экспортной надбавки 33,3% — монопо-
лия планирует до конца года получить 
331,5 млрд руб. дополнительных дохо-
дов. Аналитики считают эту меру несво-
евременной, поскольку в сегодняшней 
ситуации ОАО РЖД следует не забирать 
средства у промышленности, а просить 
помощи у государства.

ОАО РЖД предлагает с 1 апреля ввести ряд 
тарифных мер, направленных на «адаптацию 
экономики железнодорожного транспорта 
к актуальным внешнеэкономическим усло-
виям». В первую очередь, сообщается в пись-
ме гендиректора ОАО РЖД Олега Белозерова 
главе Минтранса Виталию Савельеву („Ъ“ ви-
дел документ), экономически целесообразно 
освободить перевозки угля от избыточных та-
рифных преференций. Сейчас уголь принад-
лежит к первому, наиболее дешевому тариф-
ному классу и имеет ряд скидок к базовому 
тарифу. В его отношении действуют понижаю-
щие коэффициенты 0,55–0,75 в зависимости 
от дальности перевозки, а также коэффициент 
за дальность 0,4 при перевозке на расстояние 
свыше 3,3–3,5 тыс. км. Также энергетический 
уголь имеет дополнительный коэффициент 
0,895 за тип груза (коксующийся — 1,05). Сей-
час ОАО РЖД предлагает отменить скидки за 
дальность, а коэффициент за классность гру-
за изменить с 0,55–0,75 на 1,346. Эти меры 
увеличат тарифную нагрузку на угольщи-
ков на 180%, дав ОАО РЖД 260,8 млрд руб. 
 дополнительной выручки до конца года.

Позиции угля на железной дороге уже 
пошатнулись после приостановки правил 
недискриминационного доступа и введе-

ния временного порядка определения оче-
редности, вследствие чего уголь из Кузбасса 
и ряда регионов утратил ранее имевшийся 

приоритет и теперь поедет после всех дру-
гих грузов (см. „Ъ“ от 8 и 15 марта). Впрочем, 
правила пока не утверждены, их, в частно-
сти, отказалась согласовывать ФАС, следует 
из письма главы службы Максима Шасколь-
ского от 14 марта („Ъ“ видел документ).

Вторая мера, которая предлагается,— 
введение дополнительной экспортной над-
бавки 33,3% для всех экспортных грузов, 
кроме угля и субсидируемых товаров (на-
пример, зерна). Эта мера даст ОАО РЖД до-
полнительные 70,7 млрд руб. Она отражает 
рост стоимости доллара к 31 декабря 2021 
года (42,4%). Такую корректировку предла-
гается делать ежеквартально в случае изме-
нения валютного курса более чем на 10%.

Необходимость введения этих мер объ-
ясняется потребностью в выходе на без-
убыточность. «Ценовые котировки угля 
стремительно возросли практически в три 
раза (со $150 до $418 за тонну),— сообща-
ется в документе.— Аналогичная тенден-
ция роста мировых цен наблюдается и по 
остальным экспортным грузам». При этом 
ОАО РЖД от этих конъюнктурных измене-
ний не получает экономических эффектов, 
что с учетом прогнозируемого сокращения 
темпов роста объемов перевозок, а так-
же увеличения и удорожания кредитного 
порт феля влечет риски снижения финан-
совой устойчивости компании, говорится 
в письме. В нем уточняется, что сейчас ком-
пания «прогнозирует критическое падение 
коэффициента по покрытию процентов 
к уплате до уровня 2,1х при  минимально 
необходимом 3,5х».
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«Мы русские, мы уже знаем, что такое 
VPN»,— твердили мне всю последнюю 
неделю не только эксперты на IT- и те-
леком-рынке, но и просто друзья. Ка-
жется, несмотря на действия властей 
по блокировке VPN, для значительной 
части населения РФ ограничение на 
доступ к Twitter, Facebook и Instagram 
стало далеко не запретительным. По 
данным одного из крупнейших в стра-
не операторов связи, точно сохрани-
лось около 30% трафика.

Большая часть граждан узнала 
о средствах обхода блокировок еще во 
времена войны Роскомнадзора с Tele-
gram в апреле 2018 года: ведомство 
пыталось ограничить доступ к мес-
сенджеру за отказ передавать ФСБ 
ключи шифрования для доступа к пе-
реписке пользователей. Заблокиро-
вать Telegram не удалось не только 
из-за массовой загрузки россиянами 
VPN-сервисов, о которых чуть ли не 
по центральному телевидению рас-

сказывали, но и в связи с технически-
ми особенностями самой платформы. 
Компания по блокировке сыграла ей 
даже на руку: число пользователей не 
то что не упало, а выросло до 30 млн. 
Весной 2020 года в отношениях меж-
ду основателем Telegram Павлом Ду-
ровым и российскими властями и во-
все наступила оттепель — мессенджер 
разблокировали после его заявления 
о готовности «противодействовать 
терроризму и экстремизму».

Конфликт на Украине и последо-
вавший за ним уход зарубежных сер-
висов с российского рынка вновь 
привлек к Telegram внимание, при-
чем не только граждан, но и офици-
альных лиц, позабывших о прежних 
разногласиях.

Вот, например, депутат Госдумы 
Антон Горелкин в своем канале пи-
шет, что Telegram — «хороший при-
мер того, как нужно выдерживать ре-
жим нейтральности: мессенджер ни 
с кем не сотрудничает и при этом не 
занимается оголтелой цензурой». 
Пока Telegram сохраняет нейтрали-
тет, его никто не тронет, заверял в на-
чале марта зампред комитета Госдумы 
по информполитике Олег Матвейчев 
«Московскому комсомольцу». По его 
словам, Павел Дуров «нашел компро-
мисс с ФСБ». И хотя это заявление из-
данию iPhones.ru опроверг предста-
витель Telegram Реми Вон, кредит 
доверия властей к мессенджеру ско-
рее говорит об обратном.

В последние две недели почти все 
органы власти зарегистрировали ак-
каунты в Telegram, а 17 марта пер-
вый пост в своем канале опублико-
вал зампред Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев. По его словам, 
«обстоятельства сложились так, что 
этот ресурс общения оказался востре-
бован в большей степени, чем ском-
прометировавшие себя известные 
 social media».

За четыре года мессенджер качнул-
ся от оппозиционного в почти офици-
озный, господина Дурова даже начали 
обвинять в сотрудничестве с россий-
скими властями. Тем не менее оппо-
зиция в Telegram тоже пока вполне 
процветает. Возможно, именно так 
и выглядит настоящая свобода слова.

Каналы в Telegram  
запускают чиновники, 
Павла Дурова  
уже начали обвинять  
в сотрудничестве  
с властями РФ.  
Но и оппозиция  
в мессенджере  
вполне процветает

«Суперджет» клеят из бумаги
В отрасли спорят о темпах создания импортозамещенного SSJ

Минпромторг заказал подго-
товку и проведение испытаний 
самолета SSJ-New за 15 млрд руб. 
В «Ростехе» анонсировали, что 
импортозамещенная на 97% 
модификация, разработка ко-
торой оценивалась в 120 млрд 
руб., появится к 2024 году. В ны-
нешнем техзадании не обгово-
рены ни сроки сертификации, 
ни процент импортозамеще-
ния, ни точный перечень заме-
няемых систем. Критики про-
екта не ожидают появления 
версии самолета раньше 2025 
года. Но авиавласти и разра-
ботчик самолета ОАК рассчи-
тывают, что процесс ускорят 
 санкции.

Минпромторг объявил конкурс 
на 15,6 млрд руб. на проведение на-
земных и летных испытаний мак-
симально импортозамещенной 
модификации самолета SSJ-New. 
Завершить работы — подготовить 
стендовую базу, провести испыта-
ния агрегатов планера и его сис-
тем и изготовить опытные образ-
цы — необходимо до 15 ноября 
2023 года. Результатом должно стать 
«максимальное снижение доли им-
портных и соответствующее уве-
личение состава отечественных 

систем и комплектующих самоле-
та RRJ-95». По мнению источников 
„Ъ“, сейчас доля импортных состав-
ляющих в SSJ составляет не менее 
70%. В декабре 2020 года глава «Ро-
стеха» Сергей Чемезов говорил, что 
импортозамещенная на 97% вер-
сия SSJ с российским двигателем 
ПД-8 должна появиться в 2024 году. 
Стоимость разработки он оценил 
в 120 млрд руб.

В техзадании не сформулирова-
ны конечный результат и четкие 
цели, отмечают собеседники в ави-
апроме и технические специали-
сты. Они связывают это «как с неже-
ланием исполнителей отвечать за 
результат, так и с тем, что он недо-
стижим в пределах 2023 года». «За-
дача изготовить опытные образцы 
с приписками „в объеме 2023“ озна-
чает, что нужно сделать хоть что-то. 
Например, сделают только обнов-
ленный каркас консолей крыла для 
подвески нового двигателя, но без 
самого двигателя, без самолетных 
систем и т. д. Поэтому не пишут, что 
образцы будут „летными“»,— счи-
тает один из собеседников „Ъ“.

Так, в техзадании речь идет о си-
ловых установках на базе двигате-
лей как ПД-8, так и французского 
SaM-146. Упоминание SaM-146 — 

«еще одно подтверждение неготов-
ности ПД-8», уверен один из экс-
пертов. Эти двигатели производит 
PowerJet, СП «ОДК-Сатурн» и фран-
цузской Safran, которое 28 февраля 
уведомило авиакомпании о при-
остановке поддержки. Глава Мин-
промторга Денис Мантуров 9 марта 
поставил задачу завершить серти-
фикацию ПД-8 в «ближайшие 12–
14 месяцев». В ОДК планировали 
сертифицировать их к 2023 году 
и серийно выпускать с 2025 года. 
Именно этот срок часть опрошен-
ных „Ъ“ специалистов считает «бо-
лее  реалистичным».

Как подчеркивает один из собе-
седников „Ъ“, сроки получения сер-
тификата типа на RRJ-95NEW-100 
в техзадании Минпромторга даже 
не обозначены, речь идет лишь 
о «разработке сертификационной 
документации». «По практике сер-
тификации как SSJ100, так и МС-21 
среднее отставание сроков от пла-
на превышает пять лет»,— отмеча-
ет другой источник „Ъ“. Он считает 
возможным завершение сертифи-
кации с французским двигателем 
ближе к 2025 году. 

В ОАК, не уточняя сроки, назва-
ли выводы о переносе сертифика-
ции «некорректными», поскольку 

«принципиальных отличий в ти-
повой конструкции RRJ-95 и RRJ-
95NEW-100 нет». «Сертификация 
SSJ-New идет как процедура после-
довательного одобрения целого 
ряда главных и второстепенных 
изменений типовой конструкции 
самолета RRJ-95, сертифицирован-
ного в 2011 году»,— сформулиро-
вали в пресс-службе. Источник „Ъ“ 
в ОАК говорит, что наличие пер-
вичного сертификата и «необходи-
мость ускорения позволяют над-
еяться» на завершение процедур 
в течение года.

Третий блок вопросов связан 
с отсутствием детального переч-
ня комплектующих и систем, ко-
торые нужно заменить,— только 
разработка конструкторской доку-
ментации дверей (сейчас изготав-
ливаются за рубежом). По мнению 
собеседника „Ъ“, в ОАК могли бы 
взять за основу разработки для Ту-
204 и Ту-334, но элементную базу 
полностью не заместить. Другой 
источник „Ъ“ отмечает, что КРЭТ 
впервые анонсировал разработан-
ную им авионику для SSJ и МС-21 
еще в 2015 году, но в тендере она 
даже не упоминается. «Сейчас 
проходит финальная стадия из-
готовления бортовых систем для 

комплектования первого и вто-
рого опытных самолетов. Постав-
ка оборудования осуществляется 
в ранее согласованные сроки»,— 
рассказал „Ъ“ гендиректор КРЭТ 
 Александр Пан.

С 2020 года «Иркут» объявил бо-
лее 20 тендеров на изготовление 
и поставку систем для SSJ-New, что 
позволяет очертить примерный 
круг потребностей. Среди них — 
комплекты пассажирских кресел, 
прототипы аварийных трапов, си-
стемы регистрации полетной ин-
формации и датчики темпера-
туры воздуха. Из общей суммы 
контрактов почти на 4 млрд руб. 
самой дорогостоящей закупкой 
стала разработка и поставка про-
тотипов системы шасси за 1,1 млрд 
руб. Исполнитель конкурса скрыт. 
«Сейчас раскрытие лишних под-
робностей может оставить подряд-
чика без станков или комплектую-
щих»,— пояснил собеседник „Ъ“, 
близкий к ОАК. Он добавил, что 
«критики в транспортном лобби 
сделали все, чтобы самолет на ин-
вестиционной фазе не пользовал-
ся популярностью, а сейчас они 
же критикуют авиапром за то, что 
 сделано так мало».

Айгуль Абдуллина

Цены на топливо возвращаются к норме
Бензин снова начал дорожать

Бензин после двухнедельного 
перерыва стал вновь дорожать 
в оптовом звене. Так, цены 
на Аи-95 и Аи-92 увеличились 
на 7% и 5% на фоне увеличе-
ния спроса на рынке. До этого 
спрос был низким, посколь-
ку трейдеры купили много 
 товара к весне, а НПЗ испыты-
вают сложности с отгрузками 
топлива за рубеж после нача-
ла российской военной спецо-
перации на Украине. При этом, 
по словам экспертов, продажи 
на СПбМТСБ на прошлой неде-
ле упали более чем на 40% отно-
сительно предыдущей недели.

Стоимость Аи-95 и Аи-92 в евро-
пейской части России на СПбМТСБ 
выросла на 7% и 5%, до 50,7 тыс. руб. 
и 46 тыс. руб. за тонну соответствен-

но. Стоимость дизтоплива увеличи-
лась на 3%, почти до 50,9 тыс. руб. за 
тонну. Топливо дорожает из-за уве-
личения спроса, до этого с начала 
марта его стоимость уменьшалась 
вследствие возникшего на рынке 
профицита.

Бензин начал дешеветь с конца 
февраля, несмотря на значитель-
ное увеличение нефтяных коти-
ровок, толкающих вверх и миро-
вые цены на топливо. Тогда из-за 
санкций Запада в отношении бан-
ковского сектора и опасений трей-
деров начались проблемы с отгруз-
ками топлива за рубеж. Кроме того, 
еще с конца прошлого года на сети 
РЖД и в портах возникли пробле-
мы, тормозящие рост отправок то-
плива (см. „Ъ“ от 27 декабря 2021 
года). При этом еще зимой трейде-

ры подготовились к восстановле-
нию спроса на весну и закупили 
большие объемы товара.

В результате до сих пор в марте 
оптовые цены топлива снижались, 
тогда как обычно весной они растут, 
поскольку в это время наблюдается 
восстановление потребления. Кро-
ме того, в апреле НПЗ выйдут на пла-
новые ремонты и могут сократить 
переработку, что является дополни-
тельным фактором, оказывающим 
давление на цены.

Снижение стоимости топлива 
в опте в последние три недели не-
значительно отразилось на рознич-
ных ценах. Так, по данным Росстата, 
розничные цены на бензин и дизто-
пливо за прошлую неделю снизили-
сь на 0,1%, до этого топливо на АЗС 
немного дорожало. «В настоящее 

время оптовые цены на топливо 
снижаются, логистика не менялась, 
объемы достаточны. Есть предпо-
сылки для снижения и розничных 
цен»,— отмечал 10 марта глава ФАС 
Максим Шаскольский.

К 17 марта средние цены рос-
сийских производителей на бен-
зины Аи-92 и Аи-95 прибавили по 
24% относительно 10 марта, на лет-
ние (включая межсезонные) сор-
та дизтоплива — 11%, на зимнее 
дизтопливо — 5%, отмечает Анна 
Лишневецкая из «Петромаркета». 
По ее мнению, рост цен связан со 
снижением профицита, возникше-
го в конце февраля на фоне низкого 
спроса на СПбМТСБ и сложностей 
в организации экспорта топлива на 
европейский рынок. Основными 
драйверами сокращения профи-

цита стало снижение производства 
топлива на российских НПЗ и рост 
спроса на продукты на бирже, счи-
тает госпожа Лишневецкая.

По данным ЦДУ ТЭКа, среднесу-
точный выпуск бензина на россий-
ских НПЗ за 15 дней марта опустил-
ся относительно своего значения за 
докризисные первые 23 дня фев-
раля на 8%, до 109 тыс. тонн в сут-
ки, выпуск дизтоплива — на 11%, 
до 210 тыс. тонн в сутки. Объемы 
проданных на СПбМТСБ бензина 
и дизтоплива за период 11–17 мар-
та составили в среднем 41,6 тыс. 
тонн и 65,7 тыс. тонн в сутки соот-
ветственно, что на 40% и 48% выше 
соответствующих среднедневных 
уровней за период с 28 февраля 
по 10 марта.

Дмитрий Козлов

правила  
игры

в свободу слова в рунете  
изучала редактор отдела  
медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

П Р А В И Л А  И Г Р Ы О А О  Р Ж Д  П О Л У Ч И Т  2 5 0  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й  В  К А П И Т А Л

Правительство планирует докапитализировать ОАО РЖД на 250 млрд руб. в 2022 году, следует 
из плана первоочередных действий по обеспечению развития российской экономики в условиях 
внешнего санкционного давления. В плане, который видел „Ъ“, помимо докапитализации, также 
предполагается введение механизма поэтапной индексации железнодорожных тарифов на грузовые 
перевозки с учетом текущего уровня инфляции с корректировкой структуры тарифа, с отдельными 
особенностями для тарифов по перевозке товаров народного потребления, импортируемых и экс-
портируемых товаров. Также предполагается приостановка действия правил недискриминационного 
доступа (уже состоялась) и запуск секторальных программ поддержки разных видов транспорта. 
 Наталья Скорлыгина, Татьяна Дятел

декабрьдекабрьдекабрь январьянварьянварь январь январь февральфевральфевральфевральфевраль декабрьдекабрь

50,0 135,0

50

67

84

101

118

135руб. ● 104,8012

3,01%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1101

1,27%
1,5 5,0

1,5

2,2

2,9

3,6

4,3

5,0тыс. пунктов ● 2,470

20,04%
50,0 150,0

50

70

90

110

130

150$ / баррель

9,59%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

0,75%

● 108,45тыс. пунктов ● 34,320

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доллар США постепенно осла-
бляет позиции на российском 
валютном рынке. По итогам 
торгов 17 марта его биржевой 
курс опустился до двухнедель-
ного минимума 103 руб./$. Под-
держку российской валюте ока-
зывают надежды инвесторов на 
перемирие между Россией и Ук-
раиной, а также сохранившиеся 
возможности Минфина платить 
по внешним долгам. Но ситуа-
ция с российской валютой оста-
ется неустойчивой.

После стремительной девальвации 
в конце февраля —начале марта рос-
сийская валюта в последние дни де-
монстрирует определенное укрепле-
ние. В ходе торгов 17 марта курс долла-
ра на Московской бирже опускался до 
103 руб./$, минимального значения с 4 
марта. По итогам торгов курс составил 
103,15 руб./$, что на 4,85 руб. ниже зна-
чений закрытия предыдущего дня. За 
шесть дней американская валюта под-
ешевела почти на 17 руб.

Вместе с тем курс все еще на 22 руб. 
выше значения закрытия на торгах, 
предшествовавших началу спецопе-
рации на Украине. На рынке отмеча-
ется увеличение объемов продаж ва-
люты. По данным Московской бир-
жи, они составили почти $1,9 млрд, 
что в полтора раза выше результата 
в первые дни недели.

В отсутствие международных ин-
весторов поведение рынка всецело 
определяется локальными игроками. 
По словам начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, паническая покуп-
ка валюты населением и бизнесом 
спадает в том числе в ответ на ограни-
чительные меры ЦБ в отношении на-
личной валюты.

«В условиях кризисных явлений 
ценность представляют наличные 
деньги, валюта, тогда как возмож-
ность обменять рубли в безналичном 
пространстве выглядит менее инте-
ресной»,— отмечает господин Евсти-
феев. По словам эксперта по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрия Бабина, на фоне снизивше-
гося спроса на валюту со стороны кли-
ентов его уменьшили и банки.

Восстановлению спроса на рубли 
способствуют и сохраняющиеся при-
знаки возможности компромисса 
между РФ и Украиной. Советник укра-

инского президента Михаил Подоляк 
17 марта говорил, что согласование 
мирного договора может занять от не-
скольких дней до полутора недель. 
«В качестве основной причины укре-
пления российского рубля выступа-
ет появившаяся информация о пер-
спективах разрешения геополити-
ческих рисков и подписания мирно-
го соглашения»,— отмечает директор 
департамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стандарт» 
Максим Тимошенко.

Добавляет оптимизма инвесторам 
новость о том, что российский Мин-
фин заплатил купон по еврооблига-
циям в валюте — на $117,2 млн. Еще 
в начале месяца минфин США пре-
доставил лицензию, которая разре-
шает, как минимум до 25 мая, полу-
чать инвесторам долговые платежи 
по суверенным еврооблигациям Рос-
сии, но существовал реальный риск 
того, что поручение со стороны аме-
риканского банка-корреспондента 
не будет выполнено. «Были опасения, 
что из-за введенных санкций Россия 
не сможет осуществить выплаты по 
внешним обязательствам, что приве-
дет к дефолту»,— отмечает Дмитрий 
Бабин. Поскольку этого не произош-
ло, российские евробонды выросли 
в цене на 10–15 п. п., до 47–51,6% от но-
минала, а доходность длинного выпу-
ска опустилась до 13–14% годовых.

Также поддерживает рубль требо-
вание к экспортерам продавать 80% 
валютной выручки. Эффект этого фак-
тора может вырасти с приближением 
крупных налоговых платежей марта. 
По оценкам Владимира Евстифеева, 
объем предстоящих выплат составит 
около 2,6 трлн руб., что увеличит при-
сутствие экспортеров на бирже.

Однако эксперты подчеркивают, 
что до разрешения или даже просто 
стабилизации текущего кризиса 
еще далеко и ситуация остается не-
определенной. «В любом случае, ос-
новной фактор, который может ста-
билизировать курс национальной 
валюты,— это снижение геополити-
ческого градуса и подписание мир-
ного соглашения»,— считает Мак-
сим Тимошенко. По мнению Дмит-
рия Бабина, если начнется процесс 
деэскалации, это может способство-
вать продолжению снижения курса 
доллара до 90–95 руб./$.

Виталий Гайдаев

В атаках на рубль 
наступило перемирие
Валютный рынок прислушивается  
к Украине и Минфину
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ТОРГИ ДОЛЛАРОМ НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ В 2022 ГОДУ

Объем торгов ($ млрд) С поставкой Today
С поставкой Tomorrow

январь февраль 17.03.22

Курс доллара на закрытии торгов ($/руб.)

103,2

0,85
1,02

ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, ОЦЕНКА “Ъ”. 

Стало известно имя федераль-
ного игрока, который по-
полнит ряды крымских бан-
ков — им станет Промсвязь-
банк (ПСБ). Учитывая оборон-
ный статус и нахождение под 
полными блокирующими санк-
циями США и ЕС, которые 
в данном случае вряд ли будут 
сняты, такое решение логично. 
Полуостров все еще привлека-
телен для банков в силу низкой 
конкуренции — по экспертным 
оценкам, обеспечение банков-
скими услугами там на уровне 
Северного Кавказа. Однако при-
хода других попавших под санк-
ции банков ожидать пока вряд 
ли стоит.

Как и предполагал „Ъ“, на состояв-
шемся 17 марта совещании по Кры-
му на полуостров настойчиво при-
гласили бизнес, включая банкиров. 
Но согласился только ПСБ. По ин-
формации „Ъ“, речь идет о полно-
ценном выходе на полуостров с се-
тью отделений.

Решился на заявление ПСБ толь-
ко вечером, после того как на совеща-
нии президент Владимир Путин пря-
мо заявил, что именно этот банк дол-
жен «начать работу в Крыму как мож-

но быстрее и шире». Накануне замми-
нистра экономики Сергей Назаров 
обратился с письмом к главам десяти 
банков из числа крупнейших, в том 
числе попавших под санкции, где 
предложил рассмотреть возможность 
выхода в Крым (см. „Ъ“ от 17 марта). 

• Сейчас в Крыму работают четы-
ре банка: специально созданный госу-
дарственный РНКБ, АКБ «Россия», 
Генбанк и ЧБРР. Крупнейший из них 
РНКБ входит в третью десятку 
по капиталу и активам на конец 
2021 года, по данным рейтинга  
«Интерфакса». 
ПСБ — универсальный банк, входит 
в топ-10 банков РФ по активам и ка-
питалу. Банк имеет статус оборон-
ного. Региональная сеть банка вклю-
чает около 300 офисов.
В Крыму ждут прихода федераль-

ного игрока. Ключевой ограничи-
тель многих проектов в регионе — 
острый дефицит финансирования, 
поясняет председатель крымского 
отделения «Опоры России» Сергей 
Лапенко. «Действующие здесь бан-
ки не в состоянии предложить при-
влекательные кредитные условия, 
а инструменты господдержки нере-
дко ограничены в объемах,— уточ-
няет он.— В свою очередь, возмож-

ности банков-тяжеловесов, линейка 
их финансовых продуктов в состоя-
нии запустить или масштабировать 
практически любой проект».

Можно с уверенностью говорить 
о том, что дополнительная конкурен-
ция между кредитными организаци-
ями позволит получать более качест-
венные финансовые услуги, счита-
ет вице-президент, руководитель на-
правления «Пространственное раз-
витие» ЦСР Татьяна Караваева.

«Около двух миллионов чело-
век местных граждан, сотни круп-
ных предприятий и тысячи мелких, 
а также туристическая отрасль явля-
ются лакомым куском в период тур-
булентности для финансовой отра-
сли,— добавляет директор депар-
тамента по продажам финансовых 
продуктов и услуг ИК „Вектор Икс“ 
Сергей Звенигородский.— В Крыму 
слабо представлены автокредиты, 
ипотека и перекредитование, поэ-
тому насыщение инструментами бу-
дет иметь высокий спрос у граждан». 
По оценкам экспертов, по уровню 
обеспечения банковскими услуга-
ми Крым находится на уровне реги-
онов Северного Кавказа.

Впрочем, для большинства игро-
ков, даже находящихся под санкци-

ями, риски выхода на полуостров 
пока перевешивают плюсы. По сло-
вам управляющего партнера Enter-
prise Legal Solutions Юрия Федю-
кина, что касается банков, вклю-
ченных в перечень SDN, в теории 
исключение из перечня все еще воз-
можно при условии, например, из-
менений в структуре владения. «По-
лагаю, что определенные попытки 
по выведению попавших под санк-
ции банков будут осуществляться 
в том числе и в правовом поле»,— 
говорит он.

Существуют и процедуры выхода 
из списка SDN, в частности, если пе-
рестанут существовать обстоятель-
ства, в связи с которыми были на-
ложены санкции, добавляет руко-
водитель международной практики 
Vegas Lex Наталия Абцешко. По ее 
словам, начало осуществления опе-
раций в Крыму может продлить пе-
риод присутствия в списке SDN. По 
мнению партнера коллегии адвока-
тов Delcredere Максима Степанчука, 
сейчас «весь бизнес, не только бан-
ки, ждет разрешения сложившейся 
ситуации, чтобы строить какие-то 
долгосрочные планы и реализовы-
вать новые комплексные проекты».

Ксения Дементьева

Реестр операторов информаци-
онных систем ЦБ, которые име-
ют право выпускать цифровые 
финансовые активы (ЦФА), по-
полнился двумя новыми орга-
низациями. Размещаемые с по-
мощью этих платформ инстру-
менты могут поддержать фи-
нансовый рынок в долгосроч-
ной перспективе благодаря 
снижению порога входа, а так-
же расширению списка доступ-
ных металлов и своей новиз-
не, однако пока рассчитаны на 
юридических лиц. Эксперты 
настроены осторожно к новому 
сегменту, но, по их мнению, им-
пульс развитию отрасли может 
придать специальное налогоо-
бложение.

В четверг, 17 марта, Банк России 
включил в реестр операторов ин-
формационных систем, работаю-
щих с цифровыми финансовыми ак-
тивами, Сбербанк и ООО «Лайтхаус» 
(партнер «Трансмашхолдинга»). Ме-
сяцем ранее лицензию оператора по-
лучила платформа Atomyze (см. „Ъ“ 
от 3 февраля), одним из инвесторов 
которой выступает холдинг «Интер-
рос» Владимира Потанина. Банк Рос-
сии рассматривал ходатайства этих 
трех заявителей больше года.

Банк России учитывает два рее-
стра, связанных с ЦФА,— операторов 
информационных систем и операто-
ров их обмена. Гендиректор «Лайтха-

уса» Денис Иорданиди пояснил, что 
заявки всех трех организаций были 
рассмотрены только по первому ре-
естру. Включение в реестр операто-
ров информационных систем позво-
ляет производить обмен ЦФА внутри 
системы, а в реестр операторов об-
мена — между разными системами. 
В последнем, по словам господина 
Иорданиди, потребность появится 
только вместе с масштабированием 
рынка — системы сначала должны 
набрать клиентскую емкость. Управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании ЭБР Александр Журавлев на-
помнил, что для попадания в реестр 
операторов обмена ЦФА нужны ут-

вержденные Банком России прави-
ла. В ЦБ лишь подтвердили, что в ре-
естр операторов обмена цифровых 
финансовых активов в настоящее 
время никто не включен.

Сбербанк сообщил, что первы-
ми доступ к платформе получат юр-
лица — это произойдет через ме-
сяц. Они смогут выпускать ЦФА на 
денежные требования, что «позво-
лит привлекать инвестиции с рын-
ка», покупать их для возможности 
«вкладывать временно свободные 
средства с целью получения дохо-
да». От дополнительных коммента-
риев в Сбербанке отказались. Актив 
на платформе «Лайтхауса» также бу-
дет представлять собой право денеж-
ного требования и иметь срок пога-
шения. В перспективе полугода мо-
гут появиться ЦФА на право постав-
ки вещи или товара, отмечает Денис 
Иорданиди. Юрлица получат доступ 
к системе в ближайшее время, в це-
лом платформа ориентирована на 
крупный бизнес, добавил он.

Директор Alfacash Никита Сош-
ников заметил, что Сбербанк пла-
нировал выпускать токены для при-
влечения финансирования — их он 
сравнил с корпоративными облига-
циями с более низким порогом вхо-
да для эмитентов. В случае Atomyze, 
указывает господин Сошников, речь 
шла о токенизированных физиче-
ских активах, в частности драгоцен-
ных металлах. Эксперт отмечает, что 

их можно купить и сейчас, в том чи-
сле на бирже или у банков, однако 
у оператора, по его ожиданиям, бу-
дет шире номенклатура.

Тем не менее основатель сервиса 
Bitnalog Дмитрий Мачихин считает, 
что у рынка нет понимания, как ис-
пользовать полученные лицензии. 
Текущая лицензия, по словам экс-
перта, позволяет выпускать токени-
зированные активы, которые можно 
обменивать друг на друга. Он ожида-
ет, что в дальнейшем в системе будет 
также задействован цифровой рубль. 
Однако, что это за токенизирован-
ные активы, кто их будет покупать 
и как это может помочь финансово-
му рынку, неясно, считает господин 
Мачихин. Юрист в сфере блокчей-
на Михаил Успенский также назвал 
практическую применимость режи-
ма ЦФА в ближайшее время крайне 
сомнительной. Кроме того, по сло-
вам эксперта, виды токенизируемых 
активов ограничены, а западные ин-
весторы не горят желанием вклады-
ваться в российские проекты.

Однако в перспективе импульс 
развитию рынка цифровых финан-
совых активов могут дать измене-
ния в налоговом законодательстве, 
считает Денис Иорданиди. Сейчас, 
по его словам, налоговый режим для 
ЦФА не определен, но все участники 
рынка ожидают введения специаль-
ного налогового режима.

Ксения Куликова

Президентское послание в Крым
ПСБ откликнулся на призыв начать работу на полуострове

У цифровых активов размножились операторы
На регистрацию в реестре ЦБ двух организаций ушло больше года

Материнские компании российских 
системно значимых банков — Райф-
файзенбанка, Юникредит-банка и Рос-
банка — в самых негативных сцена-
риях допускают выход из их капита-
лов или даже потерю активов. Но по 
российскому законодательству, про-
сто закрыть эти банки, как рестораны 
«Макдоналдс», не получится. Из вари-
антов у иностранных собственников 
остается поиск потенциального поку-
пателя, в том числе за символическую 
цену, или передача доли временной 
администрации регулятора. В любом 
случае этот процесс может занять не 
меньше полугода.

Австрийский Raiffeisen Bank Internation-
al (RBI) сообщил, что рассматривает все стра-
тегические варианты будущего присутствия 
в России, вплоть до «тщательно продуманно-
го выхода» из капитала российского Райф-
файзенбанка. Но даже если материнская ком-
пания решит выйти из капитала, то Райффай-
зенбанк продолжит работу и обслуживание 
клиентов, заверили там, подчеркнув, что «пе-
ресмотр участия RBI рассматривается сейчас 
исключительно как крайняя мера, никаких 
конкретных решений не принято».

Аналогичные вопросы стоят перед соб-
ственниками еще двух системно значимых 
банков с иностранными корнями. Так, ита-
льянская группа Unicredit, которой принад-
лежит Юникредит-банк, пока оценивает свое 

присутствие в России, о конкретных решени-
ях еще не объявлялось. Глава Unicredit Анд-
реа Орчел ранее сообщал, что вариант ухода 
из России рассматривается, писал Bloomberg.

По данным Reuters, французская группа 
Societe Generale, которой принадлежит Рос-
банк, готова к «экстремальной» ситуации, 
в которой ее могут лишить прав собствен-
ности на банковские активы в России. Сама 
группа не объявила, собирается ли продать 
банк или уйти с рынка, но сообщала о готов-
ности сохранить бизнес в стране.

• Райффайзенбанк — это десятый по разме-
ру активов российский банк, входит в список 
системно значимых кредитных организа-
ций. На конец 2021 года по МСФО его активы 
составляли 1,6 трлн руб., капитал — 
175,8 млрд руб. Активы Росбанка по МСФО 
на 30 сентября 2021 года оценивались 
в 1,43 трлн руб., капитал — в 201 млрд руб. 
Активы Юникредитбанка по МСФО 
на 30 сентября 2021 года составляли  
1,2 трлн руб., капитал — 217 млрд руб.
В стадии сворачивания бизнеса уже дав-

но находится российский Ситибанк (см. 
„Ъ“ от 13 июля 2021 года). По словам ис-
полнительного вице-президента по связям 
с общественностью Citi Эдварда Скайлера, 
корпорация увеличит число направлений, 
по которым свернет бизнес, и не будет при-
влекать новых клиентов. Российский Си-
тибанк находится на 19-м месте по разме-
ру активов (706 млрд руб.), работал как уни-

версальный банк: и с розничными, и с кор-
поративными клиентами.

Другие иностранные акционеры (JP Mor-
gan Chase, Goldman Sachs, Deutsche Bank), 
владеющие менее крупными российскими 
банками, преимущественно занимающиеся 
инвестиционной деятельностью, четко зая-
вили о сворачивании бизнеса в России. При 
этом дочерние банки входят в сотню круп-
нейших по активам на российском рынке — 
Дойче-банк (128,0 млрд руб.), Дж.П. Морган 
Банк Интернешнл (47,9 млрд руб.), Голдман 
Сакс Банк (41,8 млрд руб.).

При этом просто, как «Макдоналдс» 
и другие бренды, банки закрыться не смо-
гут, поясняют юристы, поскольку кредит-
ные организации — субъекты лицензиру-
емой деятельности и поднадзорны россий-
скому регулятору.

Если покупателя не найдут, но будет жела-
ние выйти из капитала, теоретически ино-
странные владельцы могут рассмотреть ва-
риант передачи своих акций или долей в до-
верительное управление, например, времен-
ной администрации Банка России или АСВ, 
указывает партнер адвокатского бюро ЕМПП 
Иван Семенкин. Либо с согласия регулятора 
может продать их за символический рубль ло-
кальным игрокам, допускает он. Чтобы лик-
видироваться, банку необходимо соблюсти 
различные требования, что без участия Банка 
России практически невозможно и сопряже-
но с многочисленными рисками и негатив-

ными последствиями для таких иностран-
ных акционеров и менеджмента банков, от-
мечает эксперт.

В других случаях иностранному акционе-
ру придется выходить из капитала россий-
ского банка довольно долго, да еще с учетом 
новых правил. С 6 марта действует особый по-
рядок сделок с иностранными государствами 
из списка «недружественных» стран, в кото-
рый как раз входят США, Австрия, Италия 
и Франция. И любая сделка по купле-продаже 
ценных бумаг должна будет одобряться пра-
вительственной комиссией по контролю за 
осуществлением иностранных инвестиций.

Смена собственников российских бан-
ков находится в зоне контроля Банка России 
и подлежит согласованию с ним, подчеркива-
ет партнер адвокатского бюро ЕМПП Иван Се-
менкин. В частности, выход иностранных ак-
ционеров с долями участия более 10% из рос-
сийских банков (вышеперечисленные ино-
странные собственники владеют 100% в ка-
питале российских банков.— „Ъ“) возможен 
только после предварительного согласова-
ния ЦБ и ФАС для пакетов акций от 25%, от-
мечает партнер консалтинговой компании 
GRM Андрей Лавров.

Есть требования к определенному финан-
совому положению, к наличию собственных 
средств, к имуществу акционеров и участни-
ков российских кредитных организаций. 
Причем покупателю необходимо подтвер-
дить наличие собственных средств, равных 

или превышающих сумму, пропорциональ-
ную не номинальной стоимости приобретае-
мых акций, а приходящейся на их долю части 
собственного капитала банка, то есть его чи-
стых активов, отмечает Андрей Лавров. В ито-
ге, по его оценке, процедура выхода займет 
в лучшем случае от трех до шести месяцев.

Найти покупателя сейчас будет непро-
сто — слишком велики риски, а банки, даже 
прежде активные в подобных сделках, сейчас 
занимаются составлением антикризисных 
планов, указывает управляющий партнер фи-
нансовой группы «Дмитрий Донской» Дмит-
рий Курбатский. И даже если потенциаль-
ный покупатель найдется, то провести тради-
ционную процедуру due diligence (комплекс-
ную оценку актива, в том числе детальное из-
учение и оценку рисков.— „Ъ“) будет сложно. 

Если проводить оценку по состоянию на 
1 марта, то все оценки будут неактуальными, 
а все оценки после этой даты не дадут точно-
го результата, считает он. До конца года ЦБ 
разрешил банкам не ухудшать оценку каче-
ства ссуд и не начислять резервы, если про-
блемы заемщиков возникли из-за санкций. 
Кроме того, добавляет он, также невозможно 
сейчас спрогнозировать риски по выданным 
розничным и корпоративным клиентам кре-
дитам. По его словам, государство, в свою оче-
редь, тоже вряд ли захочет покупать активы 
у иностранных лиц, следуя нынешней логи-
ке санкционного противостояния.

Ольга Шерункова

Банковские группы риска
С чем могут столкнуться европейские акционеры при выходе из капитала российских банков

Мы до конца недооцениваем 
то технологическое 
развитие, которое 

происходит на технологиях 
блокчейн и криптоактивов

— Иван Чебесков,
директор департамента финансовой  

политики Минфина РФ, 25 января

Ц И Т А Т А
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Металлурги начали состав-
лять списки аккредитован-
ных металлотрейдеров, кото-
рые дают обязательства огра-
ничить свою маржу в обмен на 
возможность закупать металл 
напрямую у производителя. 
Первой компанией, договорив-
шейся с трейдерами, стала «Се-
версталь», наценка ограниче-
на 10%. По мнению аналитиков, 
цены на металл в России ждет 
снижение с учетом сокращения 
экспорта и внутреннего спроса, 
однако крупнейшие металлурги 
способны его выдержать.

Российские металлурги начали 
формировать списки металлотрей-
деров, для которых производителя-
ми будет установлена предельно до-
пустимая наценка. «Северсталь» пер-
вой 17 марта провела встречу с пред-
ставителями крупнейших в России 
дистрибуционных сетей стальной 
продукции и «договорилась о прин-
ципах взаимодействия c ними в но-
вых экономических условиях». Как 
уточнили „Ъ“ в компании, наценка 
трейдера, согласно соглашениям, 
устанавливается на уровне не более 
10%. Источник среди крупных метал-
лотрейдеров подтвердил вхождение 

в список. В НЛМК заявили „Ъ“, что 
также начали переговоры о взаимо-
действии в новых условиях.

Металлурги начали формировать 
списки трейдеров после совещания 
у главы Минпромторга Дениса Ман-
турова 16 марта, где обсуждалась 
проблема цен на металл на внутрен-
нем рынке. Так, металлургам нужно 
составить список аккредитованных 
дистрибуторов, торговых домов, 
металлосервисных предприятий. 
Этот список Минпромторг передаст 
в ФАС для контроля за ценами для ко-
нечных потребителей. Если трейде-
ры не будут соблюдать установлен-
ные параметры наценки, они лишат-
ся аккредитации и возможности вза-
имодействовать с производителями 
напрямую, рискуя потерять место на 
рынке. Сейчас, по данным „Ъ“, заво-
ды продают горячекатаный прокат 
по 72–74 тыс. руб. за тонну, а его стои-
мость у трейдера в Москве достигает 
100 тыс. руб. за прокат 4 мм (с НДС).

Министерство 16 марта заявило, 
что ожидает от металлургов консо-
лидированных подходов к ценоо-
бразованию на внутреннем рынке 
к концу месяца. Источник „Ъ“, близ-
кий к одному из участников совеща-
ния, говорит, что, хотя этот вопрос 

обсуждался, поручения представить 
параметры ценообразования к кон-
цу марта не было. Он напомнил, что 
Владимир Путин 16 марта говорил 
о том, что нужно исключить ручное 
вмешательство в цены, а увеличение 
предложения товаров на внутрен-
нем рынке должно привести к ста-
билизации цен. Поэтому, считает со-
беседник „Ъ“, дискуссия по вопро-
сам ценообразования, вероятно, бу-
дет продолжена.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов говорит, что в текущей ситуа-
ции, когда экспорт российской ста-
ли в Европу прекратился из-за санк-
ций, а спрос на внутреннем рынке 
снизился в результате приостановки 
автомобильных заводов, ожидается 
снижение внутренних цен на сталь 
не менее чем на 10%. По мнению ана-
литика, металлурги способны вы-
держать предполагаемое снижение 
внутренних цен, поскольку их мар-
жинальность по EBITDA больше 30–
35%. Он также напоминает, что на 
экспорт в Европу приходилось 17–
20% от объема выпуска российской 
стали, тогда как 55–60% всех объемов 
потребляется на внутреннем рынке.

Евгений Зайнуллин

Немаржеющая сталь
Наценка трейдеров на рынке РФ ограничится 10%

Источник в отрасли не исключает, 
что повышение тарифов возможно, 
но говорит, что государственный ин-
терес в таком варианте решения про-
слеживается слабо: «ОАО РЖД про-
сто потратит все вырученные средст-
ва на кванты и фантомы, а экспорте-
ры получают сигнал, что их никто не 
поддержит, и заберут всю прибыль». 
Отобрать всю курсовую разницу — 
это элемент национализации эконо-
мики, полагает он, а президент толь-
ко недавно возложил особые над-
ежды на частный бизнес. «Угольщи-
ки, металлурги, нефтяники, хими-
ки — денежная опора государства, 
нельзя ущемлять экспортеров, иначе 
бизнес просто остановится и не будет 
платить по кредитам со ставкой свы-
ше 20% годовых, нести все междуна-
родные риски, не имея возможности 
зарабатывать»,— считает он.

Эти предложения иллюстриру-
ют амбиции государственного мо-

нополиста заменить собой Мин-
экономики, говорит другой собе-
седник „Ъ“. «Предпосылки предла-
гаемой донастройки тарифов но-
сят стихийный характер,— считает 
он.— В условиях массовой переори-
ентации грузов на восток повыше-

ние тарифов будет воспринято как 
спекулятивная инициатива».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает решение о по-
вышении тарифов крайне несвоевре-
менным: оно выглядит не только не-
дружелюбно по отношению к клиен-
там, которые сейчас находятся под 
огромным давлением из-за санк-
ций, сокращения экспортных про-
даж и глобальных проблем с логи-
стикой, но и недальновидно. Сейчас 
цены на уголь в Европе составляют 
$350–400 за тонну, отмечает эксперт, 
но наш уголь не только не покупают 
в Европе, но и ряд клиентов в Азии ог-
раничивают закупки. Металлургиче-
ская и нефтяная отрасли также стал-
киваются с масштабным сокращени-
ем спроса, и контрактация на апрель 
идет крайне тяжело. В сегодняшних 
условиях, полагает он, ОАО РЖД не-
обходимо помогать грузоотправите-
лям, а деньги просить у государства, 
которое само поймет, откуда их взять.

Наталья Скорлыгина

С экспорта дорого возьмут
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Из-за геополитического напря-
жения, которое сузило для рос-
сиян возможность покупать 
жилье за границей, спрос пере-
местился на дорожающую не-
движимость в Дубае. Покупате-
лей привлекает мягкое налого-
вое законодательство, возмож-
ность получить вид на житель-
ство и сравнительная просто-
та сделок. Для покупки активов 
в Европе россиянам теперь при-
ходится идти на хитрости — от-
крывать рублевые счета в зару-
бежных банках, вывозить на-
личные, конвертировать сред-
ства через криптовалюты.

Спрос россиян на покупку недви-
жимости в Дубае с начала марта уве-
личился на 40% по сравнению с тем 
же периодом февраля, сообщила „Ъ“ 
гендиректор Golden Brown Group Та-
тьяна Бурлаковская. Но и февраль уже 
был ажиотажным: по словам основа-
теля Kalinka Group Екатерины Румян-
цевой, число сделок россиян в Дубае 
оказалось на 70% выше год к году.

Президент Becar Asset Manage-
ment Александр Шарапов называ-
ет текущий спрос россиян на недви-
жимость в Дубае ошеломляющим, 
хотя этот рынок был интересен ин-
весторам еще до украинского кризи-
са. Он отмечает, что в 2021 году сто-
имость недвижимости в Дубае вы-
росла на 44%, а за январь—февраль 
этого года — еще на 7%. По словам 
госпожи Румянцевой, сейчас сдел-
ки в Дубае заключаются в диапазоне 
$272,26–816,78 тыс.

Господин Шарапов уточняет, что 
сейчас в Дубае проживает около 
300 тыс. русскоговорящих, это 10% 

населения эмирата. Россиян привле-
кает отсутствие налога на недвижи-
мость и доход, поясняет Екатерина 
Румянцева. Татьяна Бурлаковская 
называет плюсами рынка Дубая воз-
можность получить вид на житель-
ство (ВНЖ) при покупке жилья от 
$204 тыс. К тому же, ОАЭ — одно из 
немногих зарубежных направле-
ний, с которыми России удалось со-
хранить прямое авиасообщение.

К растущим рынкам Татьяна Бур-
лаковская относит также Грузию, Та-
иланд и Турцию, в то время как на 
остальных направлениях спрос стал 
падать. Турция всегда интересовала 
россиян: в 2021 году они заключили 
в стране 5,4 тыс. сделок, это на 75% 
выше значения 2020 года.

Собеседник „Ъ“ на рынке отмеча-
ет, что в текущий кризис кратно вы-
рос спрос на программы предостав-
ления ВНЖ и гражданства в обмен 
на инвестиции. Но география подоб-
ных запросов сейчас ограничена. По 
данным Henley & Partners, для росси-
ян по-прежнему действуют возмож-
ности получить ВНЖ через инвести-
ции в ОАЭ, Швейцарии, Великобри-
тании, Италии, Люксембурге, Пор-
тугалии, Австрии, Австралии, Кана-
де, Таиланде и на Кипре. Предостав-
ление гражданства через инвести-
ции возможно в Турции и Сербии. 
Но в Henley & Partners отмечают, что 
участие в этих программах ограни-
чено сложностями с открытием бан-
ковских счетов и переводом средств 
за рубеж.

Госпожа Бурлаковская уточняет, 
что, например, на Кипре и во мно-
гих европейских странах платежи 
от россиян сейчас не проходят. «Но 

в Дубае, Турции и других государст-
вах, не попавших в перечень недру-
жественных, все осталось по-преж-
нему, если делать SWIFT-переводы 
из банков, не попавших под санк-
ции»,— подчеркивает она. Советник 
Vegas Lex Илья Шенгелия подтвер-
ждает, что контрсанкции не ограни-
чивают расчеты россиян с нерези-
дентами при покупке у них товаров 
за рубежом: рассчитываться можно 
со своих счетов в российских или 
иностранных банках.

Сейчас один из вариантов покуп-
ки недвижимости за рубежом — от-
крытие рублевого счета в иностран-
ном банке. Пока из РФ ограничен 
только вывоз валюты, поясняет ру-
ководитель проектов АБ «S&K Вер-
тикаль» Анастасия Гурина. Но управ-
ляющий партнер Lenar Wealth Man-
agement Ленар Рахманов рассказы-
вает, что в турецких банках, к при-
меру, «не очень хотят принимать на 
счет рубли». Более того, с 7 марта ряд 
иностранных банков стали отказы-
ваться открывать счета гражданам 
РФ, а некоторые российские банки 
де-факто не выпускают средства кли-
ентов даже в рублях на их зарубеж-
ные счета, говорит он.

Да и вывод рублей не всегда вы-
годен россиянам, при конвертации 
можно потерять большую сумму, 
отмечает госпожа Гурина. Поэтому 
пока одной из немногих возможно-
стей остался трансфер через крипто-
валюту, которая затем конвертиру-
ется в наличные средства. По словам 
Ленара Рахманова, операция обхо-
дится в 1–20% от суммы трансакции.

Александра Мерцалова, 
Анна Занина

Объединенные Арабские Эмиграты
Спрос на недвижимость в Дубае резко вырос

Компании, как писали «Извес-
тия», уже пришлось заменить то-
пливную аппаратуру Bosch на про-
дукцию Алтайского завода прецизи-
онных изделий (АЗПИ). Кроме того, 
единственное производимое на за-
воде сейчас семейство К3 оснащает-
ся «преимущественно в комплекта-
циях с российскими аналогами — 
КПП 154». То есть помимо современ-
ных моделей с кабинами Daimler К4 
и К5 КамАЗ лишился возможности 
устанавливать двигатели Cummins, 
КПП ZF (компания сделала заявле-
ние, что не поставляет их уже две не-
дели). Проблемы с поставками то-
пливных систем Bosch, по данным 
„Ъ“, есть и у ЯМЗ, двигатели которо-
го устанавливают на среднетоннаж-
ники ГАЗа и грузовики «Урал».

«Авторевю» писал, что КамАЗ сей-
час выпускает автомобили, отвечаю-
щие лишь классу «Евро-2» с насосами 
Ярославского завода дизельной аппа-
ратуры (ЯЗДА), причем с разрешения 
Минпромторга. В КамАЗе факт нали-
чия такого разрешения отрицают.

«Снижение требований по вы-
бросам даст автозаводам время, что-
бы внедрить решения по импортоза-
мещению тех компонентов, которые 
обеспечивают „Евро-5“,— говорит 
источник „Ъ“ в одном из автокон-
цернов.— Это временная альтерна-
тива на период разрыва технологи-
ческих цепочек». «Обсуждение воз-
можности разрешить российским 
производителям выпускать автомо-

били, соответствующие разнообраз-
ным экологическим классам, связа-
но с необходимостью создать макси-
мально благоприятные условия для 
загрузки предприятий автопрома 
в условиях санкций»,— говорит со-
беседник „Ъ“, знакомый с ходом об-
суждения вопроса в министерстве.

Впрочем, собеседники „Ъ“ сре-
ди производителей автокомпонен-
тов опровергают возможность быст-

рого достижения высокого экологи-
ческого класса. Как минимум само-
стоятельно в кратчайшие сроки за-
менить иностранные блоки управ-
ления двигателями нереально, гово-
рит один из них: «Даже при наличии 
компонентов уровня автопрома (au-
tomotive grade) нужно разработать 
аппаратную платформу, сертифици-
ровать ее и сделать калибровки дли-
тельностью около года и стоимостью 
примерно €1 млн».

Сложности могут возникнуть и по 
каталитическим нейтрализаторам. 
Их поставляет «Экоальянс» (входит 
в группу «Росатом»), который занима-

ет примерно треть рынка, а также есть 
локализованный Johnson Matthey 
(еще примерно 20%), и на импорт при-
ходится 40–45%, говорит Дмитрий Ба-
банский. Как минимум иностранные 
поставщики из-за попадания КамАЗа 
в санкционный список не смогут про-
должать с ним работу, говорит источ-
ник „Ъ“, а по «Уралу» могут возник-
нуть вопросы в части двойного назна-
чения продукции.

В итоге продвигаемое как «вре-
менное» снижение требований к вы-
бросам как минимум грузовиков 
может затянуться. При этом в огра-
ничениях ЕС от 25 февраля говорит-
ся о запрете поставлять в РФ грузо-
вики и тягачи массой свыше 9 тонн, 
а также дизельные двигатели свы-
ше 400 л. с. Источники „Ъ“ в евро-
пейских марках говорят, что, веро-
ятно, эти ограничения связаны с по-
дозрением их использования в госу-
дарственных целях, однако техни-
ка «европейской семерки» не попа-
дала под госзакупки и тем более не 
поставлялась военным. Если эта кол-
лизия не будет разрешена, то обнов-
ление парков техники для перевоз-
ки грузов будет ограничено лишь 
возможностями КамАЗа и «Урала», 
а также китайским импортом. В то 
же время обслуживание существу-
ющего парка европейской техники 
в РФ также может оказаться под угро-
зой: исходя из консервативной трак-
товки экспортных ограничений ЕС 
от 15 марта, прямые поставки запча-
стей станут невозможны.

Ольга Никитина

Сборка двигателей — дело выхлопотное

Спрос на подержанные ноутбу-
ки и смартфоны в России в мар-
те вырос на 44%, а предложение 
упало на 46%, подсчитали серви-
сы «Юла» и «Объявления ВКон-
такте». При этом цена на гадже-
ты за месяц выросла в среднем 
на 11%. На «Авито» за месяц про-
дажи смартфонов выросли на 
23%, а ноутбуков — на 29%. По-
добный спрос характерен для 
кризисных периодов в эконо-
мике, объясняют эксперты. 
Люди стремятся успеть купить 
нужную им дефицитную техни-
ку по ценам ниже розничных.

В сервисах бесплатных объявле-
ний «Юла» и «Объявления ВКонтак-
те» спрос на электронику в марте по 
сравнению с февралем увеличился 
на 44%, при этом количество предло-
жений снизилось на 46%, рассказали 
„Ъ“ представители компаний. Сред-
няя цена на подержанную электро-
нику за последний месяц выросла на 
11%. Стоимость компьютеров в клас-
сифайдах, выросла на 22%, а смарт-
фонов — только на 10%.

Чаще всего в марте пользователи 
приобретали на «Юле» и «Объявле-
ниях ВКонтакте» телефоны и план-
шеты — на них пришелся каждый 
второй запрос в категории «элек-
троника» (52%). В компьютерной тех-
нике были заинтересованы 16,8% 
пользователей сервисов, а в ТВ, ау-
дио- и видеотехнике — 10,3%. На 
«Авито» количество продаж смарт-
фонов в начале марта выросло на 
23% по сравнению с аналогичным 
периодом февраля, продажи ноут-
буков увеличились на 29%, расска-
зали в компании.

На первичном рынке ритейлеры 
также наблюдают оживление и от-
мечают высокий спрос на ноутбуки. 
Максимальный прирост продаж за 
месяц в «Связном» показала катего-
рия ноутбуков (+75%), рассказал ви-
це-президент по закупкам и разви-
тию компании Михаил Догадин. Рост 
спроса на ноутбуки аналитики отме-
чали еще в конце 2021 года — устрой-
ства востребованы среди блогеров 
и работающих в интернете пользо-
вателей. По данным опросов GfK, 
чаще всего они покупали устройст-
ва от 30 тыс. до 50 тыс. руб., подходя-
щие для решения задач выше базово-
го уровня, например монтажа видео 
или обработки фотографий в высо-
ком качестве (см. „Ъ“ от 11 октября).

Интерес к электронике на вто-
ричном рынке вызван повышени-
ем цен на новые устройства, говорит 
бизнес-аналитик «Марвел-Дистрибу-
ции» Антон Фомин: «Не многие мо-
гут позволить себе новую технику 
сейчас и ищут выгодные предложе-
ния среди подержанных устройств». 
Кроме того, добавляет он, ассорти-
мент в официальной рознице со-
кращается, поэтому люди пытают-
ся найти нужную им технику на вто-
ричном рынке пусть и с переплатой.

Рост цены компьютеров на вто-
ричном рынке объясняется инте-
ресом со стороны тех, кто ранее от-
кладывал обновление, считает ана-
литик акселератора Fintech Lab Сер-
гей Вильянов: «Многие пользуются 
компьютерами десяти-пятнадцати-
летней давности, для них переезд на 
компьютер пятилетней давности — 
это крутой апгрейд». Интерес же к ТВ 
он считает нерациональным, но ти-

пичным для кризисных ситуаций 
в России начиная с 1998 года: «Сахар, 
гречка, телевизор — стандартный 
набор, за которым ломятся люди».

Повышенный интерес к электро-
нике, включая подержанную, харак-
терен для кризисных периодов в эко-
номике России, отмечает старший 
аналитик в Data Insight Елизавета Хо-
ботина: «Люди стремятся успеть ку-
пить нужную им технику по преж-
ним ценам». По ее словам, вторичный 
рынок — это товарный резерв, кото-
рый в кризисной ситуации покрыва-
ет спрос, не обеспеченный запасами 
магазинов: «К этому же резерву поку-
патели массово обращаются в момент 
резкого роста цен на новые товары». 
При увеличении спроса частные про-
давцы закономерно поднимают цены 
и снимают часть предложений, пони-
мая, что новый товар можно уже и не 
купить, по крайней мере по прежней 
цене, говорит Елизавета Хоботина.

По мнению аналитика, интерес 
к вторичному рынку снизится, ког-
да на него перестанет давить нере-
ализованный спрос на новые това-
ры. «Это произойдет, когда возобно-
вятся поставки ушедших брендов по 
новым ценам, увеличатся серые по-
ставки электроники или же спрос 
перераспределится на товары дру-
гих брендов»,— пояснила Елизаве-
та Хоботина. Однако возвращения 
прежних цен ожидать не приходит-
ся, а снижение покупательной спо-
собности населения — это всегда 
стимулирующий фактор для вторич-
ного рынка, заключила аналитик.

Анастасия Гаврилюк,  
Юрий Литвинов,  
Татьяна Исакова

Спрос на придержанные смартфоны
На вторичном рынке гаджетов упало предложение

Задача ОАО РЖД —  
не быть ограничивающим 

фактором  
для развития экономики РФ

— Олег Белозеров, 
глава ОАО РЖД,  

в интервью „Ъ“ 16 февраля
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Также растет спрос на безрецеп-
турные снотворные и противотре-
вожные препараты. Согласно DSM 
Group, продажи этих групп препа-
ратов за первую неделю марта год 
к году увеличились на 88% и 34,7%, 
до 3,3 млн и 347 тыс. упаковок соот-
ветственно. В деньгах оборот вырос 
в два раза и на 80,8%, до 458,8 млн 
руб. и 162,5 млн руб. Самое популяр-
ное снотворное — «Ново-Пассит» из-
раильской Teva, на который при-
шлось 18,3% от продаж в сегменте. 
Среди противотревожных первую 
строчку с долей 70,9% занимает «Афо-
базол» «Отисифарма». 

В сети «36,6» подтверждают рост 
продаж антидепрессантов, противо-
тревожных и снотворных средств. За 
две недели с 28 февраля реализова-
но на 115,3% больше упаковок этих 
лекарств, чем за аналогичный пери-
од годом ранее, уточнили там. В «Риг-
ле» и «Сбер Еаптеке» комментарии не 
предоставили.

Главный врач центра психиа-
трии, неврологии и наркологии 
«Роса» Вячеслав Филашихин отме-
чает, что в конце февраля — начале 
марта произошли психотравмирую-
щие события, сказавшиеся на психи-
ческом здоровье населения. «Возро-
сло количество пограничных состо-
яний — тревожных, тревожно-де-
прессивных, астенических. Число 
жалоб на тревогу, тревожно-депрес-
сивное состояние стало больше»,— 
рассказывает он. По словам господи-
на Филашихина, пациенты говорят, 
что закупили лекарства чуть ли не на 
год вперед из-за опасений их подоро-
жания или исчезновения. 

Повышенный спрос уже привел 
к перебоям с наличием таких ле-
карств. Например, «Ципралекса» на 
16 марта нет в «Сбер Еаптеке». В Мо-
скве и Подмосковье препарат досту-
пен в 31 точке «Риглы» из 779 и в 23 
аптеках «36,6» из 344. Четвертого по 
продажам антидепрессанта «Тритти-
ко» (тразодон) от Angelini также нет 
в «Сбер Еаптеке», препарат доступен 
только в 18 аптеках «Риглы» в Москве.

В Lundbeck, «Эгис-Рус» (антиде-
прессант «Велаксин»), Abbott, GSK 
(«Паксил»), Viatris («Золофт»), Angelini 
заявили „Ъ“, что продолжают постав-
ки в Россию в полном объеме. В GSK 
уточнили, что препарат отгружается 
по заявкам дистрибуторов, он имеет-
ся на их складах и складах компании. 
В «Эгис-Рус» считают, что возможное 
отсутствие препарата в некоторых ап-
теках связано с неожиданно высоким 
спросом. Об этом же говорят и в Lun-
dbeck. «Сейчас дистрибуторы имеют 
достаточный объем препарата, воз-
можный дефицит в аптеках может 
быть связан с удлинением логистиче-
ских процессов»,— добавили там.

Антидепрессанты относятся к пре-
паратам, которые нужно принимать 
постоянно,— именно на такие кате-
гории лекарств сейчас наблюдает-
ся ажиотажный спрос, отмечает ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 
Кроме того, по его словам, сказывает-
ся высокая нервозность, есть и сезон-
ные обострения психических заболе-
ваний у пациентов. Директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспа-
лов добавляет, что события на Украи-
не и их последствия сами по себе сти-
мулируют спрос на антидепрессанты 
и седативные средства.

Полина Гриценко

Начало массовых 
депрессий
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Вслед за производителями дру-
гих базовых товаров птицефа-
брики стали уведомлять ритей-
леров о повышении отпускных 
цен на яйца, которые в розни-
це уже подорожали на 25%. Вы-
пуск яиц внутри страны на треть 
зависит от импорта, поэтому 
участники рынка из-за взлета 
курса валют ожидают в ближай-
ший месяц рост цен еще до 40%. 
До нового кризиса яйца дорожа-
ли за месяц до Пасхи, но в этом 
году ситуация изменилась.

Производители яиц на заседании 
совета директоров Росптицесоюза 
(объединяет крупные компании от-
расли) 14 марта решили повысить 
цены на столовое яйцо для торго-
вых сетей. Об этом „Ъ“ сообщили не-
сколько участников встречи.

Один из них передал „Ъ“ аргу-
менты некоторых производите-
лей. Так, гендиректор птицефабри-
ки «Челябинская» Евгений Наруков 
говорил, что за последние дни себе-
стоимость выросла на 10%. О пла-
нах повысить отпускные цены про-
порционально росту себестоимо-
сти заявлял и гендиректор «Роска-
ра» Роман Смирнов. На этих птице-

фабриках, как и в Росптицесоюзе, 
комментарии не предоставили.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что сейчас птицеводческая отрасль 
работает «в условиях существенного 
роста затрат, в том числе на корма». 
Там рассчитывают, что ситуацию ста-
билизирует временный запрет экс-
порта в страны ЕАЭС зерновых, ис-
пользуемых в производстве кормов.

Некоторые ритейлеры, напри-
мер X5 Group (сети «Пятерочка» и «Пе-
рекресток»), уже начали получать от 
производителей уведомления о по-
вышении цен на яйца. В компании 
говорят, что каждое обращение будет 
рассматриваться с точки зрения обо-
снованности повышения цен. В «Лен-
те» заявили, что не получали таких 
уведомлений. В «Магните» и Auchan 
не ответили на вопросы „Ъ“.

Традиционно цены на яйца уве-
личиваются в течение трех-четырех 
недель перед Пасхой, которая в этом 
году отмечается 24 апреля, говорит 
источник „Ъ“ из числа ритейлеров. 
Но в этом году, по его словам, повы-
шение началось за полтора месяца 
и сейчас цены уже выросли на 15–
25% в зависимости от категории. Он 
предполагает, что отпускные цены 

в ближайшее время могут повы-
ситься на величину до 30–40%.

Источник „Ъ“ из числа произво-
дителей подтверждает, что себесто-
имость выпуска яиц в ближайшие 
полтора месяца может увеличиться 
на 15–40% в зависимости от катего-
рии. Это связано с высокой зависи-
мостью отрасли от импортного сы-
рья, резко подорожавшего из-за по-
вышения курса валют в последние 
три недели. В структуре себестоимо-
сти яйца импорт достигает 30%, го-
ворится в презентации Росптицесо-
юза, которая есть у „Ъ“.

Рост себестоимости не обязатель-
но будет полностью транслироваться 
на полки магазинов, так как это вызо-
вет сопротивление сетей, где цены на 
полках находятся в поле зрения вла-
стей, предполагает президент Agri-
food Strategies Альберт Давлеев. В то 
же время, по словам эксперта, до те-
кущего кризиса пиковый спрос на 
яйца на Пасху был единственной 
возможностью для птицефабрик на-
копить средства для минимизации 
издержек во время падения спроса, 
происходящего традиционно летом. 
Сейчас поддержать рентабельность 
может рост цен за счет резкого сни-

жения производства, но это негатив-
ный вариант для потребителей, до-
бавляет господин Давлеев. Он уточня-
ет, что в январе—феврале этого года 
в РФ произведено 5,2 млн штук яиц, 
рост год к году составил 2,1%.

Наблюдаемый в последние неде-
ли резкий рост цен на многие базовые 
товары оказывает серьезное давление 
на платежеспособный спрос. На этом 
фоне производителям яиц из-за суще-
ственного повышения цен на свою 
продукцию грозит заметное сокраще-
ние спроса. Об этом говорилось и на 
заседании совета директоров Роспти-
цесоюза, рассказали его участники. 
По словам одного из них, в качестве 
«антикризисного продукта» ряд пти-
цефабрик решили поставлять яйца на 
бугорчатой подкладке по 30 штук.

Фасовка может удешевить продук-
цию, но потребуются дополнитель-
ные затраты на замену упаковочного 
оборудования, говорит Альберт Дав-
леев. «Но такой формат,— полагает 
он,— может привести к потере про-
изводителями части клиентов из чи-
сла крупных ритейлеров, которые, 
напротив, заинтересованы в постав-
ках продуктов в меньшей упаковке».

Алексей Полухин

Яйца дорожают на посту
Птицефабрики не стали ждать Пасхи

Подконтрольный «Ростелекому» 
мобильный оператор Tele2, по 
данным „Ъ“, готовится провес-
ти ребрендинг. Шведская Tele2 
AB, которой исходно принадле-
жал бренд, отказалась продлить 
соглашение на его использо-
вание, истекающее через год. 
Tele2 уже зарегистрировал бо-
лее двадцати доменов, обыг-
рывающих названия «Т2». Если 
смена бренда пройдет качест-
венно, оператор даже сможет 
привлечь новую аудиторию, 
 допускают аналитики.

„Ъ“ обнаружил в базе данных 
«СПАРК-Интерфакс» от 11 марта, что 
Tele2 (принадлежит «Ростелекому») 
зарегистрировал более 20 доменов, 
обыгрывающих такие названия, 
как «Т2», «T-plus», «t2you». Из инфор-
мации сервиса Whois следует, что 
домены т-плюс.рф, tplusshop.ru, tp-
lus-login.ru, tplus-lk.ru, tplusru.ru 
и t2mobile.ru, t2official.ru, t2russia.
ru, t2-mobile.ru и другие были заре-
гистрированы еще 16 декабря.

Источники „Ъ“ на телекоммуни-
кационном рынке, в том числе сре-
ди партнеров мобильного операто-
ра, утверждают, что он готовит ре-
брендинг. Бренд достался Tele2 от 
одноименного шведского операто-
ра Tele2 AB, которому компания при-
надлежала до 2013 года. В марте 2013 
года «Tele2 Россия» у шведского Tele2 
AB приобрел ВТБ. В рамках продажи 
актива было заключено соглашение, 
по которому российский оператор 
сможет использовать бренд Tele2 
еще в течение 10 лет. В 2020 году 
Tele2 консолидировал «Ростелеком».

В пресс-службе Tele2 заявили „Ъ“, 
что будут использовать бренд в рам-
ках существующего договора, усло-
вия и сроки действия которого не 
раскрываются: «Любые рассуждения 
о смене товарного знака — это спе-
куляции на фоне текущих событий 
и фейк». В «Ростелекоме» на стали 
комментировать ситуацию. Швед-
ская Tele2 AB не ответила на запрос.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, говорит, что российская Tele2 со-
биралась провести переговоры об ис-
пользовании бренда с шведской Tele2 
AB на Всемирном мобильном кон-
грессе (Mobile World Congress, MWC) 
в феврале. «Но начало конфликта на 
Украине и последовавшие за ним 
санкции в отношении „Ростелекома“ 
поставили крест на этих планах»,— 
добавил он. По словам собеседника 
„Ъ“, шведский оператор уже уведо-

мил Tele2, что не будет продлевать со-
глашение на использование бренда, 
и с этого момента компания начала 
«всерьез готовиться к ребрендингу», 
консультировалась с рекламными 
агентствами и обсуждала новые ва-
рианты бренда в фокус-группах: «Пе-
реход на бренд „Ростелекома“ не обсу-
ждался, поскольку он прочно связан 
с рынком фиксированной связи».

Если ребрендинг состоится, уз-
наваемость нового бренда окажет-
ся ниже, чем у прежнего, отметил 
аналитик MForum Analytics Алексей 
Бойко: «С другой стороны, в рамках 
рекламной и маркетинговой кампа-
ний можно будет не только попробо-
вать связать старый и новый бренды 
в создании пользователей, но и при-
влечь дополнительное внимание 
к компании, что не будет лишним». 
Ребрендинг нужен Tele2 в том числе 
и потому, что продвижение опера-
тора как дискаунтера себя исчерпа-
ло — компания уже отошла от этой 
модели, полагает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

«Если бы геополитическая ситуа-
ция складывалась сейчас иным обра-
зом, не уверена, что Tele2 был бы ну-
жен ребрендинг»,— возражает дирек-
тор по стратегии LINII Полина Василь-
ева. Судя по рекламным ТВ-роликам, 
креативная концепция Tele2 вполне 
жизнеспособна и узнаваема, считает 
эксперт. Теперь же, добавляет она, сто-
ит ожидать волну переименований 
компаний, которые арендуют брен-
ды у зарубежных партнеров.

Управляющий партнер брендин-
гового агентства Depot Алексей Анд-
реев считает, что Tele2 постарается со-
здать бренд, максимально близкий 
к действующему, чтобы клиенты не 
почувствовали подмены. Если выну-
жденный ребрендинг пройдет каче-
ственно, бизнес получит даже боль-
ше плюсов, чем минусов, полагает он.

Расходы на ребрендинг: новый 
нейминг, логотип, фирменный 
стиль, описанные в бренд-буке, по 
оценке эксперта, составят 15–30 млн 
руб. Затраты на оформление офисов 
продаж составят еще десятки милли-
онов рублей, но могут доходить и до 
100 млн руб. и выше, добавляет госпо-
дин Андреев: «Затраты на рекламу на-
верняка понадобятся — людям при-
дется рассказать, с чем связаны пере-
мены. И это до 500 млн руб. за сезон, 
с учетом использования всех совре-
менных каналов».

Анастасия Гаврилюк, 
 Валерия Лебедева

Идет-брендет 
переименование
Tele2 может сменить название

с1

В первой половине марта на 
фоне потери голливудских пре-
мьер выручка объединенной 
киносети «Синема парк» и «Фор-
мула кино» упала вдвое, сопо-
ставимо снизилась и посещае-
мость кинотеатров по всей стра-
не.  Киносети ждут дальнейше-
го ухудшения показателей: гол-
ливудские релизы приноси-
ли им до 80% дохода. Кинотеа-
тры начинают консервацию за-
лов, просят о господдержке и го-
товятся повторно прокатывать 
российские фильмы. Но, по мне-
нию экспертов, спасти отрасль 
от краха может только возвра-
щение иностранного кино.

В первой половине марта выруч-
ка объединенной киносети «Синема 
парк» и «Формула кино» по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года снизилась в два раза, рас-
сказала „Ъ“ директор по маркетин-
гу сети Елена Круглова. Доля россий-
ского контента в выручке сети, по ее 
словам, ранее составляла 20%. Голли-
вудские киностудии Warner Bros., 
Walt Disney, Sony заявили об останов-
ке проката своих фильмов в России 
в конце февраля, в результате чего рос-
сийские кинотеатры не смогут про-
катывать три самые ожидаемые пре-
мьеры марта: «Бэтмен», «Я краснею» 
и «Морбиус». В «Каро» не ответили на 
запрос „Ъ“, в сети «Премьер-зал» отка-
зались комментировать ситуацию.

По оценке «Бюллетеня кино-
прокатчика», посещаемость кино-
театров на уикенде с 10 по 13 мар-
та составила 921 тыс. зрителей, что 
более чем в два раза ниже средне-
го показателя уикенда на россий-
ском рынке. «В нынешней ситуа-
ции этот показатель еще можно на-
звать успешным»,— говорит глав-
ный редактор «Бюллетеня кинопро-
катчика» Александр Нечаев. В кино-
театрах пока еще остается голливуд-
ский контент: по данным Единой 
автоматизированной информаци-

онной системы (ЕАИС) Фонда кино, 
лидером проката в марте стал при-
ключенческий боевик «Анчартед: 
На картах не значится» от Sony Pic-
tures — его сборы в марте состави-
ли 230 млн руб.

Но ближайший уикенд с 17 по 
20 марта с учетом релизов в прокате 
«вряд ли соберет даже 800 тыс. зрите-
лей», и в дальнейшем падение сборов 
будет продолжаться, считает Алек-
сандр Нечаев. «„Анчартед“ и другие 
зарубежные релизы, которые в про-
кате с февраля, выдыхаются, а новин-
ки текущего уикенда — российская 
комедия „Доктор Свисток“ и амери-
канский триллер „Флирт с дьяволом“ 
вряд ли соберут совокупно боль-
ше 30 млн руб.»,— прогнозирует он. 
В объединенной сети «Синема парк» 
и «Формула кино» ожидают падения 
выручки в пять раз.

«Синема парк» и «Формула кино» 
корректирует количество залов: 
в результате число сеансов умень-
шилось на 8% относительно преды-
дущей недели, говорит Елена Круг-
лова. Но о полной консервации от-
дельных залов, по ее словам, пока 
речи не идет. Как сообщал «Бюлле-
тень кинопрокатчика», некоторые 
кинотеатры в регионах задумыва-
ются о консервации залов: дирек-
тор центра «Корстон» в Серпухове 
Александр Федоров сообщал, что 
с 1 апреля может закрыть два зала 
из пяти.

Чтобы поддержать киносети, 
российские кинокомпании «Наше 
кино» и «Мельница» ранее заявили 
о повторном выходе в прокат своих 
картин: «Брат», «Брат-2», «Салют-7», 
мультфильмы «Три богатыря», «Иван 
Царевич и Серый Волк» и др. Ассо-
циация владельцев кинотеатров 
(АВК) также просила правительство 
и в Минкульт оказать сетям поддер-
жку. «Ответов от органов власти еще 
ожидаем»,— сообщила „Ъ“ исполни-
тельный директор АВК Елена Ермо-
лина. В предварительном плане пра-
вительства по «повышению устойчи-
вости экономики» от 3 марта упоми-
налась мера по увеличению мощно-
стей импортозамещения оборудова-
ния для кинозалов, но собеседники 
„Ъ“ на рынке кинопроката считают, 
что в краткосрочной перспективе 
одна эта мера не спасет отрасль.

Повторный прокат российских 
картин также не способен компен-
сировать падение выручки, считает 
Александр Нечаев: «99% аудитории 
кинотеатров приходят в кино смо-
треть крупные новинки». Государство 
же вряд ли будет компенсировать все 
выпадающие доходы кинотеатров, 
которые только в марте составят око-
ло 2,5 млрд руб., говорит он: «Тот уро-
вень субсидий, который ожидается, 
при оптимистичном варианте только 
отсрочит крах, спасет только возвра-
щение голливудских блокбастеров».

Валерия Лебедева

В кинотеатрах крутят санкции
Сети сообщают о потере половины выручки с начала марта

Крупные продуктовые рознич-
ные компании X5 Group, «Лента» 
и Auchan решили пойти по пути 
непродовольственных ритейле-
ров и начали просить владель-
цев торговых площадей снизить 
втрое платежи по аренде. Хотя 
у таких сетей выручка после на-
чала военной операции на Укра-
ине из-за ажиотажного спроса на 
продукты растет, но они жалуют-
ся на снижение маржинально-
сти. В то же время у торгцентров 
доходы в начале марта упали на 
20% из-за закрытия магазинов 
международных операторов. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо X5 Group владельцам тор-
говых площадей о снижении с мар-
та по июнь для магазинов компа-
нии текущей фиксированной став-
ки аренды на 60% и отмене оплаты 
процентов от товарооборота. Кро-
ме того, ритейлер просит устано-
вить мораторий на индексацию пла-
тежей на весь 2022 год. Свою прось-
бу X5 Group обосновывает тем, что 
«ежедневно возникают негативные 
факторы», которые приводят к рез-
кому снижению доходности, следу-
ет из обращения сети.

Аналогичные письма направи-
ли также «Лента» и Auchan, сообщи-

ли „Ъ“ три консультанта на рынке не-
движимости. В Auchan от коммента-
риев отказались. В «Ленте» на запрос 
„Ъ“ не ответили. В X5 утверждают, 
что просят снизить платежи на по-
мещения, которые составляют ме-
нее 1% от всей сети. «Это магазины, 
работающие на грани рентабельно-
сти,— говорят там.— Владельцы та-
ких помещений с пониманием отне-
слись к текущим вызовам, и мы дого-
ворились на эти условия».

Но за счет нового витка ажиотаж-
ного спроса, вызванного военной 
операции на Украине, ритейлерам 
пока удается наращивать выручку. 
Продажи продуктов питания и това-
ров повседневного спроса в рознич-
ных сетях с 28 февраля по 6 марта вы-
росли на 7,5% в натуральном выраже-
нии и на 18,3% в деньгах год к году, что 
более чем в два раза превышает дина-
мику до начала военной операции РФ 
на Украине и новой волны санкций, 
подсчитали в NielsenIQ (см. „Ъ“ от 16 
марта). Заметнее всего с 21 февраля по 
6 марта вырос спрос на продукты дли-
тельного хранения (сахар, крупы, кон-
сервы и т. п.) — на 46% год к году. 

Но этот спрос был авансовый, и не 
исключено, что продажи в будущем 
могут снизиться, считает партнер 
Cushman & Wakefield Ольга Антоно-

ва. Сейчас ритейлеры готовятся к худ-
шему сценарию, при котором в апре-
ле и мае покупательская способность 
в условиях усиления девальвации ру-
бля и масштабного роста безработицы 
будет снижаться, ограничения на на-
ценку на ряд продуктов сохранится, 
а проблемы с логистикой и доступно-
стью товаров не будут решены, полага-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

Президент Российского совета 
торгцентров Дмитрий Москаленко 
считает, что оснований для получе-
ния скидок от арендодателей у про-
дуктовых сетей сейчас нет. Просьбу 
об отсрочке арендной платы можно 
объяснить тем, что сети увеличива-
ют объем закупок по новым ценам, 
чтобы постараться не так существен-
но поднять цены для потребителей, 
отмечает директор департамента 
торговой недвижимости Accent Cap-
ital Светлана Кузьмина. 

Но, продолжает она, предоставить 
дисконт контрагентам у собственни-
ков торгцентров нет возможности, 
так как вслед за ростом ключевой 
ставки ЦБ до 20% увеличились затра-
ты на обслуживание долга, а между-
народные сети, большинство из ко-
торых оплачивало процент от оборо-
та за аренду, приостановило деятель-

ность. Это привело к падению выруч-
ки торгцентров в марте на 20%, уточ-
няет Ольга Антонова. К тому же рос-
сийские fashion-ритейлеры и опера-
торы питания уже попросили торг-
центры о снижении арендной платы 
(см. „Ъ“ от 16 марта). 

Если X5 удастся договориться 
о преференциях с владельцами поме-
щений, то ее арендные платежи сни-
зятся в среднем в три раза, подсчитал 
Михаил Бурмистров. Но, уточняет он, 
речь идет не о всех объектах, а о тех, 
где рассматривается вариант закры-
тия или релокации магазина. Некото-
рые собственники помещений будут 
вынуждены пойти навстречу арен-
даторам, так как заменить оператора 
сейчас непросто и помещения могут 
пустовать в течение нескольких меся-
цев, полагает господин Бурмистров. 
Директор департамента торговой не-
движимости ILM Лариса Еремина 
считает, что арендодатели, соглаша-
ясь на дисконт, будут ориентировать-
ся на товарооборот каждого конкрет-
ного магазина. Как правило, уточняет 
она, когда арендаторы просят скидку 
в размере 50%, им удается договорить-
ся о дисконте только в 20–30%.

Дарья Андрианова;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Еде стало затратно в магазинах
Продуктовые сети просят снизить арендные платежи

Мы наблюдаем 
невероятный интерес 

к российскому контенту, 
не только 

ориентированному 
на российского зрителя, 

а обращенному  
к мировому зрителю

— Ольга Любимова,
министр культуры, на ПМЭФ 4 июня 2021 

года (цитата по «Кинорепортеру»)

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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За два дня три главных аукциона мира, 
которые занимаются среди прочего рус-
ским искусством всех времен и народов, 
отменили свои традиционные июньские 
«русские торги». Первым об этом объя-
вил Sotheby’s, через пару часов в том же 
тоне отозвался Christie’s, меньше чем 
через сутки подтянулся Bonhams. Обо-
зреватель „Ъ“ Кира Долинина пытается 
объяснить сама себе, чем нынче винова-
то искусство, которое проходит в аук-
ционных каталогах под определением 
«русское».

а первый взгляд нечто бредо-
вое в этой новости есть: ну чем им очень ста-
рое, просто старое, вековой давности или 
в возрасте 30–20 лет искусство, страной про-
исхождения которого значится Россия (в лю-
бых из возможных ее границах), не угодило? 
Как произведения искусства могут отвечать 
за то, что совершается сегодня именем рус-
ского народа? И как следует определять это 
самое «русское искусство», которое теперь 
нельзя продавать приличным аукционным 
домам? По месту рождения? Тогда давайте 
определимся: онемеченный донельзя Кан-
динский — русский? А литовец Добужин-
ский? А еврейский гений Шагал? Список 
можно продолжать бесконечно — родив-
шихся в Российской империи художников 
первого ряда тьма-тьмущая. Но это не един-
ственный вопрос к этому материалу: что бу-
дем делать с иконами, писанными то чисто 
греческими, то византийскими мастерами, 
не говоря уже о киевских? Вся имперская 
«россика», произведения искусства, выпол-
ненные в России приезжими западными ма-

стерами, тоже идет под запрет? А «советское 
искусство» по году рождения, но созданное 
ярыми антисоветчиками сначала в Москве, 
а потом и за далекими рубежами изгнавшей 
их родины, тоже «русское» по националь-
ности? И даже самый что ни на есть «рус-
ский гений», «наше все» Иван Шишкин, по 
церковной метрике, конечно, чисто русский 
православный (300 лет его роду, не шутка), 
но вот учился за границей и стилистически 
так близок к Дюссельдорфской пейзажной 
школе, что и отличить порой сложно. На 
этом, кстати, была построена одна из круп-
нейших афер с подделками картин пере-
движников, в которые мановением уголов-
ной руки превращались безобидные и очень 
дешевые работы всяких немцев и швейцар-
цев второй половины XIX века („Ъ“ писал об 
этом 22 ноября 2005 года).

Национальность у изобразительного 
искусства — дело темное. Опознавать стро-
го по национальному признаку художников 
стали тогда, когда вопрос нации / националь-
ного стал по-настоящему актуален. Ближе 
к середине XIX века, когда нации в Европе 
стали самоопределяться как грибы и одним 
из важных способов зафиксировать момент 
своей «особости» было заразившее конти-
ненты по обе стороны Атлантики сочинение 
своего «национального» искусства и строи-
тельство соответствующих музеев. Наши Рус-
ский музей и Третьяковка — того времени 
дети. А также музеи в Мюнхене, Нюрнберге, 
Лондоне, Хельсинки, Стокгольме, Копенга-
гене. Из всех европейских стран только две 
могли позволить себе этой ерундой не зани-
маться — Италия и Франция. Они-то точно 
знали, что их искусство впереди планеты 
всей и в национальных подпорках не ну-
ждается (хотя французы отличились на ниве 
строительства национальной готики, как-то 
им не хватало имеющейся).

Если все это принять во внимание, оста-
ются только две причины, по которым име-
ет смысл сейчас вот так выделять и зачер-
кивать «русское искусство». Это, конечно, 
политика и деньги. Аукционные дома мо-
гут помогать Украине (как, например, сде-
лал аукционный дом Phillips — в прошлом 
месяце он пожертвовал £5,8 млн со своей ве-
черней распродажи произведений искусст-
ва XX века и современного искусства Укра-
инскому Красному Кресту), но громкий 
отказ от «русских торгов» — это про боязнь 

скандала и финансового проигрыша. При-
быль от русского искусства стабильно высо-
ка: так, его продажи только у Sotheby’s в Лон-
доне в ноябре 2021 года составили £17,7 млн. 
Но нынешняя проблема именитых домов — 
покупатели из России. Очень многие уже 
в санкционных списках или скоро там будут. 
Ничего сейчас официально продать им нель-
зя. А кто кроме «странных русских» будет по-
купать «русское искусство» по ценам, к кото-
рым привыкли аукционы?

Этот сегмент рынка автоматически сей-
час перейдет в черную зону. Более того, если 
и будут покупать искусство богатые наши со-
отечественники, то, скорее всего, они пере-
ориентируются на западную живопись. Не 
только же японцам закупать Пикассо и Ван 
Гога. Среди открытых покупателей работ 
первых художников аукционного торга рус-

ские имена почти не встречались. Но имен-
но картины условного Пикассо / Ван Гога дав-
но являются чуть ли не самой бесспорной 
валютой в тайных финансовых операциях. 
Сегодня русские покупатели Sotheby’s и его 
коллег уйдут в эту тень. Что для нормально-
го цивилизованного художественного рын-
ка, безусловно, плохо.

Я бы, честно говоря, не мешала русским 
покупать русское искусство, а по разнаряд-
ке обязала бы каждого крупного коллек-
ционера купить по картине, например, 
Эрика Булатова. Как сделал, например, мо-
лочный магнат из Калининграда Рустам 
Алиев. В декабре 2021 года он купил на So-
theby’s «Городскую картину» Эрика Булато-
ва за £189 тыс. Отличный выбор: этот худож-
ник доходчивее всех учит свободе и борьбе 
за право на нее.

ОТМЕНА АУКЦИОНЫ

Русские не идут
Западные аукционы  
отменяют «русские торги»

Аукционные дома этим летом  
решили обойтись без «русского» 
искусства (на фото —  
«Лежащая обнаженная»  
Зинаиды Серебряковой  
на Sotheby’s в 2011 году)  
ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ

На сцене РАМТа в рамках фести-
валя «Золотая маска» пермский 
Театр-Театр показал «Антиго-
ну» — спектакль, поставленный 
в сентябре 2020 года. О том, на-
сколько актуальным и публици-
стическим он оказался в марте 
2022-го, размышляют Татьяна 
Белова и Ая Макарова.

ермская «Антигона» назва-
на оперой для драматических арти-
стов, чтобы подчеркнуть, что течение 
спектакля определяет собствен-
но музыкальная драматургия, а не 
только режиссерская воля и текст. 
Бунт Антигоны — один из «вечных 
сюжетов», и в либретто Жени Берко-
вич можно найти и оммаж антично-
сти Софокла, подчиненной воле бо-
гов, и индивидуалистический пафос 
Жана Ануя, стучащий в сердца меч-
тающим о простом мещанском счас-
тье наследникам ХХ века. При этом 
и текст Беркович, и партитура Ольги 
Шайдуллиной абсолютно современ-
ны и оригинальны.

Длинные строки гекзаметра 
проецируются на угловой задник 
и аванзанавес, герои на сцене, хотя 
и с надлежащими оперной речи по-
вторами отдельных фраз и слов, го-
ворят и поют привычными слуху 
размерами. Несовпадение слов на-
писанных и слов сказанных, как 
и их случающееся совпадение, за 
которым необходимо успевать на-
блюдать, придает спектаклю чрез-
вычайную важность  именно 
сегодня, когда реальность прожи-
ваемая и реальность информаци-
онная соприкасаются лишь точеч-
но, а в каждый момент полного их 
слияния происходит экстремаль-
ное событие.

Бесстрастный дикторский голос, 
задающий правила игры в начале 
и в финале, обещающий конец войне 
и «нормальное время», но и сообщаю-
щий ужасные вести о гибели Антиго-
ны, ее жениха Гемона и жены Креонта 
Эвридики, перемежается потрескива-
нием счетчика Гейгера и звуками тя-
желого дыхания жителей Фив. Эта не-
возможность вдохнуть в полную силу 
и отличает оперу Шайдуллиной от 
опер Верди или Чайковского, предпо-
лагающих широкий звук и разверну-
тые во всю мощь легкие. Музыка Шай-
дуллиной — это музыка тяжелого 
воздуха. Заикается Главный стражник 
(Александр Гончарук) — и от страха, 
и от невозможности дышать. Лихора-
дочно повторяет важные слова Анти-
гона (Эва Мильграм) — на коротком 
дыхании, буквально захлебываясь 
ими. Центральный монолог Креонт 
произносит в сверхбыстром темпе, 
это почти рэп, и расслышать подроб-
ности в этой лавине правды, кото-
рая обрушивается на зал и на Антиго-
ну, сложно. Но Альберт Макаров этот 
темп выдерживает. Его Креонт не ло-
мается и даже не прибегает к приви-
легии правителя: в смрадном воздухе 
разрушенных Фив режиссер Роман 
Феодори видит ее как возможность 
доступа к кислороду, баллон с кото-
рым Креонт возит за собой, но кото-
рым почти никогда не пользуется.

Спектакль Феодори временами 
кажется точным до иллюстративно-
сти, временами грешит клише, взя-
тыми как будто бы с полки пониже, 
однако главной заслугой постановоч-
ной команды (художник Даниил Ах-
медов, пластика Татьяны Багановой) 
является организация пространства, 
актерское существование в котором 
во многом предзадано. Агрессивно 
выдающийся вперед угол сцены — 
любимое место Креонта; окна, сквозь 

которые в финале смотрят на зрите-
лей мертвецы; плунжерная площад-
ка, на которой властители подни-
маются над народом и под которую 
сбрасывают все лишнее — будь то 
вещи или люди (на сцене РАМТа 
плунжер пришлось заменить вторым 
уровнем сцены, но для понимания 
идеи довольно и этого); тень дириже-
ра (Владимир Никитенков), накрыва-
ющая зал, пока Антигона ждет казни 
(свет — Тарас Михалевский).

Оркестр Театра-Театра играет 
с точностью и мастерством, каким 
позавидует иной оркестр театра му-
зыкального. Музыкантам удаются 
и неудобные ритмы, и непростая ди-
намика, но главное — они точно пе-
редают то сочетание безжалостности 
и бережности, которое есть в партиту-
ре. В жесткой, непригодной для жиз-
ни музыке Шайдуллина дает место ка-
ждому аффекту, каждому персонажу, 
каждой части скудного мира. Агрес-
сивный спектакль и непереносимо 
правдивое либретто направляет ком-
позиторский голос — не голос дикта-
тора, голос человека среди людей.

Трагедия Фив, вбирающая в себя 
множество частных трагедий, рас-
сказана авторами как очень личная, 
отнюдь не государственная. Антиго-
на легко поддается чужому физиче-
скому воздействию (ломкая хрупкая 
фигура Эвы Мильграм пронзитель-
но пластична), но сохраняет неиз-
менными собственную волю, соб-
ственные решения и всегда ставит 
личный выбор выше абстрактных 
государственных нужд. Жесткий 
и в интонациях, и в жестах, и в ша-
гах по периметру, буквально из угла 
в угол, Креонт видит государствен-
ный долг как персональную ответ-
ственность и знает, что за единожды 
сказанное «да» придется платить 
всей жизнью, и не только своей. Но 

тираном он становится не потому, 
что устанавливает суровые законы. 
Мало закончить войну и разобрать 
завалы: важно изгнать ее из обще-
ственного устройства, из образа мы-

слей. Важно остановить поиск врага, 
хоть внешнего, хоть внутреннего — 
а этого-то Креонт и не умеет.

Жители Фив получат искупитель-
ную жертву, поверив в то, что насту-

пает нормальное время. Креонту, 
как и всем нам, тоже предлагается 
в это поверить, но он — не может. 
Жить после трагедии можно, пере-
жить ее нельзя.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Ни вдоха, ни выхода
«Антигона» на «Золотой маске»

Н

П семь 
по цене 
шести

только в марте: 
используйте 
промокод seven2022 
для оформления подписки 
на семь месяцев по цене шести
на сайте kommersant.ru  
в разделе «Подписка»

Подробности по телефону  
8 800 600 0556 
(бесплатно по РФ)  
или по адресу  
электронной почты  
podpiska@kommersant.ru

Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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В воскресенье в Бахрейне стартует 73-й 
чемпионат мира «Формулы-1». От пер-
венства этого года многие ждут какой-то 
встряски, более конкурентной борьбы, 
что неудивительно, учитывая, насколь-
ко серьезные изменения были внесены 
в технический регламент серии. Факти-
чески командам пришлось строить ма-
шины с нуля. И судя по результатам те-
стовых заездов, шанс на то, что в круг 
претендентов на титул войдет кто-то кро-
ме Макса Ферстаппена и Льюиса Хэмил-
тона, есть. Впрочем, оценить, насколько 
он реален, удастся не ранее чем через 
три-четыре гонки. А российским болель-
щикам придется придумать, где их смо-
треть: владельцы серии разорвали кон-
тракт на трансляции этапов чемпионата 
мира в России. Кроме того, из Haas был 
уволен Никита Мазепин.

езон-2022 чемпионата мира 
«Формулы-1» воспринимается как своего 
рода начало новой эпохи самой престиж-
ной гоночной серии мира. Изменения, вне-
сенные в технический регламент, во многом 
обесценили наработки команд, осуществ-
ленные в эпоху предыдущую, начавшую-
ся в 2014 году, когда «конюшни» перешли 
на использование гибридных турбомото-
ров и когда взошла звезда Mercedes, ни разу 
не отдавшей победу в Кубке конструкторов. 
Сами моторы остались прежними, но изме-
нения внесены в область, являющуюся для 
«Формулы-1» даже более важной, чем дви-
гатели,— аэродинамику машин. Ключевой 
фактор — разрешение на использование гра-
унд-эффекта: за счет особой формы днища 
машины под ней создается зона низкого дав-
ления, и автомобиль прижимается к трассе. 
Это не новшество, в «Формуле-1» эксперимен-
ты с формой днища начались еще в 70-е годы 
прошлого века. Но в 1983 году граунд-эффект 
был запрещен. Его использование было со-
чтено небезопасным. Ведь, помимо очевид-
ных преимуществ, у него есть и недостатки. 
В частности, из-за неравномерности воздуш-
ного потока под машиной она начинает «коз-
лить», что может привести к отрыву колес от 
полотна и потере управляемости. Да и гон-

щики жаловались на то, что машины очень 
жесткие и даже на минимальных неровно-
стях скачут, плюс становятся непредсказуе-
мыми на некоторых поворотах.

Все эти особенности граунд-эффекта ни-
куда не делись, но в Международной авто-
мобильной федерации (FIA) и Liberty Me-
dia, владеющей коммерческими правами 
серии, решили сделать ставку на большую 
зрелищность, увеличение количества обго-
нов (прежний аэродинамический регламент 
сильно их затруднял, поскольку исключал 
долгое плотное преследование одной маши-

ны другой, вынужденной двигаться в «гряз-
ных» потоках) — и регламент сменили.

Пока, однако, если судить по предсе-
зонным тестам, к какому-то кардинально-
му изменению соотношения сил новшест-
ва не привели. Хотя интересные моменты 
все же есть. Больше всех внимания получи-
ла Mercedes, выкатившая машину с мини-
мальными боковыми понтонами. В теории 
это должно сильно уменьшить лобовое со-
противление и дать прирост в скорости. На 
практике серебристые машины (в Mercedes 
ушли от черной ливреи и вернулись к своей 
традиционной раскраске) именно что «коз-
лят». Чтобы справиться с этим, инженеры 
прибегают к решениям, уместным скорее 
в гаражном тюнинге (речь, например, о рас-
порках на кузове, призванных уменьшить 
колебания нижних аэродинамических эле-

ментов), а не в автоспорте высших дости-
жений. Помогает, похоже, слабо, поскольку 
семикратный чемпион мира Льюис Хэмил-
тон уже сказал, что у Mercedes куча проблем, 
и даже не исключил, что на победы в первые 
три-четыре гонки команда претендовать не 
сможет. «Мы точно не лучшие. Думаю, самые 
быстрые машины у Ferrari и Red Bull. Потом, 
вероятно, идет McLaren»,— считает Хэмил-
тон. Впрочем, эти его высказывания из се-
рии «шеф, все пропало!» давно в «Формуле-1» 
никого не удивляют. Спортивный консуль-
тант Red Bull Хельмут Марко напомнил, что 
и перед стартом сезона-2021 Хэмилтон гово-
рил, что все плохо, но потом выиграл первую 
гонку. Хотя тут нужно отметить, что безуслов-
но быстрейшим он все же не был, а Ферстап-
пен его даже обогнал, но вернул позицию, 
чтобы не нарваться на штраф. 

Что касается готовности Red Bull, то тут 
господин Марко вообще никаких проблем 
не видит. По его словам, все работает, как 
и было задумано, а Ферстаппен в этом году 
поедет еще быстрее, чем в прошлом. Гол-
ландцу, действительно, очень нужен второй 
подряд титул, потому как справедливость за-
воевания им первого многими ставится под 
сомнение. Напомним, что в последней гонке 
прошлого сезона в Абу-Даби неоднозначные 
решения директора гонки Майкла Масси, 
касавшиеся рестарта после красных флагов, 
позволили Ферстаппену на последнем кру-
ге обогнать Хэмилтона. Масси своей долж-
ности в итоге лишился. А FIA таким образом 
фактически признала, что его действия не 
были безупречными. 

Ну и, наконец, Ferrari, которая по ходу 
тестов действительно показывала и высо-
кую скорость, и такую же надежность. А тут 
еще босс команды Маттиа Бинотто вдруг ра-
зоткровенничался и заявил, что его инже-
нерам удалось добавить силовой установ-
ке 25 лошадиных сил, что, как ему кажется, 
ставит моторы Ferrari вровень с двигателя-
ми Mercedes и Red Bull. Правда, первый но-
мер «Скудерии» Шарль Леклер не так опти-
мистичен. По его словам, прошлогоднего 
отставания от той же Red Bull действитель-
но уже нет, но полностью его устранить 
пока не удалось. Да и от Mercedes он все же 
ждет резкого улучшения результатов. Если 
ориентироваться не на ощущения гонщи-
ков и руководителей команд, а, скажем, 
на мнение букмекеров, то Mercedes дейст-
вительно имеет хорошие шансы на успех. 
Bwin, к примеру, наиболее высоко оцени-
вает шансы именно Хэмилтона. Ставки на 
то, что британцу удастся в восьмой, рекорд-
ный, раз стать чемпионом мира принима-
ются с коэффициентом 2,50. Вторым с очень 
условным отставанием котируется Ферстап-
пен — 2,75. А вот уже Леклер получил коэф-
фициент только 8,0.

Добавим также, что чемпионат мира-2022 
пройдет вообще без российского участия. Та-
кого не было с 2013 года. Но после начала со-
бытий на Украине у России было отозвано 
право на проведение своего Гран-при, кон-
тракт с «Матч ТВ» на трансляцию гонок пре-
кращен, а из Haas был уволен Никита Ма-
зепин. Вместе с гонщиком американская 
команда отказалась и от спонсорской под-
держки, поступавшей от «Уралкалия».

Александр Петров

АВТОСПОРТ

Дело прижимное
Новый сезон чемпионата «Формулы-1» пройдет с новым регламентом

Перед прошлогодним Гран-при 
Бахрейна Льюис Хэмилтон,  
как и в этот раз, выражал  
сомнения в готовности Mercedes, 
но гонку тем не менее выиграл  
ФОТО LARS BARON / AP

С

Кирилл Капризов продолжает под-
тверждать репутацию самого «горя-
чего» российского игрока НХЛ во вто-
рой половине нынешнего регулярного 
чемпионата. Два его гола помогли 
«Миннесота Уайлд» одержать дома 
важную с турнирной точки зрения 
победу над «Бостон Брюинс» — 4:2, 
а Капризов благодаря им скакнул на 
шестую строчку списка лучших бом-
бардиров лиги.

то был традиционный для «Мин-
несоты» в нынешнем сезоне матч, по край-
ней мере в том смысле, что после него 
в шорт-лист его главных героев невозмож-
но было не включить Кирилла Капризова. 
Именно он забил два первых гола в игре, 
сначала реализовав большинство замеча-
тельным броском, а затем красиво проско-
чив между двух защитников, чтобы при-
нять пас от Матса Цукарелло. Два эпизода 
неплохо рассказывали о богатом наборе 
разнообразных умений, которыми он 
обладает. Потом в этой встрече было еще 
немало всяких перипетий. Мощный «Бо-
стон» счет сравнял, а «Миннесота» в конце 
концов вернула себе преимущество. Но 
абсолютно очевидно, что без его дубля по-
беда едва ли состоялась бы. Впрочем, как 
вряд ли состоялось бы без Капризова мно-
жество других побед «Миннесоты».

В нынешнем сезоне в НХЛ немало рос-
сийских хоккеистов находятся в отлич-
ном тонусе. Но если кто-то, выбирая сре-
ди них самого «горячего», поставит на 
Кирилла Капризова, косо смотреть на 
него точно не будут — вариант вполне ло-
гичный. Особенно если акцентировать 
внимание на том, что происходило после 
Нового года.

На стыке зимы и осени Капризов, луч-
ший новичок НХЛ сезона предыдущего, 
превратившийся уже в полноценную су-
перзвезду, играет фантастически продук-
тивно. А в девяти мартовских матчах в его 
активе восемь голов и четыре передачи, 
а также куча ярких моментов — финтов, 
прорывов. И все эти достижения обеспе-
чили 24-летнему Капризову очень достой-
ные позиции в основных статистических 
номинациях.

В бомбардирской гонке с 75 очками он 
уже поднялся на шестую позицию, и выше 
никого из россиян нет. Даже Александр 
Овечкин, несмотря на свою эффектив-
ность, от Капризова на три балла отстает. 
И, между прочим, верхушка рейтинга от 

него не так уже далеко. На ней располага-
ется Коннор Макдэвид из «Эдмонтон Ой-
лерс», и у него на десять очков больше, чем 
у российского нападающего.

В классификации снайперской Капри-
зов, у которого 32 гола, тоже в десятке. 
Правда, не в серединке, а в хвосте. Но, со-
хранив тонус, он вскоре может скакнуть 
на несколько строчек вверх: ведь идущие 
перед Капризовым Макдэвид и Давид Пас-
трняк из «Бостон Брюинс» опережают его 
лишь на одну шайбу каждый.

Хотя наверняка те, кому мила «Мин-
несота», оценивая игру Кирилла Капри-
зова, мечтают прежде всего о том, чтобы 
его личные успехи снова коррелировали 

с успехами командными. А все дело в том, 
что эта корреляция в последнее время не 
слишком плотная.

Довольно долго у «Миннесоты» все было 
чудесно — шла в лидерах, создала вроде 
бы приличный запас прочности, позволя-
ющий не беспокоиться по поводу участия 
play-off. Но на излете зимы все изменилось 
в худшую сторону, и быстрый, немножко 
сумасбродный, что ли, хоккей команды 
перестал приносить прежние результаты. 
В 11 матчах, предшествовавших встрече 
с «Бостоном», «Миннесота» потерпела во-
семь поражений, а путевка в play-off слег-
ка подвисла. Команда сейчас идет треть-
ей в Центральном дивизионе, то есть на 
нижней строчке, гарантирующей высту-
пление в Кубке Стэнли. Но никакого осо-
бенного большого запаса у нее уже нет, 
и продолжение череды потерь чревато 
крайне неприятными последствиями.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кирилл Капризов  
включился в гонку
Дубль в матче с «Бостоном» укрепил его позиции  
в списке лучших бомбардиров

Гонка за золото в чемпионате Англии, ин-
трига в которой, как казалось еще пример-
но месяц назад, близка к тому, чтобы угас-
нуть, обострилась до предела. Одержав 
девятую подряд победу, на этот раз госте-
вую над «Арсеналом» со счетом 2:0, «Ли-
верпуль» вплотную, на расстояние в одно 
очко, подобрался к лидирующему в турнире 
«Манчестер Сити». Не будет ничего удиви-
тельного, если судьбу золота решит очная 
встреча конкурентов 10 апреля.

ля всех британских медиаресурсов 
победа «Ливерпуля» над «Арсена-

лом» в перенесенном матче 27-го тура превра-
тилась в большое событие по вполне понятной 
причине. Дело в том, что еще полтора месяца 
назад любой из экспертов посчитал бы челове-
ка, который рискнул бы предсказать, что в ны-
нешнем сезоне «золотая гонка» в чемпионате 
Англии будет жестокой и захватывающей, че-
ресчур далеким от куда более скучных реалий. 
В этих реалиях «Манчестер Сити» уверенно 
двигался к титулу, а «Ливерпуль» — к серебру. 
И его предельно близкое к десяти очкам отста-
вание, учитывая стабильность манчестерцев, 
представлялось похожим на такой запас, кото-
рый уже никак не разбазарить. Но те, кто так ду-
мал, жутко заблуждались.

Что самое любопытное — для того чтобы 
запас практически испарился, чтобы от него 
перед финишным отрезком первенства уце-
лел единственный балл, не понадобилось ни-
какого ЧП. «Манчестер Сити» на излете зимы 
и в марте играл в национальном первенст-
ве, строго говоря, в прежнем режиме. В этот 
период он допустил всего две осечки, в февра-
ле уступив — 2:3 — «Тоттенхему», а в начале 
этой недели разойдясь миром — 0:0 — с «Кри-
стал Пэлас». С ними соседствовали убедитель-
ные выигрыши у середняков из аутсайде-
ров, взбучка, устроенная соседу «Манчестер 
Юнайтед»… В общем, ничего экстраординар-
ного, такого, что прямо намекало бы на то, 
что «Манчестер Сити» готов помочь ситуацию 
обострить.

Обострил ее, по сути, исключительно «Ли-
верпуль». Успех в матче с «Арсеналом» был для 
него девятым подряд в чемпионате — то есть 
пока «Манчестер Сити», пусть изредка, терял 
очки, ливерпульцы их только набирали. Серия 
уже получилась по меркам английского чем-
пионата, в котором и формальные слабаки, бы-
вает, упираются изо всех сил, не просто солид-
ной, а исключительно солидной.

А BBC в своем резюме по итогам лондонской 
встречи «Ливерпуля» вообще рискнул назвать ее 
«чемпионской». Не в том смысле, что она прибли-

зила его вплотную к лидеру, создала потрясающую 
интригу, а немножко в ином, чуточку поглубже.

«Ливерпуль» играл на выезде против клу-
ба, который идет четвертым, борется за право 
остаться в «зоне Лиги чемпионов», обладает не-
дурным составом и находится в неплохом то-
нусе, свидетельство которому — собственная 
победная серия «Арсенала», в полдесятка мат-
чей. Важный нюанс — играл без того блеска, 
что позволял ему бить соперников зимой. На-
оборот, ливерпульский футбол в этой встрече 
тянуло охарактеризовать как пресноватый, без 
изюминки. И «Арсенал» долго смотрелся луч-
ше, изобретательнее.

Но для ливерпульцев все срослось как надо 
благодаря каким-то базовым, фундаменталь-
ным вещам. Выручал голкипер Алиссон, не 
проседала — катастрофически по крайней 
мере — по ходу сложного первого тайма оборо-
на, а в тайме втором гости подкараулили первую 
же серьезную ошибку лондонцев. И тренер Юр-
ген Клопп сохранил абсолютно холодную голо-
ву, не отказавшись от замены только что забив-
шего гол Диогу Жоты. И оказался прав, потому 
что выход на поле Мохамеда Салаха и Робер-
ту Фирмину нападение только усилил, а бра-
зилец и вовсе своим ударом добил «Арсенал». 
А это ведь действительно отличительная черта 
чемпионских команд — умение сохранять кре-
пость, брать свое даже не в идеальной форме, 
даже когда многое не клеится.

Впрочем, каким бы острым нынче ни был рас-
клад, фаворитом «золотой гонки» все равно сле-
дует признать «Манчестер Сити». Все дело в ка-
лендаре. До окончания чемпионата конкурентам 
нужно будет провести по девять матчей, и среди 
них есть матч, имеющий особенный статус. Это 
очная встреча «Манчестер Сити» и «Ливерпуля» 
10 апреля, в которой у манчестерцев будет преи-
мущество своего поля. Не будет ничего странно-
го, если она станет чем-то вроде встречи финаль-
ной, все определяющей, поскольку, если брать 
остальные восемь матчей, подбор оппонентов 
у участников гонки приблизительно одинако-
вый с точки зрения уровня — в основном, за ред-
кими исключениями, скромные варианты. «Ман-
честер Сити», например, еще предстоит сыграть 
против довольно мощного «Вест-Хэма», рвущего-
ся в еврокубки, а «Ливерпулю» — против распо-
лагающегося в таблице рядышком с «Вест-Хэмом» 
«Тоттенхема» и «Манчестер Юнайтед».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Ливерпуль»  
разогнался к финишу
Борьба за золото чемпионата Англии  
обострилась до предела

Чемпионат Англии
Перенесенный матч 27-го тура. «Арсенал»—«Ливерпуль» 0:2 
(Жота, 54; Фирмину, 62). 

Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 70 очков (после 29 
матчей). 2. «Ливерпуль» — 69 (29). 3. «Челси» — 59 (28). 4. «Арсенал» 
— 51 (27). 5. «Манчестер Юнайтед» — 50 (29). 6. «Вест-Хэм» — 48 (29). 
7. «Тоттенхем» — 48 (28).

Форвард «Миннесоты» Кирилл 
Капризов (№97) в девяти  
мартовских матчах набрал  
12 очков — забросил восемь 
шайб и сделал четыре  
результативные передачи

Лучшие бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 59 33 52 85

2. Джонатан Юбердо («Флорида») 60 19 65 84

3. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 60 39 44 83

4. Джонни Годро («Калгари») 60 27 52 79

5. Остон Мэттьюз («Торонто») 56 45 32 77

6. Кирилл Капризов («Миннесота») 58 32 43 75

7. Назем Кадри («Колумбус») 58 22 51 73

8. Джей Ти Миллер («Ванкувер») 59 24 49 73

9. Александр Овечкин («Вашингтон») 59 37 35 72

10. Кайл Коннор («Виннипег») 61 38 34 72

11. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 55 16 55 71
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